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28 сентября состоялся VII Московский финансовый форум. Одним 

из  центральных событий мероприятия стала пленарная сессия 

с участием представителей финансовых властей России, где обсуж-

дался поиск нового баланса российской финансово-экономиче-

ской системы в период мировой трансформации.

КакойдолжнабытьфинансоваясистемавРФ
вусловияхтрансформациимировойэкономики

Текст: Оксана ДЯЧЕНКО Фото: Московский финансовый форум (mff.minfin.ru)

VII МОСКОВСКИЙ ФИНАНСОВЫЙ ФОРУМ

МИШУСТИН: САМОЕ СЛОЖНОЕ 

ПОЗАДИ, НО НЕЛЬЗЯ ОКАЗАТЬСЯ  

ЗА БОРТОМ

По словам премьер-министра Михаи-
ла Мишустина, самый сложный период 
для российской экономики пройден, и в 
настоящее время правительство делает 
упор на развитие внутреннего производ-
ства, чтобы страна не осталась за бортом.

России прогнозировали глубокое 
падение экономики, но валовой вну-
тренний продукт просел только на 2%. 
«Стране удалось плавно адаптироваться 
к новым вызовам и довольно быстро вер-
нуться к устойчивому росту при стабиль-
ной ситуации на рынке труда и высоких 
темпах инвестиций. К середине текущего 
года экономика практически полностью 
восстановилась до докризисных уров-
ней», – сказал Мишустин. 

Большое значение в этих позитив-
ных процессах имеет ответственный 
подход к финансовой политике, прежде 
всего сохранение сбалансированного 
федерального бюджета. Недавно пра-
вительство утвердило проект главного 
финансового документа страны на сле-
дующие три года. 
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ДЕФИЦИТ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА БУДЕТ ТОЧНО 

НЕ ВЫШЕ 2%, А, ВОЗМОЖНО, И НИЖЕ. ВСЁ БУДЕТ 

ЗАВИСЕТЬ ОТ ОБЪЁМА РАСХОДОВ, КОТОРЫЕ БУДУТ 

ОСУЩЕСТВЛЕНЫ ДО КОНЦА ГОДА

«Доходная составляющая была зна-
чительно увеличена, что позволит про-
финансировать больше расходов, гаран-
тировать чёткое выполнение в первую 
очередь всех социальных обязательств 
и обеспечить дальнейшее развитие эко-
номики предложения, как нам поручил 
президент, с акцентом на собственный 
потенциал страны и её ресурсы», – отме-
тил Мишустин. Базовый прогноз соци-
ально-экономического развития пред-
полагает сохранение ежегодных темпов 
роста на уровне выше 2% в течение всех 
следующих трёх лет.

ФИНАНСОВАЯ СИСТЕМА РФ СЫГРАЛА 

ОГРОМНУЮ РОЛЬ В АДАПТАЦИИ 

ЭКОНОМИКИ К САНКЦИЯМ.

По словам премьера, Россия сохранила 
возможность проведения расчётов вне 
зависимости от действий из-за рубежа. 
Внедрённая система передачи финансо-
вых сообщений Банка России осущест-
вляет обмен информацией не только 
между российскими участниками, но 
к ней также подключились иностран-
ные партнёры из 15 государств. 

«Сейчас надо продолжить работу 
по укреплению финансового сувере-
нитета и обеспечению экономической 
устойчивости. Мы не только столкну-
лись с санкционным давлением в отно-
шении России, но и вместе с другими 
государствами находимся в процессе 
трансформации всей мировой финан-
совой системы», – сказал Мишустин.

Главный урок, который можно 
вывести из истории с санкциями – это 
развитие внутреннего производства, 
считает премьер.

«Без собственного технологического 
задела они легко могут, я бы сказал, ока-
заться за бортом, буквально на ровном 
месте испытать дефицит даже важней-
ших товаров и комплектующих», – ска-
зал он. Именно по этой причине в России 
делается особый акцент на развитии вну-
треннего производства, правительство 
поощряет как разработку, так и освоение 
передовых решений на территории стра-
ны. «Для этого мы предусмотрели стиму-
лирование выпуска критически значи-
мой продукции», – отметил Мишустин.

СИЛУАНОВ: ГЛАВНЫЙ ПРИОРИТЕТ 

БЮДЖЕТА – ОБОРОННЫЕ РАСХОДЫ

Министр финансов Антон Силуанов в 
своём выступлении отметил, что ника-
кого секвестра и урезания расходов 
бюджета России на ближайшие три 
года не предвидится, средства будут 
перенаправлены на приоритетные 
задачи. Он заверил присутсвующих, 
что денег в бюджете на все запланиро-
ванные расходы хватит.

При этом чиновник признал, что 
расходы на оборону являются и будут 
являться главным приоритетом бюд-
жета страны.

«Когда вы говорите о снижении доли 
расходов на экономику, возможно, это 
и так, да. Поскольку доля оборонных 
расходов возросла. И мы говорили, что 
это наш основной приоритет сейчас. 
Никто не будет возражать, с этим спо-
рить. Но в номинальном выражении 
расходы не падают на экономику, а на 
инфраструктуру растут», – объяснил 
Силуанов журналистам в кулуарах.

Дефицит федерального бюджета 
в 2023 году будет не выше 2% ВВП, что 
соответствует плановым показателям, 
отметил он.

«Доходы – и нефтегазовые, и ненеф-
тегазовые – превышают наши плановые 

значения, параметры и расходы. Поэ-
тому дефицит федерального бюджета 
будет точно не выше 2%, а, возможно, 
и ниже. Всё будет зависеть от объёма 
расходов, которые будут осуществле-
ны за оставшийся до конца года пери-
од. Дефицит не превысит наши плано-
вые параметры», – считает Силуанов.

В ходе пресс-конференции он рас-
сказал, что правительство не планиру-
ет расширения прогрессивной шкалы 
налога на доходы физических лиц 
(НДФЛ) и каких-то изменений базо-
вых налогов.

«Если мы посмотрим проекты зако-
нов, которые являются законами-
«спутниками» к бюджету, никаких 
изменений базовых налогов не предус-
матривается», – заявил глава Минфина.

Он также рассказал, что деньги 
Фонда национального благосостояния 
(ФНБ) продолжат храниться в ино-
странной валюте. 

«Покупки валюты – это компетен-
ция Центрального банка. Зеркалиро-
вание пока приостановлено. Централь-
ный банк сам определится, когда выхо-
дить с покупками валюты. Но в этой 
части бюджетное правило не претер-
пело изменений. Мы как предусматри-
вали хранить ресурсы Фонда нацио-
нального благосостояния в валюте, что 
дает сбалансированность и предсказу-
емость бюджетных резервов ФНБ, так 
и дальше будем это делать», – объяс-
нил министр финансов.

В ходе выступления Силуанов 
обратил внимание на то, что курс 
национальной валюты должен быть 
предсказуемым: кому-то в стране 
нужный сильный рубль, а кому-то 
слабый, а Минфин работает над тем, 
чтобы рубль был стабильным, под-
черкнул он. 
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НАБИУЛЛИНА: НЕТ НИЧЕГО ХУЖЕ, 

ЧЕМ МЕНЯТЬ ЦЕЛЬ ПО ИНФЛЯЦИИ

В настоящее время происходит фраг-
ментация мировой экономики, прямо 
на наших глазах, заявила глава Банка 
России Эльвира Набиуллина.

«Действительно, выставляются 
барьеры для торговли, инвестиций, 
обмена технологиями. Для нас это 
означает перенастройку своих тор-
говых и инвестиционных связей», – 
отметила она.

По словам Набиуллиной, Банк 
России учитывает происходящие 
изменения в своей политике, в том 
числе и в плане разработки альтерна-
тивных сценариев развития экономи-
ческой ситуации, помимо базового. 

«Финансовая система должна быть 
готова к ухудшению внешних условий, 
если это произойдёт», – считает глава ЦБ.

Она поделилась соображениями 
о том, что курс рубля сейчас был бы 
слабее, если бы ЦБ сохранил ключе-
вую ставку на уровне 7,5–8,5%.

«Мы повысили ключевую став-
ку. Это не даёт такого эффекта, как 
когда у нас полностью был открыт 
счёт капитала – когда у нас движение 
капитала было и в ту, и в другую сто-
рону. Но, тем не менее, если бы у нас 
сейчас ставка оставалась 7,5–8,5%, 
курс бы оказался более слабым», – 
отметила Набиуллина.

По её словам, инфляция в России 
будет снижаться и достигнет цели 
в 4%. Глава Банка России уверена, 
что чем ниже инфляция, тем более 
стабильны цены и более доступны 
ставки по кредитам.

На предложение президента – пред-
седателя правления Банка ВТБ Андрея 
Костина повысить цель по инфляции 
и избавиться таким образом от «голов-
ной боли», Набиуллина ответила, 
что нет ничего хуже, чем менять цель 
по инфляции в текущих условиях.

«Я не могу не отреагировать на попыт-
ки поменять цель по инфляции. Вот хуже 
всего менять цель по инфляции, тогда 
ориентиры пропадают совсем – ни курс, 
ни инфляция. Почему больше 4% – это 
плохо? Потому что чем выше инфляция, 
тем больше разброс цен, и тем больше 
могут вырасти цены», – резюмировала 
глава Центробанка.

составила 41%. Ещё в январе было 
34%. Я думаю, за август и сентябрь 
эта цифра ещё увеличится. Я думаю, 
с одной стороны, это хорошо, мы всег-
да говорили «давайте рублёвые расчё-
ты» – вот они, рублёвые расчёты. А в 
импорте у нас 30% доля рублей. Вто-
рой момент – даже та валюта, которая 
сюда возвращается, вот по последней 
неделе 30% этой валюты крупные ком-
пании откупили обратно. То есть 60% 
возвращается в валюте, из них ещё 
30% обратно конвертируется, и вот то, 
что остается, идёт на оплату импорта, 
операции по выводу и так далее. Нам 
всем предстоит разобраться, какие 
у нас есть инструменты. Конечно, 
у нас есть ключевая ставка, она влия-
ет. У нас есть валютное регулирование, 
обязательные продажи, но при этих 
параметрах эта штука мало работает. 
Из того, что коллеги должны возвра-
щать – крупнейшие компании реаль-
но возвращают 85% – но возвраща-
ют в рублях. Мы что, будем говорить, 
пусть всё возвращают в валюте? Но 
тогда зачем мы переводили внешнюю 
торговлю в рубли?», – задаётся вопро-
сом министр.

По его мнению, необходимо выра-
батывать более сложные решения. 

«Я никогда не говорил о двух кур-
сах, я считают, что множественность 
курсов разрушает экономику. Но 
какие-то ограничения, которые при-
нимают большинство стран мира, 
мы можем посчитать и можем обсу-
дить. Для этого нам нужно ответить 
на несколько вопросов. В первую 
очередь, это структура текущего кре-

РЕШЕТНИКОВ: ДАВАЙТЕ ПРОБОВАТЬ 

КАКИЕ-ТО НОВЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ

Глава Минэкономразвития Максим 
Решетников считает, что нужно про-
бовать новые инструменты для ста-
билизации рубля. Такое мнение он 
высказал, выступая на Московском 
финансовом форуме.

«У нас доля рублей, которые за экс-
порт приходят, по данным ЦБ, в июле 

ПО СЛОВАМ НАБИУЛЛИНОЙ, ИНФЛЯЦИЯ 

В РОССИИ БУДЕТ СНИЖАТЬСЯ И ДОСТИГНЕТ 

ЦЕЛИ В 4%. ГЛАВА БАНКА РОССИИ УВЕРЕНА, 

ЧТО ЧЕМ НИЖЕ ИНФЛЯЦИЯ, ТЕМ БОЛЕЕ 

СТАБИЛЬНЫ ЦЕНЫ И БОЛЕЕ ДОСТУПНЫ  

СТАВКИ ПО КРЕДИТАМ
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дитования – повышая процентную 
ставку, мы какое кредитование хотим 
сократить? У нас ведь очень много 
рублей сейчас обслуживает внешнюю 
торговлю, и в цифрах роста креди-
та большая растущая доля – то, что 
обслуживает международную торгов-
лю. Поэтому, мне кажется, контроль 
или хотя бы мониторинг переводов – 
ответ на простой вопрос – сколько 
у нас за рубежом рублей, и как эта 
цифра меняется. Этот тот анализ, 
который мы сейчас вместе с Эльви-
рой Сахипзадовной делаем», – рас-
сказал Решетников.

«Мне кажется, нам надо выстра-
ивать более сложную систему. Ведь 
даже ЦБ допускает, что возмож-
ны ограничения движения капитала 
на временном периоде. Так мы и не 
говорим – навсегда. Давайте просто 
пробовать какие-то новые инстру-
менты, иначе нам за открытость при-
дётся постоянно платить повышен-
ной ставкой, потому что нам придётся 
туда закладывать все риски», – пред-
ложил глава Минэкономразвития.

большая структурная реформа», – 
отметил он.

«Если бы мы были в прошлой 
жизни, сейчас бы мы тут сидели 
и обсуждали, что немецкая экономи-
ка вошла в рецессию, как это плохо 
для нас, что Америка не может спра-
виться с нестабильностью финан-
сового сектора. На самом деле, то, 
что сделано за последние полтора 
года, – это очень большая структур-
ная реформа, структурная реформа 
по переключению российской эконо-
мики, её ориентации с больной части 
глобальной экономики на здоровую. 
Темп роста экономики Китая уско-
рился во втором квартале до 6,5%, 
темп роста экономики Индии – 7,8%, 
на рынках наших основных товаров 
складывается дефицит, который тол-
кает цены вверх. И это на самом деле 
очень структурная реформа, которая 
произошла и ещё продолжает проис-
ходить, она очень болезненная была, 
эта переориентация систем логи-
стики, платежей, всего остального. 
Но то, что мы переориентировались 
на здоровую часть глобальной эконо-
мики, позволяет нам быть устойчи-
вее и решать все те задачи, которые 
нам нужно сейчас решать, связанные 
с обороной и безопасностью, с тех-
нологическим перевооружением», – 
сказал Орешкин.

ОРЕШКИН: РОССИЯ ПЕРЕКЛЮЧИЛАСЬ 

С БОЛЬНОЙ ЧАСТИ ГЛОБАЛЬНОЙ 

ЭКОНОМИКИ НА ЗДОРОВУЮ

РФ за последние полтора года про-
вела структурную реформу, в резуль-
тате которой произошло переклю-
чение «с больной части глобальной 
экономики на здоровую», счита-
ет помощник президента России  
Максим Орешкин. 

«На самом деле то, что сделано за 
последние полтора года, – это очень 

СОБЯНИН: НА ВОСТОКЕ С НАМИ ИДЁТ 

СЕРЬЁЗНАЯ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ВОЙНА

Несколько иную точку зрения высказал 
мэр Москвы Сергей Собянин. По его 
мнению, восточные рынки ещё более 
жёсткие, чем европейские, и сотрудни-
чают с Россией на невыгодных для неё 
условиях.

«Санкции-то на чём основывались? 
На том, что мы сами не производим, 
не создаём ключевые технологии, не 
в состоянии это сделать. В области фар-
мацевтики, пищевой промышленности, 
даже сельского хозяйства, не говоря 
уже о более сложных историях, связан-
ных с микроэлектроникой и так далее. 
Мы должны понимать, что, выжив 
в условиях санкций, мы что сделали? 
Мы переключились с европейских рын-
ков на восточные. Но восточные рынки, 
мы должны понимать, ещё более жёст-
кие. И сегодня мы сталкиваемся с пре-
ференциями восточных стран, которые 
дают своим производителям, по сути, 
демпинг. И нам никто не хочет дарить 
технологии ни в области машиностро-
ения, ни в области авиастроения, ни 
в области микроэлектроники, никто 
не собирается. Более того, нам откры-
то говорят: хотите получить какие-то 
технологии, покупайте в целом про-
дукт. Мы говорим: да нет, нам нужны 
в лучшем случае комплектующие, кото-
рые мы заменим в скором времени. 
Говорят: мы это понимаем, поэтому 
и не собираемся это делать, по крайней 
мере, по нормальным ценам. Вот двой-
ная цена – пожалуйста. То есть с нами 
уже и там идет серьёзная экономиче-
ская война», – считает Собянин.   

НА САМОМ ДЕЛЕ 

ТО, ЧТО СДЕЛАНО 

ЗА ПОСЛЕДНИЕ 

ПОЛТОРА ГОДА, – ЭТО 

ОЧЕНЬ БОЛЬШАЯ 

СТРУКТУРНАЯ РЕФОРМА 

ПО ПЕРЕКЛЮЧЕНИЮ 

РОССИЙСКОЙ 

ЭКОНОМИКИ



Банк России ответил АРБ  
на вопросы о цифровом рубле:  
он всё-таки безналичный
Банк России ответил на  вопросы и  пред-

ложения Ассоциации российских банков 

по регулированию цифрового рубля. (Текст 

письма имеется в  распоряжении NBJ). 

Напомним, ранее банкиры обратились в ЦБ 

РФ с просьбой разъяснить, что такое цифро-

вой рубль – третья форма денег или безна-

личная валюта. Авторов обращения также 

интересовало, будет ли сам регулятор как 

оператор платформы цифрового рубля ком-

пенсировать банкам расходы на предостав-

ление клиентам доступа к платформе.

Также АРБ попросила разъяснить 

отдельные положения, связанные с цифро-

вым рублём.  Авторы письма отмечали, что 

в  обществе «крайне настороженно» отно-

сятся к  внедрению цифрового рубля, а  у 

банков есть ряд вопросов к  регулятору. 

Банкиры в  своём письме попросили разъ-

яснить моменты, предполагающие неодно-

значную трактовку или не описанные сей-

час в явном виде.

Из  ответа регулятора помимо прочего 

следует, что: цифровой рубль – это безналич-

ный рубль, а его отнесение к третьей форме 

денег применяется в  рамках использования 

термина «форма денег» в  экономическом 

контексте; банки не обязаны становиться 

участниками платформы цифрового рубля; 

договор счёта цифрового рубля является 

договором присоединения (т.е. условия дого-

вора определяются регулятором, а  гражда-

не и  организации (пользователи платфор-

мы) могут только согласиться с  условиями 

этого договора в  целом); заключение дого-

вора счёта цифрового рубля и  совершение 

операций с  цифровыми рублями будет осу-

ществляться с использованием приложения 

клиента, предоставленного банком (участ-

ником платформы); нормы о заранее данном 

акцепте при совершении операций с цифро-

выми рублями не применяются; возможность 

открытия счетов цифрового рубля индиви-

дуальным предпринимателям и лицам, зани-

мающимся частной практикой (нотариусам, 

адвокатам и др.), рассматривается.

ЦБ РФ направил в Госдуму обновлённый проект  
Основных направлений единой государственной  
денежно-кредитной политики 

Ранее проект был направлен на рас-

смотрение в Правительство России и 

Президенту России, сообщает пресс-

служба регулятора.

В этом стратегическом документе 

Банк Роcсии разъясняет свои подхо-

ды к проведению денежно-кредитной 

политики в текущих экономических 

условиях, а также представляет базовый и альтернативные сценарии 

развития экономики на ближайшие три года.

В документе учтены решения о ключевой ставке, принятые Банком 

России 15 августа и 15 сентября, обновлённый макроэкономический 

прогноз от 15 сентября, а также статистическая и иная информация, 

опубликованная в период с 10 августа по 22 сентября 2023 года.

Автокредит дорожает: в августе средний чек в стране  
вновь установил рекорд – 1,49 млн руб. – НБКИ

Об этом говорят данные 4.000 креди-

торов, передающих сведения в  Наци-

ональное бюро кредитных историй 

(НБКИ). В  августе 2023 года средний 

размер выданных автокредитов (на 

новые автомобили и автомобили с про-

бегом) составил рекордные 1,49 млн 

руб., увеличившись на  2,5% по  срав-

нению с предыдущим месяцем (в июле 

2023 года  – 1,45 млн руб.). Стоит отметить, что данный показатель 

растёт уже семь месяцев подряд.

В свою очередь, по сравнению с аналогичным периодом прошло-

го года средний чек автокредита вырос ещё существеннее – на 27,3%  

(в августе 2022 года – 1,17 млн руб.).

В  августе 2023 года самый большой средний размер выданных 

автокредитов в регионах РФ (среди 30 регионов – лидеров в данном 

сегменте розничного кредитования) был отмечен в Москве (1,99 млн 

руб.), Московской области (1,81 млн руб.), Санкт-Петербурге (1,78 млн 

руб.), а  также в Ханты-Мансийском АО (1,67 млн. руб.) и Ленинград-

ской области (1,66 млн руб.).

При этом самый высокий рост среднего чека автокредита (среди 

30 регионов РФ – лидеров в автокредитовании) в августе 2023 года 

по  сравнению с  аналогичным периодом прошлого года продемон-

стрировали Омская область (+8,5%), Ханты-Мансийский АО (+7,4%), 

Иркутская область (+7,3%), а также Пермский край (+6,4%) и Удмурт-

ская Республика (+6,3%). В Москве и Санкт-Петербурге данный пока-

затель за месяц увеличился на 1,7% и 1,9% соответственно.

   КРЕДИТОВАНИЕ

   ФОРМА ДЕНЕГ    ДЕНЕЖНО-КРЕДИТНАЯ  ПОЛИТИКА
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Портфель займов МФО  
в II квартале 2023 года почти достиг 
рекордных 400 млрд рублей

«Портфель микрозаймов (сумма задолжен-

ности по  основному долгу по  выданным 

микрозаймам) на  конец II квартала 2023 

года вырос до  398 млрд рублей (+5% к/к 

и +15% г/г), в  том числе займы физическим 

лицам – 324 млрд рублей (+5% к/к и +16% г/ г).  

После продолжительного замедления 

темпы роста портфеля начали ускорять-

ся», – говорится в сообщении регулятора.

Согласно материалам ЦБ, портфель 

вырос за счёт увеличения объёмов выдач 

среднесрочных займов, популярность 

которых повышалась в  условиях адапта-

ции компаний к регуляторным ограничени-

ям. Основная часть краткосрочных и сред-

несрочных займов выдавалась онлайн. 

Средний размер займа физическим лицам 

снизился за квартал с 12,9 тыс. до 12,4 тыс. 

рублей за счёт сегмента POS.

Кроме этого, ЦБ отмечает, что доля зай-

мов, предоставленных МФО заёмщикам 

с  показателем долговой нагрузки более 

80%, во II квартале 2023 года составила 27%. 

Это меньше, чем установлено макропруден-

циальными лимитами, по  которым возмож-

ный предел таких выдач составляет 35%.

Доля просроченной свыше 90 дней задол-

женности в  портфелях МФО сохранилась 

на  уровне 34%. При этом показатели усту-

пленной задолженности выросли, а  объё-

мы самостоятельной работы с  проблемной 

задолженностью оставались высокими.

Госдолг России вырос почти на 10% до 25 трлн руб
За первое полугодие 2023-го государственный долг России вырос на 

9,8% (на 2,3 трлн) до 25,1 трлн руб., сообщается в докладе Счётной пала-

ты о ходе исполнения федерального бюджета за январь-июнь, на кото-

рый в своих публикациях ссылаются российские СМИ.

В Счётной палате отмечают, что, согласно действующему закону о 

бюджете, Минфин прогнозирует рост госдолга до 25,4 трлн по итогам 

текущего года. В целом уровень госдолга поднялся до 16,7% от ВВП.

Объём внутренних заимствований за полгода вырос на 1,4 трлн руб. 

(+7,4%) и достиг 20,2 трлн – это 97,4% верхнего предела, заложенного на 

этот год (20,7 трлн). При этом его доля в общей структуре долга снизи-

лась с 82,3 до 80,5%, отмечается в докладе. Размер внутренней задол-

женности в ценных бумагах на июль увеличился с начала года на 1,4 

трлн руб. и составил 19,5 трлн руб.

Внешний долг России в иностранной валюте с начала года умень-

шился на $1,2 млрд (-2,1%) и составил $56,2 млрд – 84,4% верхнего пре-

дела ($66,6 млрд). В основном это произошло за счёт снижения объёма 

заимствований по государственным гарантиям в долларах на $1,1 млрд 

(-5,6%) – до $18,5 млрд.

В то же время внешний долг в рублях вырос на 856,1 млрд (+21,2%) и к 

июлю составил 4,9 трлн. В Счётной палате это связывают с увеличени-

ем курса иностранных валют по отношению к российской.

Госдума в октябре рассмотрит назначение новых членов 
совета директоров ЦБ РФ
Комитет Госдумы по финансовому рынку 9 октября рассмотрит про-

екты постановлений о назначении новых членов совета директоров 

Банка России и о продлении полномочий четырёх действующих чле-

нов совета. Соответствующие документы поступили в Госдуму за под-

писью главы ЦБ Эльвиры Набиуллиной. Об этом сообщает ТАСС.

Глава ЦБ РФ по согласованию с президентом РФ направила в Госду-

му представления на кандидатов в члены совета директоров регуля-

тора. В числе кандидатов: Елизавета Данилова, которая сейчас зани-

мает должность директора департамента финансовой стабильности; 

начальник главного управления ЦБ по Центральному федеральному 

округу Рустэм Марданов; начальник Волго-Вятского главного управ-

ления ЦБ Лариса Павлова.

Также предлагается продлить срок полномочий в качестве чле-

нов совета директоров первого зампреда ЦБ Владимира Чистюхина, 

зампреда ЦБ Алексея Гузнова, руководителя службы по защите прав 

потребителей и обеспечению доступных финансовых услуг ЦБ Миха-

ила Мамуты и советника главы ЦБ Алексея Симановского. Их полно-

мочия истекают в октябре 2023 года.

Госдума рассмотрит этот вопрос на пленарном заседании 12 октября.

Кроме того сообщается, что 10 октября состоится встреча руковод-

ства Госдумы, в том числе глав всех пяти фракций, с председателем 

ЦБ Эльвирой Набиуллиной.

   ВНЕШНИЙ ДОЛГ

   ПРОДЛЕНИЕ ПОЛНОМОЧИЙ

   МФО

По сообщениям СМИ и корр. NBJ
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В начале сентября председатель комитета Госдумы по финансовому 

рынку Анатолий АКСАКОВ предсказал постепенное угасание бан-

ковской системы РФ в её современном виде по мере внедрения циф-

рового рубля. «Что касается роли банков, я думаю, что их роль будет 

угасать в  перспективе с  развитием блокчейна»,  – заявил он. «Одна 

из  причин  – отдаление банковской системы от  денежных средств, 

потому что люди из банков должны будут перейти в информацион-

ную систему ЦБ», – пояснил Аксаков. Национальный банковский жур-

нал собрал мнения экспертов рынка в отношении высказываний пред-

седателя комитета Госдумы по финансовому рынку, а также попро-

сил поделиться своим видением нынешнего развития событий в связи 

с введением цифрового рубля и влияния его на банковскую систему. 

NBJсобралмненияэкспертов,каквведение
цифровогорубляотразитсянароссийскихбанках

Текст: Оксана ДЯЧЕНКО

ЦИФРОВОЙ РУБЛЬ 
«ПОГАСИТ» БАНКОВСКУЮ  
СИСТЕМУ РОССИИ

Сергей СОЛОВЫХ 

Руководитель отдела по работе 

с состоятельными клиентами  

ИК Fontvielle:

Постепенное угасание традиционной 
роли банков уже происходит. Одна-
ко это не исчезновение традиционной 
финансово-кредитной системы, а её 
трансформация. И в этой связи выде-
ляются два долгосрочных тренда.

Первый связан со снижением роли 
банков как посредника в денежных про-
цессах. Этому способствует процесс  

цифровизации, который позволяет 
совершать транзакции минуя традици-
онные финансово-кредитные учрежде-
ния. Это происходит благодаря разви-
тию рынка цифровых валют, в том числе 
и central bank digital currency (CBDC). 
Если пользование ими будет удобнее, 
быстрее и дешевле, то постепенно они 
свою долю рынка у коммерческих бан-
ков будут отвоёвывать.

Тестированием интереса граждан 
к возможностям цифровизации и про-
верка лояльности к продуктам Центро-
банка является появление в 2019 году 
Системы быстрых платежей. Посто-
янно растущее число пользователей 
и переводов через СБП – свидетель-
ство того, что и цифровой рубль ожида-
ет та же участь, учитывая, что он изна-
чально заявлен в федеральном зако-
не как средство расчётов и платежей. 
Постепенно, когда россияне привыкнут 
к CBDC, возможно расширение функ-
ционала цифровой валюты до сред-
ства накопления и сбережения. В этом 
смысле её возможности обширны,  
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ВОЗМОЖНО, ЦИФРОВОЙ РУБЛЬ УПРОСТИТ 

ТРАНСГРАНИЧНЫЕ ПЕРЕВОДЫ. ТАК КАК 

БУДЕТ ИСПОЛЬЗОВАТЬСЯ ДРУГАЯ СИСТЕМА 

ПЕРЕДАЧИ ДАННЫХ И УЧЁТА, ОНА БУДЕТ 

МЕНЕЕ ПРОЗРАЧНОЙ ДЛЯ ЗАРУБЕЖНЫХ 

НЕДРУЖЕСТВЕННЫХ РЕГУЛЯТОРОВ

ВНЕДРЕНИЕ ЦИФРОВЫХ РУБЛЕЙ В ФИНАНСОВУЮ 

СИСТЕМУ ПРОЦЕСС НЕ ОДНОМОМЕНТНЫЙ, ОН 

ЗАЙМЁТ ГОДЫ, ПРЕЖДЕ ЧЕМ МОЖНО БУДЕТ 

ГОВОРИТЬ О ТОМ, ЧТО CBDC УГРОЖАЕТ 

ТРАДИЦИОННОЙ РОЛИ БАНКОВ

но это не означает, что они будут откры-
ты сразу. Внедрение цифровых рублей 
в финансовую систему процесс не одно-
моментный, он займёт годы, прежде чем 
можно будет говорить о том, что CBDC 
угрожает традиционной роли банков.

Второй тренд связан с тем, что 
банки, прекрасно понимая первый 
тренд, становятся чем-то большим, чем 
были до этого. Теперь финансово-кре-
дитные учреждения – это не самостоя-
тельный бизнес, а одно из направлений 
более глобальной корпорации. Растёт 
число услуг, которые такие компании 
предлагают в финансовой сфере за счёт 
появления смежных подразделений, 
например, предоставляющих брокер-
ские услуги или услуги по доверитель-
ному управлению. Однако финансо-
вой сферой многие не ограничиваются, 
становясь экосистемой, в которой банк 
является всего лишь одним из звеньев  

единой цепи, включающей сервисы от 
просмотра кино до вызова такси.

Одним из первых тренд по транс-
формации банковской системы уловил, 
конечно, Сбер. Банковский бизнес явля-
ется тем ядром экосистемы, вокруг кото-
рой выстраиваются другие направле-
ния. Причём последние могут очень раз-
личаться между собой и включать в себя 
службы доставки еды, каршеринг, стри-
минговые сервисы, приложения по гене-

рации картинок и распознаванию голоса. 
Всё это и есть экосистема, и её продукты 
связаны между собой так, чтобы пользо-
вателю было проще, дешевле и удобнее 
не покидать пределы экосистемы, а поль-
зоваться всеми её возможностями.

Оба эти тренда развиваются парал-
лельно и органично дополняют друг 
друга: часть посреднических денежных 
операций у банков уходит, а на замену им 
приходит новая роль ядра экосистемы.

Александр БЕСПАЛОВ 

Основатель Bespalov Finance, 

сопредседатель общероссийской 

общественной организации  

«Инвестиционная Россия»:

Сейчас почему-то многие считают циф-
ровой рубль альтернативой банков-
ской системе. На самом деле это просто 
дополнение. Это тот же самый рубль, но 
для его обращения будет использовать-
ся другой протокол передачи данных. 

Этим точно так же будут управлять 
банки. Да, саму систему передачи дан-
ных предоставляет Центробанк. Но 
это не значит, что Центробанк будет 

выдавать какие-то кредиты, предла-
гать депозиты и так далее. У ЦБ таких 
функций нет, с частными клиента-
ми он не работает, и никаких измене-
ний в этом направлении не предвидит-
ся. Их не может быть даже в принци-
пе, функции Центробанка абсолютно 
другие. В первую очередь, это надзор-
но-контрольная функция за банков-
ской системой РФ. И дополнительные 
функции, которые касаются инфля-
ции, курса рубля и так далее. 

Ещё раз уточню, что с розничными 
потребителями Центробанк не имеет 
ни права, ни возможности рабо-
тать. Он предоставляет технологию, 

которой будут пользоваться ком-
мерческие банки. Появятся отдель-
ные счета в цифровом рубле. Даже 
если вы будете открывать кошельки 
в цифровом рубле самостоятельно, 
дальше вы будете привязывать к ним 
банковские карточки, делать пере-
воды с обычного счёта на цифровой 
рубль и обратно. По сути, это для вас 
будет ещё одна функция в банков-
ском приложении. Скорее всего, она 
будет интегрирована во все крупней-
шие банки, а впоследствии во все кре-
дитные организации. Это не замена 
банковской системы, это дополни-
тельный инструмент, не более того.
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Зачем ещё это делается? Возможно, 
цифровой рубль упростит трансгранич-
ные переводы. Так как будет исполь-
зоваться другая система переда-
чи данных и учёта, она будет менее 
прозрачной для зарубежных недру-

Сергей ГАТАУЛЛИН 
Кандидат экономических наук, декан 

факультета цифровой экономики 

и массовых коммуникаций МТУСИ:

То, что в горизонте 3–5 лет традицион-
ной банковской системы в нашей стране 
не будет, не вызывает сомнений, и дело 
не только в CBDC. Когда, в уже далёком 
2016 году, на профильных дискуссион-
ных площадках шло обсуждение новой 

конфигурации финансового сектора, 
с обсуждением моментальных переводов 
офлайн (СПБ), возможности физических 
лиц иметь счёт в ЦБ (CBDC), превраще-
нии банков в бигтехи – умные банки-
ры максимально быстро перестраивали 
бизнес-модели с учётом новых вызовов 
и потребностей рынка, все остальные 
понимали, что им придётся уйти.

Поэтому ничего неизвестного или 
незапланированного не происходит. А в 
настоящее время развёрнута уже жёсткая 
конкурентная борьба не между банками 
в борьбе за долю рынка, а между банка-
ми и глобальными бигтехами, активно 

В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ РАЗВЁРНУТА ЖЁСТКАЯ 

КОНКУРЕНТНАЯ БОРЬБА НЕ МЕЖДУ БАНКАМИ 

В БОРЬБЕ ЗА ДОЛЮ РЫНКА, А МЕЖДУ БАНКАМИ 

И ГЛОБАЛЬНЫМИ БИГТЕХАМИ

ПРЕДСТАВИТЬ, ЧТО БАНК РОССИИ СТАНЕТ 

КРЕДИТОВАТЬ ДЕСЯТКИ МИЛЛИОНОВ ЧЕЛОВЕК И 

СОТНИ ТЫСЯЧ ПРЕДПРИЯТИЙ И ИНДИВИДУАЛЬНЫХ 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ, ПОКА НЕТ ОСНОВАНИЙ

Эдуард ХРИСТИАНОВ 
Первый заместитель председателя 

правления ПАО «РосДорБанк»:

Банки будут существовать, пока будет 
спрос на их услуги. Не стоит забывать, 

что банки выполняют несколько функ-
ций, в частности, это хранение сбере-
жений, кредитование и расчёты. Вне-
дрение цифрового рубля может повли-
ять на расчётную функцию банков, 
и степень этого влияния нам предсто-
ит ещё оценить. А вот на кредитова-
ние и привлечение депозитов, полагаю, 
цифровой рубль окажет ограничен-
ное влияние. Напомню, что Сбербанк, 

будучи дочерним банком Банка Рос-
сии, не смог сконцентрировать на себе 
не только всё кредитование, но и даже 
привлечение вкладов. Полагаю, схожая 
ситуация будет и с самим Банком Рос-
сии, если он решит оказывать услуги 
населению и предприятиям, что, кста-
ти, пока законодательно запрещено.

Учитывая, что около 25% дохо-
дов банковской системы составляют 

жественных регуляторов. Поэтому 
на цифровом рубле можно наладить 
систему денежных переводов в неко-
торые дружественные страны таким 
образом, чтобы обходить, например, 
антироссийские санкции. 

Я не вижу, как это глобально изме-
нит банковский рынок. Просто будет 
ещё один вариант счёта, которым 
будут пользоваться сначала энтузи-
асты, а потом всё население так или 
иначе освоит этот инструмент.

встраивающими в свои цифровые эко-
системы финансовые модули. Очевидно, 
что в этой ситуации есть пространство 
для действий мегарегулятора по осу-
ществлению протекционистской поли-
тики в отношении игроков российского 
финансового сектора. С чем ЦБ, кстати, 
неплохо справляется, вовремя начав реа-
лизацию программы открытых API.

Что касается количества игроков на 
российском финансовом рынке, то вряд 
ли хорошей идеей можно назвать нали-
чие одного ЦБ, но совершенно точно, что 
слабым, недостаточно технологически 
развитым компаниям места не будет.
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комиссионные доходы, можно предпо-
ложить, что банки, потеряв часть дохо-
дов от проведения расчётов, постарают-
ся возместить свои потери, снизив про-
центы по вкладам или повысив ставки 
по кредитам. Думаю, что Банк России 
будет учитывать этот фактор при при-
нятии решений о расширении сферы 
применения цифрового рубля. Ведь 
снижение ставок по депозитам чрева-
то социальным недовольством, а повы-
шение ставок по кредитам, кроме недо-
вольства, может вообще обрушить эко-
номику. А представить, что Банк России 
станет кредитовать десятки миллионов 

человек и сотни тысяч предприятий 
и индивидуальных предпринимателей, 
пока нет оснований. Всё-таки кредито-
вание – это сложный банковский про-
дукт, предоставляя который необхо-
димо учитывать массу нюансов, разби-
раться в тонкостях бизнеса заёмщиков 
или в особенностях финансируемых 
с помощью кредитов сделок.

Кроме того, сама по себе задача 
перевести расчёты в цифровой рубль 
не такая простая, как может показать-
ся. Для меня неочевидны преимуще-
ства открытия счёта и ведения расчё-
тов непосредственно в Центральном 

Банке. Ведь уже сейчас любой перевод 
осуществляется за считанные секун-
ды, а надёжность сохранности моих 
средств в банках в размере до 1,4 млн 
рублей гарантирована государством. 
Зачем что-то менять, если меня всё 
и так устраивает? Банку России пред-
стоит ответить на этот вопрос.

Так что исчезновение банков 
из расчётных цепочек вполне воз-
можно, если Банк России сможет пре-
доставить качественные востребо-
ванные услуги, а вот исчезновение 
самих банков в обозримом будущем 
маловероятно».

Ирина АНДРИЕВСКАЯ 
Директор по контенту  

и аналитике финансового  

маркетплейса «Выберу.ру»:

Анализируя мнение господина Аксакова, 
невольно вспоминаешь цитату из класси-
ки советского кинематографа о том, что 
телевидение заменит театр. Как видим, 
этого не произошло до сих пор. Также 
напомним ещё один факт из советского 
прошлого. Даже в годы плановой эконо-
мики помимо Госбанка СССР работали 
Сбербанк, Внешторгбанк, Промстрой-
банк, Агропромбанк. Централизованные 
государственные финансы нужно было 
распределять по отраслям, что требова-
ло от кредитных организаций специа-
лизации на разных типах деятельности.  
Да и «хранить деньги в сберегательной 
кассе» под проценты советские вкладчи-
ки могли благодаря тому, что сам банк 
зарабатывал, кредитуя предприятия.  

МЫ ДУМАЕМ, ЧТО БАНКОВСКИЙ СЕКТОР СТРАНЫ 

И ВСЕХ РОССИЯН ЖДУТ ПЕРЕМЕНЫ ПОСЛЕ 

ВВЕДЕНИЯ ЦР. НО НАДЕЕМСЯ, ЧТО ОНИ БУДУТ 

ЭВОЛЮЦИОННЫМИ, А НЕ РЕВОЛЮЦИОННЫМИ

За последние пятнадцать лет роль 
государства в банковском секторе страны 
стала гораздо больше, а самих банков – 
в разы меньше. Сектор сжался с 3 тыс. 
кредитных организаций до 368. Очевид-
но, что клиент выигрывает, только если 
выбирает лучшее решение из широкой 
линейки конкурирующих предложений. 

Одно из высказанных опасений – 
исчезновение конкуренции в цифро-
вом будущем на банковском рынке. 
«Посредники будут не нужны», так как 
услуги клиентам будет оказывать один 
цифровой мега-банк и роботы. Полу-
чается, одна ставка для всех по вкладу, 
другая по кредиту? Конечно, сегодня 
нельзя исключать самое фантастиче-
ское развитие событий, но такое реше-
ние не кажется реалистичным. Не имея 
банковской системы, люди, по этой 
логике, будут сами кредитовать друг 
друга. А в психологии человека тысячи 
лет не меняется правило: занять день-
ги дешевле, а дать взаймы – дороже. Но 
это шаг назад, а не светлое будущее.

На наш взгляд, кажется маловеро-
ятным сценарий, когда регулятор ЦБ 

выйдет на поле конкуренции с банка-
ми и будет их «отдалять» от клиентов. 
Тем более, что у главного банка стра-
ны принципиально другие функции. 
Анонсировав пилотный проект, глава 
ЦБ озвучила принципиальную пози-
цию: Банк России не будет начислять 
проценты на остаток средств в цифро-
вом кошельке. Цифровой рубль не будет 
использоваться в кредитовании людей 
и бизнеса. Никакого кешбэка за оплату 
покупок также не предусмотрено. Выхо-
дит, что у банков есть повод тревожить-
ся только о комиссионных доходах за 
переводы физлиц и эквайринг. 

Впрочем, банкиры не раз проявля-
ли гибкость в тарифных политиках. Им 
удавалось зарабатывать на эквайринге, 
работая с международными платёжны-
ми системами по их правилам. Мы счи-
таем, что наши банки давно научились 
находить решения для получения дохо-
дов. То, как они стимулируют людей 
переводить пенсии, показывает умение 
работать с самой недоверчивой груп-
пой клиентов. Внедрив ЦР и блокчейн-
технологии в финансы обычных людей, 
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Банк России будет делегировать ещё 
больше задач по вовлечению клиентов 
своим «подчинённым» – коммерческим 
банкам. А сам мегарегулятор сохранит 
свою главную функцию – контролиро-
вать всех и всё, что связано с деньгами.  
К слову напомним, 18% оборота торгов-
ли до сих пор обеспечивают наличные, 
свидетельствуют данные ЦБ в 2023 году. 
Что уж говорить о людях, которые полу-
чают «серую» зарплату. 

Появление вкладов и кредитов 
для населения на платформе ЦБ не 
кажется рациональным решением. Раз-
умеется, Банк России умеет кредитовать 
и привлекать деньги у подчинённых бан-
ков. Но работа с населением потребует 
радикального расширения офлайн-сети. 
Проведём параллель с другим секто-
ром услуг государства – соцподдержкой 
населения. Мы видим, что часть задач 
государства перенесена в онлайн на пор-
тал «Госуслуги». Но по всей стране госу-
дарство открыло отделения МФЦ, где 
ежедневно люди получают консульта-
ции сотен тысяч специалистов. 

Полемизируя с господином Акса-
ковым, зададим вопрос, зачем ЦБ 
разрастаться в финансового мон-
стра и отбирать «трудный» хлеб бан-
ков? Добавим, массовое внедрение ЦР 
потребует создания инфраструкту-
ры, то есть огромных затрат. Но сегод-
ня не до конца ясно, за чей счёт банки 
и предприятия услуг будут подключатся 
к платформе ЦБ. 

Мы думаем, что банковский сек-
тор страны и всех россиян ждут пере-
мены после введения ЦР. Но надеем-
ся, что они будут эволюционными, 
а не революционными. В новой проект 
Банк России сумеет взять всё лучшее, 
что уже создано в банкинге, и не будет 
менять вывески банковских отделений 
на логотип ЦБ. К слову, это тоже нема-
лые расходы. С точки зрения затрат 
на создание розничного мега-бизнеса, 
перспектива появления одного банка 
в стране выглядит сомнительной.

Сейчас нам говорят, что ЦР вводят 
не вместо наличных и безналичных 
денег, а в дополнение. Вот почему мы 
считаем, ЦБ внедрит свою платформу 

не для того, чтобы подменить онлайн-
сервисы и отделения банков, а дополняя 
их. Очевидно, с ЦР Банк России сдела-
ет свою роль более значимой для каж-
дого из нас и без розничных кредитов 
или вкладов. Но всё, что касается лич-
ных финансов, всегда тревожит людей. 
Поэтому регулятору предстоит большая 
работа по популяризации ЦР, а для этого 
ему понадобятся союзники – банки.

Опросы нашего финансового маркет-
плейса показывают, что среди россиян  

немало скептиков в отношении ЦР – 
42%. Среди них 12% допускают, что 
будут пользоваться третьим видом 
нацвалюты, но не хотят, чтобы пен-
сии и пособия приходили в цифро-
вых рублях, а 29% опасаются, что их 
ЦР могут исчезнуть из-за программ-
ных сбоев. Вместе с тем 58% россиян 
готовы использовать ЦР, а для 23% – 
это долгожданный технологичный 
инструмент, с которым 20% надеются 
экономить.

Николай КУЗНЕЦОВ 
Доцент кафедры Финансы и кредит 

ГУУ, доктор экономических наук, 

кандидат технических наук:

Жизнь меняется. Это нормаль-
но и закономерно. Я ребенком ещё 
застал те времена, когда единствен-
ным гаджетом был дисковый теле-
фон, а сегодня у каждого из нас в кар-
мане компьютер с доступом к гло-
бальной всемирной сети.

А вот мир финансов, казалось бы, 
застрял в консерватизме. Прообраз 
современной банковской системы 
возник ещё в древнем Вавилоне. И с 
тех пор казалось, что все изменения  

носят только характер технологи-
ческих улучшений, не меняя ничего 
принципиально.

Но вот сегодня мы с вами попали 
в ситуацию, когда существует реальная 
возможность появления чего-то совер-
шенно нового. Крипта, ещё недавно 
являющаяся уделом отдельных анар-
хистов, стала активно проникать во все 
сферы нашей жизни, и вот, наконец, 
добралась и до банковской системы.

Фактически все банки мира сегодня 
занялись этим вопросом. С большим 
энтузиазмом, но и ещё большей осто-
рожностью. Они исследуют, проводят 
осторожные эксперименты, вниматель-
но наблюдают за соседями, но пока ещё 
не спешат полноценно пускать крип-
ту в свою жизнь. Потому что, с одной 
стороны, оказаться в отстающих нико-
му неохота, но с другой – пока ещё не 
до конца понятно, как это всё в итоге 
будет работать, и как отреагирует 
на это общество.

Использование цифровых валют (в 
том числе и цифрового рубля) предпо-
лагает существенный уровень цифровой 
и финансовой грамотности челове-
ка. Это, фактически, делает их недо-
ступным для одного-двух поколений 

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ЦИФРОВЫХ ВАЛЮТ (В ТОМ 

ЧИСЛЕ И ЦИФРОВОГО РУБЛЯ) ПРЕДПОЛАГАЕТ 

СУЩЕСТВЕННЫЙ УРОВЕНЬ ЦИФРОВОЙ 

И ФИНАНСОВОЙ ГРАМОТНОСТИ ЧЕЛОВЕКА
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живущих сегодня людей (условные 
60+). Кроме того, в обществе сегодня 
растёт запрос на сохранение приват-
ности. А значит, уровень контроля, 
присущий цифровым валютам, оттол-
кнёт от них многих потенциальных 
пользователей.

При этом цифровые валюты, удоб-
ные как средство платежа, пока ещё не 
в состоянии предложить аналоги всех 
традиционных банковских продуктов 
и инструментов. И хотя этот разрыв 
постоянно сокращается (уже появи-
лись и крипто-депозиты, и крипто-кре-
дитование, и крипто-инвестирование), 
но всё же стопроцентной заменой они 
пока ещё не являются.

ЦБ РФ, внедряя цифровой рубль, 
также не ставит задачу «перекроить» 

нашу банковскую систему. Его цель – 
это, прежде всего, не отстать в перспек-
тивных технологиях и найти какую-то 
замену тем технологическим решени-
ям, которые показали свою слабость 
в условиях обострения геополитики.

Выбор ЦБ, с его возможностями 
и потенциалом, на роль «хранителя» 
архитектуры цифрового рубля, несо-
мненно верен с точки зрения успеха реа-
лизации этого проекта. Но возникает 
вопрос, а что дальше? ЦБ в силу своих 
особенностей является весьма негибким 
институтом. Он просто не в состоянии 
оперативно реагировать на изменения 
потребностей граждан, предлагая им 
новые интересные продукты. Он может 
быть успешен с точки зрения обеспе-
чения потребностей некоего «среднего 

по стране» гражданина, но совершенно 
не в состоянии обеспечить индивиду-
альный (даже в разрезе региона) под-
ход. Не потому, что он плохой, а просто 
это совсем не его роль и не его задача.

Так что сегодня пока ещё преждев-
ременно говорить о том, что циф-
ровой рубль (равно как и цифровой 
юань, доллар, евро и т.п.) сможет при-
вести к угасанию банковской системы. 
Сложно вот так сразу взять и в одно-
часье «погасить» то, что выстраива-
лось и оттачивалось даже не веками, 
а тысячелетиями.

Однако то, что изменения грядут, 
уже несомненно. И банкам придёт-
ся встраиваться в эту систему. Они это 
отлично понимают и активно ведут 
работу в этом направлении.

ЦИФРОВОЙ РУБЛЬ – ЭТО ИНСТРУМЕНТ 

«ПЕРЕДАЧИ ПОЛНОМОЧИЙ» ЦЕНТРОБАНКУ 

И СЛЕДСТВИЕ НАЧАТОГО РАНЕЕ ТРЕНДА

Александр ИГЕЛЬСКИЙ 

Директор по инвестициям финансово-

промышленной группы «Профит»:

«Погашение» банковской системы 
России отчасти уже произошло. И не 
из-за цифрового рубля. Несколько лет 
назад была чистка банковского сек-
тора, когда лицензии были отозва-
ны у сотен российских банков. Кроме 
того, банки в стране уже во многом 
стали просто операционными кас-

сами Центробанка. ЦБ из регулято-
ра и надзорного органа превратил-
ся в банковского законодателя, кото-
рый напрямую диктует, как и какие 
решения принимать. Банки оценивают 
риски, оценивают залоги чаще не как 
сами считают нужным, а как «дикту-
ет» ЦБ, предлагают ставки по депози-
там в соответствии с рекомендациями 
ЦБ, устанавливают ставки по креди-
там в привязке к ключевой ставке ЦБ.  
Причём похожий тренд наблюдает-
ся во всём мире, в совершенно разных 
странах, и никак не может быть свя-
зан с цифровым рублем. Тем не менее, 
внедрение цифровых валют на государ-
ственном уровне, таких как цифровой 
рубль или цифровой юань, ещё боль-
ше «денежных функций» передаст Цен-
тробанкам. В таком контексте, цифро-
вой рубль – это инструмент «передачи 
полномочий» Центробанку и следствие 
начатого ранее тренда, а не причина, 
по которой коммерческий банковский 
сектор окажется зажатым в пользу ЦБ.

Павел ПАТРИКЕЕВ 
Практикующий юрист в сфере ИT  

и доменных споров, специалист 

по автоматизации юридической 

деятельности:

Действительно, на данный момент рас-
чёты цифровым рублем без комиссий 
и сборов выглядят предпочтительнее. 
Звучат оценки, что из-за внедрения ЦР 
банковские организации могут за год 
потерять до 50 млрд рублей. Так что 
роль банков в традиционной для них 
сфере переводов и расчётов, вероят-
но, может снизиться. Однако важно 
понимать, что большинству потреби-
телей пока не до конца понятна суть 
цифрового рубля, граждане в целом 
осторожно относятся к инициативе.  
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Также в цифровых рублях нельзя брать 
кредиты. Не менее важен и в целом фак-
тор привычки работы с традиционны-
ми инструментами и «своим» банком. 
Потому, скорее всего, влияние внедре-
ния цифрового рубля будет менее дра-
матичным.

Тезисы об «отдалении банковской 
системы от денежных средств» или «её 
уничтожении» звучат слишком тенден-
циозно. Всё же физлицо сможет поку-
пать цифровой рубль не напрямую у 

ЦБ, а через коммерческие банки, так 
же как и открыть цифровой кошелёк 
можно будет только через мобильное 
банковское приложение, подключён-
ное к платформе ЦБ. Это значит, что 
финансовая система получает, скорее, 
дополнительную точку взаимодей-
ствия с клиентом, а не «отмирает».

Кстати, расплачиваться цифровы-
ми рублями за товар или услугу можно, 
а вот взять кредит в цифровой валюте 
нельзя, и проценты на цифровой рубль 

коммерческие банки не начислят. Так 
что банк как кредитная организация не 
утратит своей роли.

Когда программную и аппаратную 
инфраструктуру отладят, расчёты циф-
ровым рублем потенциально могут 
сэкономить бизнесу время и день-
ги. Также они могут быть использова-
ны для трансграничных платежей, что 
важно в условиях санкций. 

Государство употребило доволь-
но много сил для внедрения данного 
инструмента, подготовив значительный 
правовой фундамент для внедрения, при 
этом привлекая для тестирования мно-
жество банков, а не нахрапом. Сомне-
ваемся, что цель в изменении системы 
до неузнаваемости. Скорее, речь идёт 
про дополнительный инструмент авто-
номии финансовой системы и циф-
ровизации экономики. Насколько же 
сам инструмент будет реально полезен 
и применим, покажет только практика.

Егор ДИАШОВ 
Генеральный директор  

инвестиционной компании «ДИАЛОТ»,  

председатель комиссии по финансам 

МГО «ОПОРА РОССИИ»:

Система обслуживания цифрового рубля 
отличается от системы обслуживания 
наличного и безналичного расчётов. 
Наличный и безналичный рубль эми-
тируется ЦБ и в дальнейшем распреде-
ляется по банковской системе, и через 
существующие банки деньги распре-
деляются в экономике. В случае с циф-
ровым рублем Центробанк является  

эмитентом и держателем цифровых сче-
тов. То есть все кошельки держателей 
цифрового рубля будут открыты исклю-
чительно в Центробанке, а банки будут 
выполнять сервисную роль: за счёт пла-
тёжных сервисов, приложений и других 
опций банки будут конкурировать в буду-
щем. Их роль будет нивелироваться. 

Можно говорить о том, что сей-
час в целом идет перестройка систе-
мы: если раньше деньги распределя-
лись через банки, сейчас большáя часть 
распределяется через фондовый рынок.  

Порядка 20% денег населения ушло 
из банков и находятся на фондовом 
рынке. Депозиты заменяются инвести-
циями, кредиты предприятий заменя-
ются облигациями, акциями и други-
ми формами привлечения средств. Раз-
витие ЦФА повысит диверсификацию 
финансовой системы и снизит роль 
банков в банковской системе. Гово-
рить о том, что банки станут ненужны-
ми и уйдут в небытие – преждевремен-
но, однако кардинальные изменения 
в банковской системе уже начались.   

РАЗВИТИЕ ЦФА ПОВЫСИТ ДИВЕРСИФИКАЦИЮ 

ФИНАНСОВОЙ СИСТЕМЫ И СНИЗИТ РОЛЬ БАНКОВ 

В БАНКОВСКОЙ СИСТЕМЕ. ГОВОРИТЬ О ТОМ, 

ЧТО БАНКИ СТАНУТ НЕНУЖНЫМИ И УЙДУТ 

В НЕБЫТИЕ – ПРЕЖДЕВРЕМЕННО, ОДНАКО 

КАРДИНАЛЬНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ В БАНКОВСКОЙ 

СИСТЕМЕ УЖЕ НАЧАЛИСЬ

СОМНЕВАЕМСЯ, ЧТО ЦЕЛЬ В ИЗМЕНЕНИИ 

СИСТЕМЫ ДО НЕУЗНАВАЕМОСТИ. СКОРЕЕ,  

РЕЧЬ ИДЁТ ПРО ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ИНСТРУМЕНТ 

АВТОНОМИИ ФИНАНСОВОЙ СИСТЕМЫ 

И ЦИФРОВИЗАЦИИ ЭКОНОМИКИ
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ИССЛЕДОВАНИЕ

Национальный банковский журнал публикует новое исследова-

ние экспертов Фонда Росконгресс «Перспективы рубля: валютный 

контроль или девальвация?», которое изучает основные стратегии 

валютной политики России. Аналитики справедливо полагают, что 

от них зависит устойчивость рубля, а также рост и развитие эконо-

мики в целом.

Текст: эксперты Фонда Росконгресс

ВАЛЮТНАЯ ПОЛИТИКА РОССИИ:  
ОСЛАБЛЯТЬ НЕЛЬЗЯ ПРОДАВАТЬ

В первой половине августа рубль резко 
подешевел по отношению к доллару. Этот 
тренд на ослабление национальной валю-
ты продолжается с мая, но падение замет-
но ускорилось в начале прошлого меся-
ца. За август доллар и евро выросли еще 
на 4% и 2,2%, а с начала года –на 35% 
и 37% соответственно. Ослабление рубля 
немного замедлилось после повышения 
ключевой ставки ЦБ. 

Август исторически оказывает-
ся сложным месяцем для российской 
валюты. В среднем за 20 лет среднее 
снижение рубля к доллару в августе 
составляет 1,7%. Роль в этом игра-
ют как фундаментальные факто-
ры, связанные с ослаблением пла-
тёжного баланса, так и полностью  
спекулятивные. 

В нормальной ситуации руководство 
Банка России предпочло бы не уже-
сточать денежно-кредитную полити-
ку даже при таком курсе. Тем не менее, 
ЦБ определённо видел, что дальнейшее 
падение рубля приведёт к дестабилиза-
ции финансовой системы. 

Необходимо было принимать соот-
ветствующие меры, поскольку рубль 
падал по совокупности объективных 
причин. Повысив ставку, ЦБ на неко-
торое время остановил падение рубля. 
Повышение ставки будет поддерживать 
рубль с определённым лагом, так как 
должно привести к росту его привлека-
тельности, а на это потребуется время. 
Речь идёт о росте ставок, включая депо-
зитные, которые увеличивают склон-
ность населения к сбережению, что 
также сократит спрос на импорт товаров 
широкого потребления. Для населения 
повышение ставки несколько компенси-
рует падение рубля в предыдущие меся-
цы, так как позволяет более эффектив-
но сберегать, кроме того, налогообло-
жение вкладов будет более щадящим. 

ПОВЫШЕНИЕ СТАВКИ ВРЕМЕННО 

ОСТАНОВИЛО ДЕВАЛЬВАЦИЮ 

Совет директоров Банка России решил 
повысить ключевую ставку на 350 
базисных пунктов до 12% годовых. 
Решение было принято с целью сни-
жения рисков для ценовой стабильно-
сти при продолжающемся увеличении 
инфляционного давления. 

Курс рубля при этом был низким, но 
не критичным. Накануне повышения 
ставки ЦБ сообщал, что не видит рисков 
финансовой стабильности в связи с осла-
блением рубля, но давление со стороны 
общественности и чиновников вынуди-
ло оперативнее реагировать с точки зре-
ния оценок инфляционных ожиданий. 
Поэтому регулятор повысил ставку выше 
рыночной примерно на 2 п.п. 
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АВГУСТ ТРАДИЦИОННО ЯВЛЯЕТСЯ САМЫМ 

СЛОЖНЫМ МЕСЯЦЕМ, ЗА 20 ЛЕТ СРЕДНЕЕ 

СНИЖЕНИЕ РУБЛЯ К ДОЛЛАРУ В ЭТОМ  

МЕСЯЦЕ СОСТАВЛЯЕТ 1,7%

При нынешнем уровне ключевой став-
ки в 12% необлагаемый доход для нало-
га на вклады увеличивается с 75 тыс. руб. 
до 120 тыс. руб. Для превышения этого 
уровня необходимо держать на депози-
тах более 1,3 млн руб., то есть абсолютное 
большинство вкладов под налогообложе-
ние не попадёт, так как, по данным Агент-
ства страхования вкладов, 96,6% депози-
тов в настоящее время ниже 1 млн руб. 
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Кроме того, ужесточение монетарной 
политики должно оказывать давление 
на темпы роста деловой активности, что 
также несколько снизит спрос на валю-
ту. Пока неясно, как долго регуля-
тор будет удерживать высокую ставку. 
Судя по кривой доходности облигаций 
федерального займа, рынок не ставит 
на серьёзное ужесточение политики  

в дальнейшем. Инвесторы переклады-
ваются из краткосрочных облигаций 
в долгосрочные, чтобы зафиксиро-
вать купонную доходность и получить 
дополнительный доход от снижения 
ставки в будущем за счёт роста цены 
длинных бумаг. 

Что касается инфляции, то показа-
тель в годовом выражении к 16 августа,  

то есть на следующий день после повы-
шения ставки, вырос до 4,66%. Инфля-
ция по состоянию на 28 августа ускори-
лась до 5,03%. Внутренний спрос растёт 
сверх возможностей производства вну-
три страны, он компенсируется повы-
шением спроса на импорт, а это вли-
яет на динамику курса рубля, а также 
заметно усиливает эффект переноса  
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ОСНОВНОЙ ФУНДАМЕНТАЛЬНОЙ ПРИЧИНОЙ 

ПАДЕНИЯ РУБЛЯ ОСТАЁТСЯ ПЛАТЁЖНЫЙ БАЛАНС: 

ЭКСПОРТНЫЕ ПОСТУПЛЕНИЯ СОКРАЩАЮТСЯ  

НА ФОНЕ РАСТУЩЕГО ИМПОРТА

ослабления национальной валюты 
на внутренние цены. Решение ЦБ долж-
но сократить риски дальнейшего роста 
спроса на импорт, а это снизит инфля-
ционные ожидания. Но из-за ухудше-
ния кредитных условий российскому 
бизнесу могут потребоваться новые 
меры поддержки. 

ЦБ ожидает, что ускорение инфля-
ции продолжится, в том числе из-за 
низкой базы летних месяцев 2022 
года. При усилении проинфляционных 
рисков нас ждёт, как минимум, ещё одно 
повышение ключевой ставки, руковод-
ство регулятора не исключает, что оно 
произойдёт уже 15 сентября (Материал 
был подготовлен до решения Банка Рос-
сии в очередной раз повысить ключевую 
ставку до 13% годовых – Прим. Ред.). 
Главным ориентиром в любом случае 
будет курс рубля, и сейчас валюта про-
должает слабеть, вновь плавно спуска-
ясь в сторону 100 рублей за доллар. 

ОСЛАБЛЕНИЕ РУБЛЯ ПОМОЖЕТ 

СОКРАТИТЬ ИМПОРТ 

Основной фундаментальной причиной 
снижения курса рубля является дина-
мика торгового баланса. ЦБ неодно-
кратно подчёркивал, что в услови-
ях санкций курс рубля определяется 

балансом спроса со стороны импортё-
ров на валюту и объёмом предложения 
со стороны экспортеров. После пере-
смотра данных оказалось, что платёж-
ный баланс в июле был в плюсе на 1,2 
млрд долл., а профицит счёта текущих 
операций составил 1,8 млрд долл. При-
чину пересмотра ЦБ не сообщает, но 
это стандартная практика. Ранее сооб-
щалось, что счёт текущих операций 
был отрицательным, и это произошло 
впервые с августа 2020 года. 

Профицит платёжного баланса по ито-
гам первого полугодия 2023 года составил 
25,2 млрд долл. Хотя баланс остаётся про-
фицитным, он значительно слабее преды-
дущих периодов, в прошлом году профи-
цит превышал 160 млрд долл. 

Есть два фактора слабости пла-
тёжного баланса в настоящее время. 
Во-первых, технический – динамика 
первичных расчётов в рамках сальдо 

текущего счёта. В балансе отражает-
ся вывод средств нерезидентами, хотя 
все эти средства, полученные в каче-
стве дивидендов, получение прибыли 
иностранными лицами и т.д., остаются 
на счетах типа С. Без учёта этих средств 
даже при первоначальных оценках 
отрицательное сальдо текущего счёта 
могло быть минимальным или его бы 
не было вовсе. 

Во-вторых, экономическая полити-
ка предполагает сокращение профи-
цита торгового баланса из-за низкой 
ключевой ставки в первом полуго-
дии и резкого роста расходов бюд-
жета. Импорт в таком случае уве-
личивается, причём это происходит 
на фоне падения экспорта. Нефтегазо-
вые доходы в январе-июле продолжи-
ли снижаться и сократились на 41,4% 
год к году – до 4,193 трлн рублей. 
Темпы падения сейчас замедляются.  
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Месяцем ранее снижение было 47%, 
в январе-мае – на 50%, в январе-апре-
ле – на 52%. 

Во втором полугодии ситуация 
с платёжным балансом будет улучшать-
ся на фоне стабилизации внутреннего 
спроса, несмотря на повышение сто-
имости импорта из-за падения рубля. 
Также могут продолжить расти экс-
портные цены. Согласно обновлённому 
прогнозу Банка России, по итогам года 
ожидается профицит счёта текущих 
операций на уровне 26 млрд долл. (фев-
ральский прогноз предполагал профи-
цит в 66 млрд долл.). В 2022 году этот 
показатель составил 236 млрд долл. 

Ослабление курса рубля всегда ведёт 
к падению импорта, поэтому баланси-
ровка экспорта и импорта будет в теку-
щих условиях происходить за счёт 
«охлаждения» импорта. 

СПЕКУЛЯНТЫ ФОРМИРУЮТ 

ВНУТРЕННИЙ СПРОС НА ВАЛЮТУ 

Уже несколько месяцев на валютном 
рынке преобладает фактор спекуля-
тивных настроений. Обычно экспор-
тёры продают валюту в период боль-
шого объёма выплаты налогов, что 
поддерживает рубль, но в июле такой 

поддержки не было. Данная ситуация 
связана с высоким спросом со стороны 
неимпортёров. 

Сейчас курс в основном формиру-
ется за счёт своп операций. Главный 
спекулятивный игрок – это банки, 
именно они являлись основной 
движущей силой на валютном рынке 
в предыдущие месяцы. Объёмы тор-
гов валютой в настоящее время оста-
ются относительно небольшими, и на 
этих объёмах мы наблюдаем сильные 
движения рубля. Валютный рынок 
в данный момент не функциониру-
ет, как раньше, он постоянно близок 
к переходу на неуправляемую терри-
торию. Спекулятивные игроки, имею-
щие те или иные инсайды о движениях 
больших объёмов валюты, манипули-
руют рынком при объёмах в районе 100 
млн долл., и для рынка это ощутимо. 

В условиях, когда экспортёры уже 
длительное время не заводят выруч-
ку в страну, а это происходит с апре-
ля-мая, именно роль спекулятивных 
игроков стала решающей. У банков 
традиционно большой объём свобод-
ных средств, за счёт чего долгое время 
держались низкими ставки овернайт 
по валюте и рублю. А выросли они 

именно в тот момент, когда российская 
валюта сильно слабела. Это указывает 
на использование банками части сво-
бодных средств, в том числе в спекуля-
тивных операциях. 

Основная проблема сейчас в отсут-
ствии поступления необходимых объё-
мов валюты в страну. Экспортёры остав-
ляют валютную выручку за пределами 
России, в основном в дружественных 
государствах, где нет рисков попасть 
под санкции, храня её в том числе в мест-
ных валютах. В случае необходимости 
оплаты налогов и других платежей ком-
пании просто кредитуются через упол-
номоченные банки. Импорт фактиче-
ски вышел на показатели до 2021 года, 
в основном, конечно, за счёт поставок 
из Юго-Восточной Азии, а вот экспорт не 
формирует необходимый объём предло-
жения как за счёт отсутствия требований 
обязательной продажи валютной выруч-
ки, так и за счёт снижения объёмов. 

БЮДЖЕТНОЕ ПРАВИЛО  

НЕ РАБОТАЕТ. РУБЛЬ СПАСЁТ 

ВАЛЮТНЫЙ КОНТРОЛЬ 

Бюджетное правило ранее выступа-
ло фактором поддержки рубля. В рам-
ках правила Министерство финансов 
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приобретает юани и золото на сумму, 
эквивалентную сверхдоходам от нефти. 
Если доходы бюджета от продажи угле-
водородов недостаточны, Министер-
ство финансов продаёт валюту из Фонда 
национального благосостояния (ФНБ), 
чтобы поддержать рубль на «тонком» 
рынке. С начала года, на фоне низких цен 
на российскую нефть, бюджет недополу-
чал нефтяные доходы, и Министерству 
финансов приходилось продавать валю-
ту в небольших объёмах.

По мере роста цен на российскую 
нефть начали снижаться объёмы про-
даж валюты по бюджетному прави-
лу, что также уменьшило поддержку 
рубля. В теории рубль мог бы попасть 
в своеобразную спираль, при которой 
его ослабление влечёт за собой повы-
шение нефтегазовых доходов, а затем 
повышение объёмов покупки валю-
ты в рамках бюджетного правила, что 
только усиливает давление на рубль, 
и он падает ещё сильнее.

Но в настоящее время бюджетное 
правило не работает и не будет работать 
как минимум до конца года. Банк Рос-
сии с 10 августа и до конца года пере-
стал покупать юани по бюджетно-
му правилу. Минфин же не собирает-
ся вообще отказываться от механизма 

бюджетного правила, хотя оно беспо-
лезно в нынешних условиях, так как 
разрушает валютный рынок. Сейчас 
оно будет работать только в случае рез-
кого роста на товарном рынке, то есть 
при ценах на нефть выше 100 долл. за 
баррель, поэтому в реальности оно 
исполняться не будет в любом случае. 

Нужно быстрее адаптироваться к 
новой парадигме, понимая, что серьёз-
ная модификация или отказ от бюджет-
ного правила требует большого объёма 
бюрократической работы и изменений 
в законодательстве. 

Бюджетное правило оказыва-
ло поддержку рублю в условиях ста-
бильности, когда волатильность 
была характерна для цены на нефть. 
При росте нефтегазовых доходов 
в текущих условиях будет накапли-
ваться валютная позиция в юанях, 
как это было ранее в случае с долла-
ром и евро. Но для этого юань должен 
оставаться относительно дешёвым,  

как и золото, которое к тому же Минфин 
покупает у российских производителей 
за рубли. 

Если исключить фактор настроения 
инвесторов, то сейчас сам по себе рост 
цен на нефть не будет спасительным 
для рубля из-за неработающего бюд-
жетного правила.

Необходимо корректировать валют-
ное регулирование и усиливать кон-
троль за оттоком капитала. Кроме 
того, ужесточение политики по импор-
ту может частично блокировать спрос 
на валюту. 

Временная стабилизация курса 
рубля была обеспечена ожиданиями 
введения мер валютного контроля. Тем 
не менее, власти решили не устанав-
ливать нормативы продажи экспортё-
рами валютной выручки и не вводить 
ограничения на движение капитала. 
В неформальном порядке правитель-
ство договорилось с экспортёрами 
об увеличении продажи валютной 

ОБНОВЛЁННОЕ БЮДЖЕТНОЕ ПРАВИЛО 

НЕ БЫЛО ЭФФЕКТИВНЫМ, ТРЕБУЕТСЯ ЕГО 

ИЗМЕНЕНИЕ ИЛИ ОТКАЗ ОТ НЕГО
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ИССЛЕДОВАНИЕ

выручки, было решено ограничить-
ся мониторингом их действий. Ника-
ких точных данных об объёмах продаж 
выручки нет, при этом в конце августа 
российские власти поручили экспортё-
рам максимально обеспечить поступле-
ние валютной выручки на свои счёта 
в российских банках и увеличить про-
дажу валюты. 

 Глава ЦБ Эльвира Набиуллина счи-
тает, что возвращение к обязательной 
продаже валютной выручки не даст 
эффекта, которого ждут от этой меры, 
так как большую часть выручки экспор-
тёры уже получают в рублях, а также 
имеют право выкупить назад уже про-
данную выручку в валюте. По её словам, 
это не меняет баланс спроса и предло-

жения, а репатриация валютной выруч-
ки также не влияет на ситуацию, так как 
счета остаются в валюте, хотя и нахо-
дятся в российской юрисдикции. При 
этом ранее ЦБ называл предложение 
валюты со стороны экспортёров одним 
из ключевых факторов для курса рубля, 
наряду со спросом на валюту со сторо-
ны импортёров. Минфин, в противовес 
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ЦБ, выступает за более жёсткие меры 
в отношении контроля за потоками. 

Решение об ужесточении валютно-
го контроля и введение чётких норм 
по продаже валютной выручки охла-
дило бы пыл «валютных медведей» 
и сократило влияние спекулятивной 
составляющей на рынке. Само по себе 
это могло бы стабилизировать рубль 
и привести к небольшому его укрепле-
нию. Фактически, сейчас меры валют-
ного контроля, включающие увеличе-
ние продаж валютной выручки – это 
единственная возможность оперативно 
вернуть курс к более-менее комфорт-
ным значениям. 

ДЕВАЛЬВАЦИЯ ПРОДОЛЖИТСЯ 

Ослабление рубля неизбежно приведёт 
к снижению импорта, что снизит спрос 
на валюту. На ПМЭФ-2023 первый 
вице-премьер Андрей Белоусов заявил, 
что комфортным для бюджета явля-
ется уровень в 80–90 за доллар. Если 
убрать спекулятивную составляю-
щую, то фундаментальная оценка 
справедливой стоимости рубля будет 
вблизи этих значений. 

Пока этот условный комфортный 
диапазон под вопросом, так как 
для стабилизации в его рамках рубль 

должен укрепиться выше 86 за доллар. 
В настоящее время можно говорить 
о диапазоне от 90 до 107–108 за дол-
лар. Но пока на валютном рынке регу-
лятор не сможет остановить действия 
спекулянтов, никакие фундамен-
тальные оценки не будут работать. 
Для корректировки ситуации нужно 
как изменение механизма бюджетно-
го правила, так и более понятные сиг-
налы от ЦБ. 

Дополнительное давление на рубль 
по-прежнему оказывают санкции и  
геополитическая напряжённость, в том 
числе с точки зрения эмоциональной 
оценки ситуации участниками рынка. 
При постепенной стабилизации ситу-
ации, даже без фактической отмены 
санкций, рубль получит ощутимую 
поддержку за счёт улучшения настрое-
ния инвесторов.

Геополитика в настоящее время 
остаётся одним из важнейших фак-
торов, влияющих на курс рубля. 
Улучшение геополитической повест-
ки приведёт как к росту цен на 
российскую нефть, так и к сокраще-
нию оттока капитала, а также уве-
личит приток валюты за счёт воз-
вращения хотя бы части средств  
инвесторов. 

Нынешний подход, позволяющий 
экспортёрам хранить валютную 
выручку вне России, неизбежно ведёт 
к ослаблению рубля. В дополнение 
к этому планы ЦБ по разблокиров-
ке счетов типа С означают ещё более 
сильное давление на российскую 
валюту, так как добавится новая 
схема вывода капитала, отток валю-
ты усилится. При 100-процентном 
возврате валютной выручки мы бы 
наблюдали серьёзное укрепление 
рубля, даже выше диапазона 80–90 
за доллар, несмотря на все факторы, 
озвученные главой ЦБ. 

Если выбран вариант постепенно-
го контролируемого ослабления рубля, 
что в рамках текущей бюджетной 
политики может быть оправдано, 
курс будет терять примерно 2 рубля 
в месяц в среднем. Это предполагает 
курс в районе 110 и ниже уже ко вто-
рому кварталу 2024 года при сохране-
нии нынешних условий, то есть при 
отсутствии изменений в валютном кон-
троле, денежно-кредитной политике, 
неформальных требованиях к экспор-
тёрам, серьёзном росте цены на нефть. 
В краткосрочной перспективе рубль, 
скорее всего, будет находиться вблизи 
текущих значений.   
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МНЕНИЯ

Курс рубля будет терять по 2 рубля в месяц и уже к началу второ-

го квартала 2024 года снизится до 110 рублей за доллар, если не 

изменятся текущие экономические условия и  денежно-кредитная 

политика, отмечают авторы доклада «Росконгресса» «Перспекти-

вы рубля: валютный контроль или девальвация?». Прогноз, мягко 

говоря, не очень радостный, но вполне заслуживающий доверия, 

учитывая стремительные темпы падения российской валюты в 2023 

году. Действительно ли рубль покатился по  наклонной и  дороги 

вверх ему не видать, или всё-таки такие прогнозы излишне песси-

мистичны, и российская валюта имеет шансы на укрепление?

Чтождётроссийскуювалютувближайшиеполгода:
постепенноеснижениеилистабилизацияиросткурса?

Текст: Оксана ДЯЧЕНКО

РУБЛЬ ВОШЁЛ В ПИКЕ

РУБЛЬ СЛАБЕЕТ:  

МЕДЛЕННО, НО ВЕРНО

«Если выбран вариант постепенного 
контролируемого ослабления рубля, 
что в рамках текущей бюджетной 
политики может быть оправдано, курс 
будет терять примерно 2 рубля в месяц 
в среднем. Это предполагает курс в рай-
оне 110 (рублей за доллар – Прим. Ред.) 
и ниже уже ко второму кварталу 2024 
года при сохранении нынешних усло-
вий, то есть при отсутствии изменений 
в валютном контроле, денежно-кредит-
ной политике, неформальных требова-
ниях к экспортёрам, серьёзном росте 
цены на нефть», – полагают эксперты 
«Росконгресса».

кафедры ИЭ ГУУ, эксперт Госдумы 
и Центробанка РФ, академик РАЕН 
Константин Андрианов.

Рубль совершил неконтролируе-
мое пике, говорит он. Только с нача-
ла текущего года он потерял в весе 
в среднем 40% к ведущим валютам, 
а за год и вовсе «похудел» в два раза. 
Ведь ровно год назад, в конце лета – 
начале осени 2022 г. за один доллар 
давали около 50 рублей, а нынешним 
летом курс доллара успешно перева-
лил за 100 рублей. 

«И сейчас, даже после взвинчива-
ния Центробанком ключевой став-
ки до 13%, курс рубля и его динами-
ка особенно не изменились. После 
символического и крайне непродол-
жительного восстановления, рубль 
вновь начал слабеть и сейчас опять 
находится вблизи отметки в 100 руб. 
за доллар», – отмечает Андрианов.

Вопрос, который волнует всех: что 
же будет с рублём дальше? В конце 
сентября он может укрепиться, 
поскольку наступает очередной пери-
од налоговой отчётности и появля-
ется повышенный спрос на рубли,  

«Нынешний подход, позволяю-
щий экспортерам хранить валют-
ную выручку вне России, неизбежно 
ведёт к ослаблению рубля… Фактиче-
ски, сейчас меры валютного контро-
ля, включающие увеличение продаж 
валютной выручки, – это единствен-
ная возможность оперативно вернуть 
курс к более-менее комфортным зна-
чениям», – говорится в докладе.

РУБЛЬ «ПОХУДЕЛ» В ДВА РАЗА

Учитывая крайнее плохое состояние 
рубля и его динамику, может пока-
заться, что сделанный в «Роскон-
грессе» прогноз весьма реалисти-
чен, высказывает своё мнение доцент 
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что требует продаж иностранный 
валюты. А дальше что? 

ФАКТОРЫ, ОТ КОТОРЫХ БУДЕТ 

ЗАВИСЕТЬ СУДЬБА РУБЛЯ

Нынешняя макроэкономическая и 
внешнеэкономическая ситуации бла-
говолят восстановлению рубля, счи-
тает Андрианов. Но его судьба во 
многом будет зависеть от нескольких 
факторов, объясняет эксперт.

Во-первых, от того, «прекратит ли 
Минфин России в сговоре с ЦБ про-
воцировать падения рубля, дабы све-
сти бюджет станы с профицитом». 
Во-вторых, «в целом от усердия руко-
водства Правительства по выпол-
нению поручения президента РФ 
решить проблему с рублём».

По мнению Андрианова, важно 
понимать, «поставит ли высшее руко-
водство нашей страны под свой кон-
троль российский Центробанк, в част-
ности, его денежно-кредитную поли-
тику и, прежде всего, его операции 
на валютном рынке».

Как бы то ни было, каких-то рез-
ких изменений рубля ожидать не 
стоит, считает эксперт. Укрепление, 
если и произойдёт, то незначитель-
ное. Наиболее вероятным на ближай-
шую перспективу (2–3 месяца) пред-
ставляется курс рубля в диапазоне 
85–95 руб. за доллар и 90–100 руб. за 
евро, прогнозирует он. 

СЛАБЫЙ РУБЛЬ АКТИВИЗИРУЕТ 

ИНФЛЯЦИЮ И РОСТ ЦЕН

Что касается перспективы курса 
рубля на 2024 год, то здесь нужно 
иметь в виду, что в марте будущего 
года в России состоятся президент-
ские выборы. По этой причине вполне 
можно ожидать активизации властей 
по стабилизации курса рубля, выска-
зывает свое мнение Андрианов. 

Обвал рубля естественным обра-
зом активизировал в отечественной 
экономике инфляционные процес-
сы. В июле текущего года показатель 
инфляции (в годовом выражении) 
уже превысил предельное целевое 

значение годовой инфляции Центро-
банка в 4%. При этом за один только 
июль показатель годовой инфляции 
вырос на четверть (с 3,2% до 4,3%), 
и сейчас это рост продолжается, кон-
статирует Андрианов. 

Свой прогноз по инфляции повы-
сил и Центробанк – до 6,5%, что 
вызывает большую тревогу у просто-
го населения, поскольку обвал рубля 
серьёзно обесценивает реальный вес 
заработных плат и накоплений росси-
ян, отмечает эксперт.

Слабая национальная валюта одно-
значно провоцирует рост цен на потре-
бительские товары, как на импортные, 
так и отечественные. Вследствие обру-
шения рубля уже произошло удорожа-
ние импорта, объём которого к тому же 
растёт. Однако полная коррекция ещё 
не произошла: изменения курса рубля 
отражаются на стоимости потребитель-
ских товаров с временным лагом в 3–6 
месяцев. Поэтому произошедшее осла-
бление российской валюты ещё не оты-
грано. Дело в том, что на внутреннем 
рынке ещё остались товары, купленные 
по прежнему валютному курсу.  Но эти 
запасы вскоре естественным образом 
закончатся, и весь импорт будет идти 
в Россию уже по новому валютному 
курсу, что повысит цены и ещё больше 
увеличит уровень инфляции, которая 
имеет все шансы по итогам года стать 
двузначной. 

«А такая инфляция, в силу своей 
способности привести к резкому обе-
днению населения, может вызвать 
социальное недовольство в стране. 
Поэтому дальнейшее резкое ослабле-
ние рубля и его доведение до отметки 
в 110 рублей за доллар, как прогнози-
руют в «Росконгрессе», вряд ли выс-
шее руководство страны допустит», – 
считает Андрианов.

«Вообще, давать экономиче-
ский прогноз более чем на полго-
да в нынешних условиях внешнеэ-
кономической турбулентности не 
представляется возможным и пото-
му бессмысленно. Так что прогноз 
«Росконгресса» априори не может 

претендовать даже на мало-мальскую 
точность», – добавляет эксперт.

РУБЛЬ НЕДООЦЕНЁН  

И БУДЕТ УКРЕПЛЯТЬСЯ

Перспектива курса 110 рублей за дол-
лар – излишне пессимистична, пола-
гает доцент кафедры экономической 
политики и экономических измерений 
ГУУ Максим Чирков. Российская эко-
номика перешла к устойчивому росту, 
сильно опережая западные экономики 
по этому показателю, считает он.

«С моей точки зрения фундамен-
тально рубль недооценён. От нынеш-
них уровней в среднесрочной и долго-
срочной перспективе ожидаю некото-
рого укрепления российского рубля. 
Это особенно очевидно в услови-
ях того, что западные экономики не 
в состоянии справиться с собствен-
ной инфляцией. В этих условиях 
рубль также скорее будет укреплять-
ся к ведущим западным валютам», – 
полагает Чирков.

По его мнению, поддержку рублю 
окажут также рост цен на нефть, угле-
водороды, другие товары традици-
онного российского экспорта. Цены 
на нефть Urals уже существенно пре-
вышают каталог цен на российскую 
нефть, установленный западными 
странами, добавляет Чирков.

НЕФТЬ ДОРОЖАЕТ,  

НО ЭТО НЕ УКРЕПЛЯЕТ РУБЛЬ

Однако здесь хотелось бы сделать 
небольшую ремарку. Счёт текущих 
операций России всё сильнее отрыва-
ется от цены нефти. Речь идет о том, 
что российская нефть дорожает, 
а превышение экспортной выручки 
над импортом не наблюдается.

Этому можно дать несколько объ-
яснений. Во-первых, РФ по-прежнему 
продолжает продавать нефть не за 
свободно конвертируемую валюту, 
а за неконвертируемые деньги, напри-
мер, индийские рупии. Во-вторых, 
экспортёры скрывают на загранич-
ных счетах огромную часть своей 
выручки.   
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ОСОБОЕ МНЕНИЕ

Редакция Национального банковского журнала обратила внимание 

на  неоднозначность «модной» нынче темы климатических рисков 

в мае этого года, когда на одном из «Рабочих завтраков у Тосуня-

на» с  докладом «Что нужно знать банкам о  климатическом риске, 

и  готовы ли они его принимать» выступил экс-глава департамен-

та банковского регулирования Банка России, а  сейчас эксперт  

АО «Исследовательский центр национальной экономики СПбГУ» 

Алексей ЛОБАНОВ. Мы обратились к  автору доклада с  просьбой 

«переформатировать» его в статью для журнала. Уверены: он будет 

полезен специалистами финансового рынка не только с научной, но 

и с практической точки зрения. 

Текст:  Алексей ЛОБАНОВ, к. э. н., FRM 

            АО «Исследовательский центр национальной экономики СПбГУ»

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ БАНКАМ 
О КЛИМАТИЧЕСКОМ РИСКЕ?

ДОЛЖНЫ ЛИ БАНКИ  

БЫТЬ НЕЙТРАЛЬНЫ  

К КЛИМАТИЧЕСКОМУ РИСКУ?

Что же нужно знать банкам не толь-
ко в России, но и во всём мире, о кли-
матическом риске, на каком теоретиче-
ском базисе должны основываться их 
суждения и действия в этой области? 
Хорошо известная среди регулирующих 
органов Рабочая группа по раскрытию 
финансовой информации, связанной с 

Автор не ставит своей целью 

помочь банкам в адаптации к кли-

матическим рискам или подго-

товить их каким-либо образом 

к  учёту этих рисков в  своей дея-

тельности. С  этой задачей им 

предстоит справиться самим, 

а  с тем, что они не сумеют сде-

лать на  своём уровне, им помо-

жет регулирующий орган в  меру 

своего понимания этой совсем не  

банковской сферы. Целью настоя-

щей статьи является попытка пока-

зать всю сложность проблемы, сто-

ящей перед каждым, кто хотел бы 

получить первое представление 

о  том, какое влияние оказывают 

процессы, связанные с погодными 

аномалиями и более долгосрочны-

ми изменениями климата, на  ком-

пании-заёмщики, а через них – и на 

кредитующие их банки.

OТАВТОРА
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изменением климата (TFCD), созданная 
при Совете по финансовой стабильности  
«Группы 20», в 2017 г. предложила клас-
сификацию самого верхнего уровня 
для климатических рисков, разделив их 
на физические и переходные. Согласно 
этой классификации, физические риски 
вызваны проявлениями изменений кли-
мата и могут носить как острый харак-
тер, например, проявляться в виде вне-
запных событий катастрофического 
характера (таких, как наводнения, пожа-
ры или сильные осадки), либо проис-
текать в течение долгого времени, нося 
«хронический», т.е. медленный характер. 
Примером последнего риска для России 
может служить таяние вечной мерзло-
ты и все последствия, которое оно несёт 
для климата и для экономики. 

Помимо рисков чисто природного 
характера существуют также и риски, 
связанные с попытками перехода раз-
ных стран и регионов мира к низкоугле-
родной экономике, которые проявляют 
себя больше в экономической плоско-
сти. Это коммерческие и инвестицион-
ные риски производителей, связанные 
с изменением предпочтений потреби-
телей, с изменениями технологий в сто-
рону меньшего использования углево-
дородов и более широкого применения 
возобновляемых источников энергии. 
К ним можно отнести также политиче-
ские и правовые риски, которые про-
истекают из-за изменений «правил 
игры», включая взаимодействие между 

экономическими субъектами, странами  
и регионами как, например, «транс-
углеродный налог», который начина-
ет применяться с 2026 г. в Европейском 
Союзе. К этой же категории можно отне-
сти и репутационные риски в отноше-
нии тех компаний, которые не (в полной 
мере) соответствуют уже действующим 
или будущим стандартам в области ESG. 
Из рисков финансовой природы следует 
отметить также рыночные риски, кото-
рые принимают на себя участники рынка, 
приобретая те или иные финансовые 
инструменты, которые могут быть более 
или менее «зелёными» с точки зрения тех 
или иных таксономий и классификаций.

В этой статье мы остановимся 
на физических климатических рисках, 
анализ которых представляет не мень-
шую, если не большую проблему, чем 
риски переходные, и отнюдь не толь-
ко для банков. Вопрос о том, должны 
ли банки вообще заниматься «непро-
фильными» для них рисками (которые 
не приносят дохода и непосредственно 
не сопряжены с традиционными бан-
ковскими операциями), представляется 
не столь очевидным, как может пока-
заться на первый взгляд. В этой связи 
уместно вспомнить известного финско-
го ученого Бенгта Хольмстрёма, полу-
чившего Нобелевскую премию по эко-
номике в 2018 г. за свои работы 1970-х  
годов, в которых он обосновал так 
называемый «принцип информирован-
ности». Применительно к банковскому 
делу суть этого принципа состоит в том, 
что банки должны быть по возможно-
сти «изолированы» действиями регу-
лирующих органов от рисков, кото-
рыми они не в состоянии управлять 
[9]. Конечно, Хольмстрём имел в виду 
не климатические риски, а, в первую 
очередь, риски макроэкономические, 
связанные с экономическим циклом, 
к которому отдельно взятый банк спо-
собен лишь адаптироваться, но едва ли 
оказывать на него влияние. В последу-
ющие годы можно было неоднократно 
встретить примеры реализации этого 
тезиса в банковском регулировании 
на уровне отдельных стран, например, 
Испании, которая ещё в 2000-е годы 

начала применять концепцию динами-
ческих резервов на возможные поте-
ри по ссудам, сглаживая влияние кре-
дитного цикла на финансовое положе-
ние банков. В дальнейшем применение 
этого принципа можно было видеть 
уже на международном уровне в кон-
цепции т.н. «антициклического» буфе-
ра капитала, являющегося частью паке-
та реформ мировой финансовой архи-
тектуры «Базель III». 

Здесь стоит отметить, что ещё в 2012 г.  
Банк России при непосредственном уча-
стии автора, руководствуясь сугубо прак-
тическими соображениями, следовал 
именно этому принципу, предоставив 
банкам право не формировать резервы 
на возможные потери по ссудам в тече-
ние сначала одного, а затем и трёх лет 
в случае ухудшения финансового поло-
жения заёмщика и/или качества обслу-
живания им долга, и/или качества обе-
спечения по ссуде, если такое ухудшение 
было вызвано чрезвычайной ситуацией, 
официально признанной на федераль-
ном или региональном уровне [2]. Здесь 
читатель может спросить, почему банкам 
было дано такое регулятивное посла-
бление, позволившее им не учитывать 
в формировании резервов случаи реа-
лизации климатических рисков в виде 
чрезвычайных ситуаций. Логика регу-
лятора состояла в том, что за два–три 
года пострадавшие от стихийного бед-
ствия заёмщики либо восстановят своё 
финансовое положение и вернутся 
к нормальному обслуживанию долга 
перед банком, либо уже не смогут этого 
сделать, но банк будет иметь время, 
чтобы подготовиться к влиянию при-
знания дефолта на собственное финан-
совое положение, постепенно сформи-
ровав необходимые резервы на потери 
по уже частично или полностью обе-
сцененной ссуде. Тем самым для банка 
признание убытка по ссуде заёмщи-
ку, утратившему платёжеспособность 
вследствие чрезвычайной ситуации, 
уже не окажет столь же существенно-
го влияния на финансовое положение 
банка по истечении нескольких лет, как 
если бы это произошло сразу после реа-
лизации климатического риска.
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ОСОБОЕМНЕНИЕ

Однако в последние годы уверен-
ность в том, что банковские регуляторы 
как в России, так и за рубежом, будут 
и впредь готовы заботливо изолиро-
вать банки от проявлений климатиче-
ских рисков, была существенно поко-
леблена. Так, в апреле 2021 г. Базель-
ский комитет по банковскому надзору 
выпустил два аналитических доклада, 
посвященных влиянию климатических 
рисков на финансовые риски банков [5, 
6], а в конце прошлого года Банк России 
опубликовал свой консультативный 
доклад [1] и в настоящее время готовит 
рекомендации для банков по управле-
нию климатическими рисками.

НОВЫЙ ВЗГЛЯД РЕГУЛЯТОРА

С точки зрения финансовой тео-
рии климатический риск представля-
ется в качестве глобального факто-
ра систематического риска, посколь-
ку его трудно, если вообще возможно, 
диверсифицировать отдельно взятому 
банку, несмотря на большое разноо-
бразие климатических зон на Земле. 
Конечно, гипотетически банк может 
переместиться в регион с более бла-
гоприятным климатом, но, к сожа-
лению, вряд ли стоит ожидать пере-
мещения туда вслед за ним клиен-
тов и заёмщиков банка. По нашему 
мнению, у банка нет и не может быть 
какого-либо «аппетита» к климати-
ческому риску, так как он практиче-
ски лишён возможности управлять им 
или зарабатывать на нём (рассмотре-
ние возможности хеджирования кли-
матического риска с помощью инстру-
ментов финансового рынка выходит 
за рамки этой статьи). В связи с этим 
встаёт вопрос о том, следует ли «изо-
лировать» его каким-либо обра-
зом от этого риска, либо, напротив, 
посредством регулятивных мер и сти-
мулов вменять ему этот риск, а значит, 
побуждать банк прямым или косвен-
ным путём к принятию и управлению 
климатическим риском. В конечном 
счёте, если банк всё-таки вынуж-
ден принимать на себя последствия  
реализации климатических рисков, то 
в какой мере он должен это делать?

Некоторые ответы на эти вопро-
сы мы можем получить в недавно опу-
бликованных документах международ-
ных регулирующих органов, в первую 
очередь, Базельского комитета по бан-
ковскому надзору, который в 2022 г. 
опубликовал документ под названи-
ем «Принципы эффективного управле-
ния и надзора за финансовыми рисками, 
связанными с климатом» [8]. В частно-
сти, принцип №8 гласит, что «банки 
должны понимать влияние факторов 
риска, связанных с климатом, на их 
профиль кредитного риска и обеспе-
чить отражение существенных финан-
совых рисков, обусловленных клима-
том, в своих системах управления кре-
дитным риском». Базельский комитет 
далее поясняет для банков, что они  
«должны иметь ясно выраженную кре-
дитную политику и процессы для учёта 
существенных кредитных рисков, 
вызванных климатическими фактора-
ми. Это включает в себя консерватив-
ную политику и процессы для иденти-
фикации, измерения, оценки, контроля 
и отчётности, а также управления или 
снижения влияния существенных кли-
матических факторов риска на их под-
верженность кредитному риску (вклю-
чая кредитный риск контрагента) 
на своевременной основе». 

Можно заметить, что, по сути, это 
лишь слегка переиначенные формули-
ровки, которые изначально были напи-
саны Базельским комитетом примени-
тельно к традиционным банковским 
рискам, в первую очередь, кредитно-
му (см. принцип №17 в [7]) и в кото-
рых риск кредитный просто заменили 
на климатический. На первый взгляд 
такая замена может казаться впол-
не безобидной, даже в чём-то логич-
ной, однако она влечёт за собой очень 
серьезные последствия как для банков, 
так и для регулирующих органов.

Абстрагируясь в данной статье 
от прогноза самих климатических фак-
торов, в отношении которых банки, 
в отличие от страховых компаний, бес-
спорно, не являются специалистами,  
остановимся немного подробнее на 
каналах передачи уже выявленных 

и оцененных на будущее климатиче-
ских рисков на отдельно взятый банк. 
Из нашего опыта можно сделать вывод, 
что оценка влияния даже одного толь-
ко физического риска на банки не менее 
проблематична, если не более, чем 
моделирование последствий риска пере-
хода на низкоуглеродную экономику.

Базельский комитет в своём докладе 
[5] выделяет четыре таких канала: 

1) непосредственный ущерб имуще-
ству самого банка – его основным сред-
ствам и тому обеспечению, которое он 
принимает в залог от своих заёмщиков. 
Для корпоративных заёмщиков таким 
обеспечением выступают, как правило, 
здания, сооружения, производствен-
ные комплексы, транспортные сред-
ства, товары на складе и иные пред-
ставляющие ценность активы, которые 
можно реализовать в случае наступле-
ния дефолта; 

2) снижение кредитоспособности 
заёмщиков, что может происходить 
как вследствие обычных причин, так 
и кредитного риска, индуцированно-
го климатическими факторами. 

3) снижение рыночной стоимо-
сти ценных бумаг, эмитенты которых 
также не свободны от подверженности 
климатическому риску и могут в опре-
делённый момент времени не соответ-
ствовать существующим стандартам 
в области устойчивого развития (стан-
дартам ESG);

4) несоблюдение уже существующих 
и перспективных требований законода-
тельства и регулирующих органов про-
является в виде ущерба деловой репу-
тации и разного рода штрафов, а также 
различного рода косвенных издержек, 
которые участники рынка будут вынуж-
дены нести за своё несоответствие регу-
лятивным стандартам и нормам.

В данной статье мы остановимся 
на первых двух из приведённых кана-
лов воздействия климатических рисков 
на финансовое положение банка, 
а именно ущербе материальным акти-
вам самого банка и его корпоратив-
ных заёмщиков от стихийных бедствий  
природного характера, вызванных изме-
нениями климата.
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В упомянутом выше консультативном 
докладе Банка России от декабря 2022 г. 
банкам, перешедшим на подход «Базеля 
II» на основе внутренних рейтингов к рас-
чёту достаточности капитала на покры-
тие кредитного риска, предлагалось учи-
тывать климатические риски в оцен-
ке вероятности дефолта корпоративных 
заёмщиков [1, c. 42]. Несмотря на то, что 
крупнейшие российские банки уже не 
первый год активно занимаются на свой 
страх и риск климатическими рисками, 
оценивая вероятный ущерб от них и их 
влияния на кредитный риск (см., напри-
мер, [4]), нет уверенности в том, что весь 
банковский сектор имел возможность 
ознакомиться с этим докладом с учётом 
тех жёстких временных рамок, которые 
были отведены на его обсуждение. Одна-
ко менее чем через три месяца Банк Рос-
сии сообщил [3], что он и «представите-
ли профессионального сообщества схожим 
образом видят климатические риски» 
и что «респонденты также одобрили воз-
можные подходы к учёту таких рисков 
в регулировании банков». В первую оче-
редь, возникают некоторые сомнения, 
задавались ли банки, поддержавшие эти 
предложения, вопросом о том, имеют 
ли регулирующие органы в финансовой 
сфере необходимые правовые компетен-
ции для выпуска рекомендаций в обла-
сти климатических рисков. Очевидно, что 
центральные банки не являются учреж-
дениями, занимающимися изучением 
климата и прогнозированием его изме-
нений, поэтому в своих рекомендациях 
или требованиях они будут всецело зави-
сеть от результатов работы других компе-
тентных организаций, к которым можно 
отнести министерства и ведомства, мете-
орологические службы, научно-исследо-
вательские организации и международ-
ные структуры, которые специализиру-
ются на исследовании климата.

Порассуждаем немного о том, с чем 
банки могут столкнуться в обозримом 
будущем в случае реализации планов их 
регулятора. Если посмотреть на эту про-
блему глазами банкира, её можно свести 
к более практической постановке зада-
чи, а именно – что для банка, как и для 
любого коммерческого предприятия,  

в конечном счёте важна прибыль, кото-
рая не в последнюю очередь зависит 
от правильности ценообразования его 
услуг, которые он продаёт на рынке. 
Иными словами, если банк обнаружи-
вает себя подверженным новому факто-
ру риска, такому как физический клима-
тический риск, он должен постараться 
правильно учесть его в премии за риск, 
которую он закладывает в процентную 
ставку по кредиту, в цену производного 
инструмента, которым он может частич-
но хеджировать этот риск, в иные кон-
трактные оговорки, с помощью кото-
рых он переносит на заёмщиков, контр-
агентов и страховщиков часть своего  
совокупного риска. Таким образом, в 
случае корпоративных заёмщиков эта 

задача сводится к прогнозированию 
вклада климатического риска в пре-
мию за кредитный риск. Очевидно, что 
для этого необходимо знать, как мини-
мум, два ключевых параметра ожида-
емых потерь от реализации кредитно-
го риска: вероятность дефолта заёмщи-
ка и уровень потерь при дефолте – при 
этом оба скорректированные на клима-
тический риск. С помощью этих двух 
параметров банк получает возможность 
не только корректировать премию за 
риск при выдаче кредитов, но и форми-
ровать резервы на возможные потери 
по ссудам, размещать капитал на покры-
тие кредитных рисков, а также оцени-
вать результаты работы своих подразде-
лений, приносящих процентный доход.

ЕСЛИ БАНК ОБНАРУЖИВАЕТ СЕБЯ 

ПОДВЕРЖЕННЫМ НОВОМУ ФАКТОРУ РИСКА, 

ТАКОМУ КАК ФИЗИЧЕСКИЙ КЛИМАТИЧЕСКИЙ 

РИСК, ОН ДОЛЖЕН ПОСТАРАТЬСЯ ПРАВИЛЬНО 

УЧЕСТЬ ЕГО В ПРЕМИИ ЗА РИСК, КОТОРУЮ 

ОН ЗАКЛАДЫВАЕТ В ПРОЦЕНТНУЮ СТАВКУ 

ПО КРЕДИТУ, В ЦЕНУ ПРОИЗВОДНОГО 

ИНСТРУМЕНТА, КОТОРЫМ ОН МОЖЕТ ЧАСТИЧНО 

ХЕДЖИРОВАТЬ ЭТОТ РИСК
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ПОДХОДЫ К ОЦЕНКЕ КРЕДИТНОГО 

РИСКА С УЧЁТОМ КЛИМАТИЧЕСКИХ 

ФАКТОРОВ

Процесс оценки влияния климатиче-
ского риска на финансовое положение 
банков можно представить как сво-
его рода «каскад» моделей, который 
начинается с самого «верха», а имен-
но с глобальных сценариев изменения 
климата, вызванных ими изменений 
климата на рассматриваемой террито-
рии и вызванной ими интенсивности 
природных процессов, заданной в виде 
конкретных параметров, таких как 
частота и масштаб стихийных бедствий. 
Следующий уровень данного каскада – 
это оценка физического ущерба, т.е. 
того, как эти природные процессы вли-
яют на физическое состояние объектов, 
принадлежащих заёмщикам, от кото-
рых зависит их финансовое положе-
ние и кредитоспособность. Наконец, 

третий уровень каскада – это перевод 
физического ущерба в стоимостную 
оценку потерь, выражающуюся в ухуд-
шении финансового положения заём-
щика, снижении его кредитоспособно-
сти и влиянии этого факта на банк.

В таком каскаде результаты расчётов 
по моделям более высокого уровня слу-
жат входными данными для моделей 
на нижестоящих уровнях. В силу этого 
мы неизбежно сталкиваемся с «муль-
типликативным» эффектом накопле-
ния погрешности оценок из-за множе-
ства очень сильных допущений в каж-
дом типе моделей на каждом уровне 
этого каскада. По этой причине о высо-
кой точности оценки риска на уров-
не отдельного корпоративного заём-
щика, к сожалению, речи не идёт, но 
можно рассчитывать на то, что в боль-
шом диверсифицированном портфеле 
заёмщиков специфические риски будут 

нивелироваться, и поправка на клима-
тический риск в среднем будет более 
достоверной. 

В этой связи стоит упомянуть рабо-
ты американского экономиста Уильяма 
Нордхауса, получившего в 2018 г. Нобе-
левскую премию по экономике за раз-
работанную им «динамическую инте-
грированную модель климата и эко-
номики» (DICE), в которой он связал 
в единый цикл все основные этапы пре-
вращения углерода в биосфере Земли. 
На базе модели DICE Нордхаус соз-
дал первую в мире «модель интегри-
рованной оценки» (IAM). В последую-
щем модель DICE была детализирована 
до регионального уровня и стала назы-
ваться «региональной интегрирован-
ной моделью климата и экономики»  
(RICE). В этой модели экономика про-
изводит выбросы углекислого газа, 
который затем трансформируется 
в природе, что проявляется в виде роста 
его концентрации в атмосфере, что, 
в свою очередь, ведёт к росту её темпе-
ратуры в силу «парникового» эффекта. 
Рост температуры наносит ущерб дея-
тельности экономических агентов, как 
физический, так и косвенный, который, 
в свою очередь, сказывается на общем 
состоянии экономики, замыкая тем 
самым моделируемый цикл. Очевидно, 
что модель DICE носит самый общий 
характер и в лучшем случае способна 
дать лишь очень приближённый про-
гноз того, как изменения климата могут 
оказать влияние в силу роста темпера-
туры на общее экономическое поло-
жение стран и макрорегионов. К сожа-
лению, такие модели самого высокого 
уровня обобщения не могут дать ответ 
на вопрос, как банкам управлять возни-
кающими перед ними и их заёмщиками 
климатическими рисками.

Такого рода конкретика стала появ-
ляться недавно. Так, Международная 
профессиональная ассоциация риск-
менеджеров (PRMIA) в прошлом году 
предложила моделировать посред-
ством эконометрических зависимо-
стей влияние климатических факто-
ров через каналы их передачи на пере-
менные, с которыми банки уже умеют 

УРАГАНЫ, К ПРИМЕРУ, СПОСОБНЫ ПОВЛИЯТЬ 

НА СТОИМОСТЬ СТРАХОВАНИЯ ЖИЛЬЯ 

В РЕГИОНАХ, ПОДВЕРЖЕННЫХ ТАКИМ 

ПРИРОДНЫМ ПРОЦЕССАМ, И ТЕМ САМЫМ 

ВОЗДЕЙСТВОВАТЬ НА ЦЕНЫ НА ЖИЛУЮ 

НЕДВИЖИМОСТЬ В ЭТИХ РЕГИОНАХ
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работать [11]. Например, если повыше-
ние температуры сказывается на произ-
водстве сельскохозяйственной продук-
ции, то изменение уровня этого произ-
водства влияет на объём ВВП. Ураганы, 
к примеру, способны повлиять на сто-
имость страхования жилья в регионах, 
подверженных таким природным про-
цессам, и тем самым воздействовать 
на цены на жилую недвижимость в этих 
регионах. 

В условиях нехватки статистиче-
ских данных мы предлагаем двигать-
ся иным путём в решении этой пробле-
мы – на основе т.н. структурных моде-
лей, в которых дефолт моделируется 
в явном виде как момент времени, когда 
стоимость активов компании снижа-
ется ниже порогового значения, рав-
ного стоимости её долга плюс процен-
ты на горизонте действия этих долго-
вых обязательств. Это связано с тем, что, 
во-первых, к сожалению, ни в мире, ни 
в России не имеется достаточного объ-
ёма статистических данных, которые бы 
позволили надёжно оценить экономе-
трически взаимосвязи между проявлени-
ем климатического риска и реализаци-
ей кредитного риска заёмщиков. Кроме 
того, нами также движет заинтересован-
ность в том, чтобы со временем получить 
возможность частичного хеджирования 
кредитного риска с учётом климатиче-
ских факторов с помощью производных 
инструментов, что как раз возможно 
с использованием именно такого класса 
моделей, как известно из практики хед-
жирования кредитного риска.

Наиболее известной структурной 
моделью является модель, разработан-
ная Р. Мертоном, нобелевским лауреатом 
по экономике 1990 г. в начале 1970-х гг.  
В ней акционерный капитал компа-
нии с ограниченной ответственностью 
по своим обязательствам представлен 
как опцион на «продажу» активов её кре-
диторам при снижении стоимости акти-
вов ниже величины долга, т. е. переносе 
на них убытков при банкротстве. В его 
модели это самый простой, европей-
ский опцион колл или пут, цена которо-
го описывается моделью Блэка и Шоул-
за – двух других нобелевских лауреатов  

по экономике того же года. Из этой моде-
ли можно получить в виде формулы 
оценку вероятности дефолта для компа-
нии в предположении, что стоимость её 
активов описывается случайным процес-
сом, параметры которого можно оценить 
по наблюдаемым на фондовом рынке 
ценам акций данной компании. В эту 
модель мы добавляем реалии, отража-
ющие структуру задолженности и усло-
вия её погашения, а также ещё одну ком-
поненту, которая описывает ожидаемое 
изменение во времени и волатильность 
факторов физического риска, которые, 
в свою очередь, должны быть получены 
из моделей прогнозирования климата. 
В результате, опцион становится более 
сложным, и вероятность дефолта кон-
кретного заёмщика, который может 
быть вызван реализацией климатическо-
го риска, может быть численно рассчита-
на методом Монте Карло. 

Следующим этапом является оцен-
ка ущерба от воздействия климати-
ческих факторов. Так, в январе этого 
года Европейский центральный банк 
(ЕЦБ) выпустил доклад о статистиче-
ских индикаторах, связанных с кли-
матическим риском [10], в котором он 
в частности предложил несколько ана-
литических показателей физических 
рисков, разложив их на три уровня. 
Первый уровень, называемый «опасно-
стями» – это сами процессы, которые 
происходят в природе и проявляют-
ся в виде стихийных бедствий. Второй 
уровень – это подверженность риску, – 
то, насколько тот или иной заёмщик 
чувствителен к риску данного природ-
ного процесса. И, наконец, третий уро-
вень – это уязвимость, т.е. то, насколь-
ко защищён заёмщик от наступления 
данного события с учётом всех возмож-
ных превентивных и защитных мер.

Основная проблема заключается 
в том, что необходимо понимать, как 
выглядят шкалы (в общем случае – 
непрерывные функции) ущерба, кото-
рые переводят интенсивность природ-
ного процесса в конкретный ущерб 
в денежном выражении для заёмщика, 
а следовательно, и в потери от кредит-
ного риска для банка. В самом общем 

виде подход выглядит следующим 
образом: 

1) физические активы заёмщиков 
классифицируются с учётом их место-
положения по их видам с точки зрения 
подверженности различным факторам 
климатического риска;

2) для каждого значимого факто-
ра климатического риска в данном месте 
строится его вероятностное распределе-
ние и прогноз его изменения во времени;

3) для каждого из выявленных фак-
торов риска и каждого вида активов 
строятся функции ущерба;

4) прогнозируемые вероятностные 
распределения вероятности интегри-
руются с функциями ущерба для полу-
чения прогноза изменения стоимости 
активов в денежном выражении.

Ещё более сложным является то, что 
невозможно отделить природный про-
цесс от рельефа местности, потому что 
один и тот же фактор, например, силь-
ные дожди, способен привести к подто-
плению в низменных местах и к сходу 
оползней или селей в местах, находя-
щихся на возвышенностях, что харак-
теризуется разными функциями ущер-
ба и по-разному влияет на стоимость 
активов компании заёмщика. Для того 
чтобы дать некоторое представление 
о том, насколько сложно моделиро-
вать ущерб, можно привести в каче-
стве примера хорошо известную шкалу 
Бофорта для силы ветра. Эта шкала даёт 
некоторое очень усреднённое и при 
этом «дискретное» описание того, как 
сила ветра отражается применительно 
к некоторым объектам, таким как дере-
вья, постройки, строительные краны 
или транспорт. Очень трудно перей-
ти от такого рода качественных оце-
нок ущерба в физическом выражении 
к оценке в денежном виде. 

Другой пример – это наводнения. 
В геоэкологии для них также разрабо-
таны нормированные к 100% шкалы 
степеней разрушений зданий с описа-
ниями разрушений для неких усред-
нённых объектов, которыми можно 
пользоваться для перехода от физи-
ческих оценок к денежным. Как толь-
ко мы пытаемся сделать наши оценки 
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хотя бы немного более точными, мы 
упираемся в быстрый рост сложности 
задачи, связанный с тем, что воздей-
ствие наводнения на здания не исчер-
пывается только глубиной затопления, 
но зависит также от скорости потока 
воды и времени пребывания затоплен-
ной части объекта под водой. Кроме 
того, постройки и сооружения силь-
но различаются по характеристикам 
материалов, из которых они постро-
ены, конструктивным особенностям, 
степени износа несущих конструкций 
и др. Нужно отметить, что на сегодняш-
ний день даже профильные министер-
ства и ведомства не имеют стандартной 
методики прогноза ущерба имуществу 
от чрезвычайных ситуаций природно-
го характера. 

Сложность состоит ещё и в том, что 
горизонт реализации климатических 
рисков охватывает десятилетия. Так, 
имеющиеся прогнозы описывают изме-
нение климата на горизонтах в 30–50 
и более лет, в то время как сроки нахож-
дения кредитов на балансах банков, как 
правило, не превышают нескольких лет. 
Для того чтобы промоделировать влия-
ние таких факторов на кредитный риск 
заёмщика, приходится делать предполо-
жение о том, что структура кредитного 
портфеля банка будет оставаться статич-
ной, а существующая ссудная задолжен-
ность – бессрочной, что, конечно, нере-
алистично и некомфортно для банков. 
Тем не менее, без такого предположения  

моделировать влияние редких и экс-
тремальных по своей природе факто-
ров физического климатического риска 
на финансовое положение заёмщиков 
и банков весьма проблематично. 

Таким образом, на данном уровне 
развития наших знаний все эти усилия 
по оценке финансовых рисков, обуслов-
ленных климатическими факторами, 
лежат практически целиком в плоско-
сти моделирования без возможности 
сколько-нибудь надёжной верифика-
ции по историческим данным. Следует 
отметить высокую техническую слож-
ность такого моделирования, кото-
рая выражается в том, что необходимо 
знать не только сценарий изменения 
природных факторов в месте нахожде-
ния объекта, но и особенности релье-
фа местности, вид актива и степень 
его уязвимости к каждому значимому 
фактору климатического риска. Есте-
ственно, возникает вопрос, готовы ли 
банки, даже крупные, к такого рода 
работе, включающей сбор и анализ 
непрофильных для них данных, разра-
ботку сложных моделей и их интегра-
цию с уже существующими системами 
управления рисками в банке. Или же 
вместо превращения банков в научно-
исследовательские институты следу-
ет искать решение в духе набирающей 
силу во всем мире концепции «регтех», 
которое бы позволило централизовать 
такого рода сценарии, модели и оцен-
ки, – и дать возможность недискрими-

национного доступа к ним со стороны 
всех участников финансового рынка? 

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

Стремление регулирующих органов 
в мире (и Россия не является исключе-
нием из общей тенденции) возложить 
на банки обязанность оценивать их под-
верженность климатическим рискам 
можно сравнить с политикой «малой 
металлургии» во время «Большого скач-
ка» в конце 1950-х гг. в Китае, когда перед 
страной была поставлена задача в корот-
кие сроки резко нарастить производ-
ство стали, догнав по этому показателю 
Великобританию. Для этой цели в дерев-
нях стали массово строить небольшие 
кустарные печи для выплавки чугуна. 
Конечно, качество этой продукции было 
низким, и тупиковость этой линии стала 
очевидна китайскому руководству. Вско-
ре политика «малой металлургии» была 
свёрнута, и сейчас о ней напоминают 
лишь полузаброшенные, заросшие рас-
тительностью остатки «домен» в сель-
ской местности. 

Тем не менее, можно с уверенностью 
говорить о том, что значимость изме-
рения и управления климатически-
ми рисками как для российского, так 
и мирового финансового рынка будет 
только возрастать в обозримом буду-
щем, и для решения этой новой и очень 
сложной задачи необходим активный 
заинтересованный диалог между бан-
ковским и научным сообществом.   
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ФОРУМ

В Сочи завершил работу XX Международный банковский форум, 

организованный Ассоциацией банков России. Национальный бан-

ковский журнал (NBJ), информационный партнёр мероприятия, 

рассказывает о ключевых высказываниях его участников, прозву-

чавших на пленарной сессии «Финансовый сектор в новых услови-

ях: задачи, риски, перспективы», которая состоялась 29 сентября.  

Текст: NBJ, пресс-служба АБР Фото: Олег Зубко (АБР), Даниил Соцков (АБР)

ДЛИННЫЕ КРЕДИТЫ, 
ЖИЗНЬ БЕЗ «БАЗЕЛЯ»,  
«МИР» В ВЕНЕСУЭЛЕ И МЬЯНМЕ

Сессия началась с выступления 
Председателя Банка России Эльви-
ры Набиуллиной.

Глава регулятора отметила, в част-
ности, что банки активно финансиру-
ют экономику – корпоративное креди-
тование растёт годовым темпом в 20 %, 
продолжается замещение банками 
внешнего финансирования. Розничное 
кредитование вернулось к докризис-
ным уровням. Но в этом сегменте регу-
лятора беспокоит качество выдаваемых 
кредитов. В потребительском кредито-
вании прирост кредитов был во многом 
обусловлен тем, что в большем объёме 
выдавались кредиты заёмщикам с уже 
высокой долговой нагрузкой или дол-
госрочные кредиты. Это потребова-
ло предупредительных макропруден-
циальных мер, добавила Председатель 
Банка России.

Эльвира Набиуллина также заявила, 
что Банк России видит в ипотеке при-
знаки «перегрева» – высокие темпы 
роста на 30 % за 12 месяцев. Регуля-
тора беспокоит и качество кредитов, 
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и влияние их на рынке жилья. Разрыв 
цен на первичном рынке по сравне-
нию с вторичным рынком жилья, кото-
рый был задан различными схемами 
от застройщиков, сохраняется. Чтобы 
сократить рискованное кредитование 
в ипотеке, Банк России с октября пла-
нирует ввести макропруденциальные 
меры для кредитов с низким перво-
начальным взносом и для заёмщиков 
с высокой долговой нагрузкой.

Председатель комитета Госду-
мы по финансовому рынку, председа-
тель Совета Ассоциации банков Рос-
сии Анатолий Аксаков, модерировав-
ший сессию, отметил, что банковская 
система страны развивается эффек-
тивно, «показывая всему миру, как 
надо последовательно и эффективно  
работать».

Вместе с тем, перед Россией стоят 
серьёзные вызовы. Очевидно, что 
нужно обеспечить стабильность бан-
ковской системы. С другой стороны, 
чтобы двигаться вперёд, отрасль долж-
на постоянно нарушать эту стабиль-
ность, в том числе внедрять таксоно-
мию, новые подходы в регулировании, 
чтобы банки могли активнее кредито-
вать новые проекты, делающие нашу 
страну более технологичной и конку-
рентной, добавил он.

Анатолий Аксаков отдельно остано-
вился на теме длинных кредитов, кото-
рые нужны для трансформации эконо-
мики: для этого нужны длинные пас-
сивы и стимулы к их формированию. 
«Эльвира Сахипзадовна назвала сти-
мулы, которые могли бы увеличить 
привлечение долгосрочных вкладов – 
более высокое страховое возмещение 
и уменьшение ставки страховых отчис-
лений по ним в АСВ. На мой взгляд, 
необходимо освободить от подоходно-
го налога проценты по долгосрочным 
вкладам от трёх лет», – сказал он.

По мнению Анатолия Аксакова, 
нужно ускорить работу по присвое-
нию Корпорации МСП статуса PSE – 
это позволило бы удвоить объём кре-
дитов малому и среднему бизнесу 
под поручительство данного институ-
та развития.

Эльвира Набиуллина подтвер-
дила готовность регулятора обсуж-
дать регуляторные стимулы для дол-
госрочных вкладов и заметила, что 
«идея освобождения от подоходного 
налога процентов по долгосрочным 
вкладам требует обсуждения с Мин-
фином, но, мне кажется, она вполне 
разумная».

Заместитель председателя Сове-
та Федерации Николай Журавлёв 
рассказал о законопроектах, работа 
над которыми будет вестись в бли-
жайшей перспективе. В их числе 
законы о запрете финансовых пира-
мид, о самозапрете на получение 
кредитов, о социальных вкладах, 
социальных комиссиях, изменения 
в систему гарантированного стра-
хования жизни. Кроме того, обяза-
тельно нужно урегулировать инстру-
мент рассрочки, поскольку с помо-
щью этого инструмента создаётся 
огромной объём перекредитованно-
сти граждан, считает он.

Президент – председатель правле-
ния Банка ВТБ Андрей Костин счи-
тает, что сейчас в России сложилась 
уникальная экономическая ситуация, 
в которой очень много геополитиче-
ских факторов. Российская банков-
ская система полтора года живет без 
рекомендаций Базельского комите-
та, и надо продолжать двигаться без 
него, уверен глава ВТБ.

Он также высказал мнение о том, 
что Россия должна отказаться от 
использования платёжной системы 
SWIFT в международных расчётах. 
Значительная часть расчётов РФ со 
странами глобального Юга уже осу-
ществляется в нацвалютах, добавил 
Андрей Костин.

Главный управляющий директор 
Альфа-банка Владимир Верхошин-
ский, отвечая на вопрос о потенциале 
роста кредитования МСП, отметил, 
что в России сложилась ситуация, 
когда банки составляют доминирую-
щую долю финансового сектора. Как 
технологические компании банки 
задают тренды цифровизации всему 
рынку и поддерживают экономику, 

в том числе малый и средний бизнес. 
Сегодня открыть счёт для расчётно-
кассового обслуживания можно за 
считанные секунды.

Помимо расчётно-кассового обслу-
живания и кредитования банки игра-
ют третью роль для субъектов МСП, 
выступая в качестве технологической 
и финтех платформы: предоставляют 
бухгалтерские, консалтинговые, юри-
дические услуги для малых предпри-
ятий. Это даёт возможность неболь-
шим компаниям сфокусироваться 
на создании продуктов и зарабатыва-
нии денег.

Генеральный директор НСПК 
Владимир Комлев рассказал, что 
карты российской платёжной систе-
мы «Мир» продолжают принимать-
ся в некоторых зарубежных странах, 
при этом они начинают выходить 
в новые дружественные России реги-
оны. По его словам, с февраля к пла-
тёжной системе «Мир» подключатся 
Венесуэла и Мьянма. Карты «Мир» 
продолжают работать на постсо-
ветском пространстве, за исключе-
нием Узбекистана, но и в этой стра-
не НСПК работает над решением  
проблем.

Он отметил, что НСПК во мно-
гих странах поддерживает контак-
ты с технологическими провайдера-
ми, обеспечивающими расчёты. Ни 
один из бывших партнёров, опасаю-
щихся вторичных санкций, не заглу-
шил каналы проведения платежей 
по карте «Мир», и вся выстроенная 
ранее технологическая инфраструкту-
ра готова к возобновлению расчётов.

При этом Владимир Комлев при-
знал, что полноценный приём карт 
«Мир» в других странах требует 
решений на международном уровне, 
в том числе политических.

Заместитель председателя правле-
ния Газпромбанка Дмитрий Зауэрс 
назвал одним из вызовов для банков 
импортозамещение общесистемного 
программного обеспечения. По его 
словам, вендоры, способные обеспе-
чить потребности крупных банков 
в таком ПО, только создаются.   
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ЭКСПЕРТ

Традиционно именно зрелые граждане (40+ лет) являются якорны-

ми клиентами при формировании спроса на сберегательные финан-

совые инструменты. Россия, как и  многие европейские страны, 

вошла в стадию активного старения населения, что означает рост 

доли зрелых граждан с  текущих 50,8% (74,5 млн чел.) до  ~56,2% 

(80,5 млн чел.) в 2033 году, при этом в РФ до сих пор не разработа-

на внятная стратегия развития сберегательного сегмента, – считает 

эксперт NBJ Артём ГАНИЧЕВ.

Текст: Артём ГАНИЧЕВ

СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ 
СЕГМЕНТАСБЕРЕЖЕНИЙ2.0

организации эффективной сберегатель-
ной системы для населения. 

В таких условиях хотелось бы порас-
суждать, как мог бы выглядеть действи-
тельно результативный сегмент сбере-
гательных финансовых продуктов в РФ. 

Из уроков истории помним, что 
подобные стратегические вещи разра-
батываются по принципу «top-down», 
то есть в комплексе, а не как самосто-
ятельные единицы. Концепция раз-
вития отдельного сегмента неминуе-
мо должна быть частью всеобщей док-
трины, а не сиюминутным желанием 
какого-либо инициатора закрыть теку-
щий KPI/удовлетворить свои амбиции 
на волне всеобщей шумихи. 

В этой связи стратегия развития сег-
мента сбережений должна рассматри-
ваться как часть более полной доктрины 
развития частных вложений на финан-
совом рынке РФ. И может состоять, 
например, из следующих блоков:

Недавно совместно представленная Мин-
фином и ЦБ Программа долгосрочных 
сбережений в действительности оказа-
лась квазипенсионной. Эксперты рынка 
синхронно с научным сообществом 
и гражданами подвергли критике практи-
чески каждое существенное условие Про-
граммы. Да и сами разработчики иници-
ативы, как выяснилось, не имеют единой 
консолидированной позиции относи-
тельно целей, ценности и KPI Програм-
мы. Данная попытка, скорее, решает зада-
чу помощи НПФам в занятии своей ниши 
на рынке финансовых услуг, нежели 

ДОКТРИНА

по развитию
вложений средств
ФЛ на финансовом
рынке РФ

СТРАТЕГИЯ

СБЕРЕЖЕНИЙ

вкл. подсегмент
Пенсионер

СТРАТЕГИЯ

ИНВЕСТИЦИЙ

ПЕНСИОННОЕ

ОБЕСПЕЧЕНИЕ

Чтобы развивать какой-либо сегмент,  
необходимо сначала определиться с 
понятийным аппаратом. С экономиче-
ской точки зрения, сбережения явля-
ются отложенным потреблением. То 
есть резервом, который накаплива-
ется для будущего использования (в 
т.ч. для обеспечения финансовой без-
опасности). При достаточно высокой  

процентной ставке [доходности] домо-
хозяйства готовы пожертвовать частью 
сегодняшнего потребления ради бо́ль-
шего потребления в будущем.

Из определения очевидна и глав-
ная цель: повышение благосостоя-
ния населения посредством систем-
ного прироста сбережений на уро-
вень выше инфляции. Для того  

чтобы отслеживать прогресс, цель 
необходимо оцифровать. Напри-
мер, подводить итоги по доле клиен-
тов, получивших  доходность выше 
инфляции за сопоставимый период. 
Чем выше процент клиентов, сбере-
жения которых обесценились – тем 
выше потребность в «донастройке» 
регулирования.
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Из целей и метрик становится оче-
видным необходимое условие орга-
низационного устройства. Куратором 
подобных стратегий должно высту-
пать Министерство экономического 
развития РФ. Потому как у Минфи-
на основная задача – сбалансирован-
ность бюджетной политики. У ЦБ – 
обеспечение ценовой стабильности. 
Уже на этапе организационного пла-
нирования возможно спрогнозиро-
вать, что данные институты не смогут 
предложить эффективный инструмент 
достижения цели, поскольку кон-
цептуально преследуют иные задачи. 
И только сфера деятельности МинЭк 
максимально приближена к повыше-
нию качества жизни населения, при 
этом не ограничена искусственными  

рамками – лицензируемым видом дея-
тельности (в отличии от ЦБ).

Основные недостатки действующего 
регулирования, которые необходимо 
решать за счёт нового подхода:

1. Приоритет лицензии. Регу-
лирование осуществляется по виду 
лицензии (УК, Брокеры, НПФы, Банки 
и т.п.), а не по клиентской потребно-
сти (занять, сберегать, инвестировать 
и т.д.). Отсюда возникает колоссальное 
количество несогласованных действий 
и регуляторного арбитража на смеж-
ных рынках.

2. Отсутствие стратегии. В РФ 
в принципе не существует страте-
гии развития частных сбережений. 
Есть лишь общая стратегия развития 
финансового рынка, которая сводится  

к перечислению регуляторных новаций, 
и, соответственно, направлена на разви-
тие финансового рынка, а не на улучше-
ние благосостояния населения. Каждый 
гражданин предоставлен сам себе и дол-
жен самостоятельно разобраться в бес-
конечном океане финансовых продук-
тов, выбрав наиболее подходящий.

3. Целеполагание. Отсутствие 
стратегических ориентиров приво-
дит к поощрению частных спекуляций, 
вложению средств граждан в зарубеж-
ные экономики, отсутствию стимулов к 
регулярности сбережений.

На основе вышеизложенного, маги-
стральными векторами развития сег-
мента сбережений для достижения 
заявленной цели могут выступать сле-
дующие продукты: 

Вклад
Стратегия ДУ

(отдельный тип)
НСЖ

(отдельный тип)

Горизонт эффективного 
размещения средств

До 2 лет 3-4 года 5+ лет

Государственное 
стимулирование (клиент)

0%
+3%

на взнос1
+7%

на взнос1

Макс. взнос
(в год)

Без ограничений Без ограничений Без ограничений

Государственное 
стимулирование(агент)

-
20%  
ВВР2

40%
ВВР2

Налогообложение 
доходов

Минимальный налог
(214.2 НК РФ)

 НДФЛ- 0%
при владении ≥ 3 лет

НДФЛ – 0%
при владении ≥ 5 лет

Гарантированность
(государственная)

Да
1,4 млн

Да
весь портфель

Да
весь портфель

Досрочное изъятие
(без санкций)

Нет Нет
Да

(дорогостоящее лечение,  
потеря работы)

Безубыточность
(государственная)

Да
всегда

Да
срок стратегии

Да + 3/4 от КС3

Страхование жизни Нет Нет
 Страховое возмещение 200%

(смерть, инвалидность)

Совокупная комиссия
(ежегодно)

Нет
(заложена в ставке)

≤ 0,6%
+success fee ≤10%

≤ 4%

Доходность клиента
(спред к инфляции)

+ 1-3% + 3-6% + 5-15%

– реализовано

– не реализовано

– ежегодная индексация на уровень  

  фактической инфляции

1  но не более 30 000 руб. (ДУ) / 70 000 руб. (НСЖ).
2  ВВР – вычитаемая временная разница. Компании получают налоговый актив 
в  размере  20%/40%  от  суммы  привлеченного  портфеля  в  ДУ/НСЖ  в  качестве 
агентского вознаграждения. Прямой запрет на денежное вознаграждение из кли-
ентского портфеля по данному типу фин. инструмента.
3  по  окончании  срока  договора  или  при  досрочном  изъятии  по  причине  потери 
работы, дорогостоящего лечения

АВТОРСКАЯ СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ СИСТЕМЫ СБЕРЕЖЕНИЙ В РФ



НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНКОВСКИЙ ЖУРНАЛ сентябрь 202342 actual

ЭКСПЕРТ

Горизонт. Три горизонта накопле-
ний, которые соответствуют деловым 
обычаям и ожиданиям граждан. Основ-
ной принцип – чем больше срок раз-
мещения средств, тем больше выгод 
для клиента. Согласитесь, выглядит 
привлекательнее, чем 15-летний срок 
размещения средств по действующей 
Программе долгосрочных сбережений?

Принцип. Развитие сегмента идёт 
за счёт замещения средств выбыв-
ших участников новыми средствами, 
поскольку часть людей будет всегда 
находиться на этапе накопления, часть 
людей на этапе приобретения, остав-
шаяся часть на этапе выплаты креди-
та. Данный принцип сравним с логикой 
фондирования коммерческих банков. 
Кредитные организации привлекают 
короткие деньги от физических лиц (до 
2 лет), но кредиты выдают им на долго-
срочный период (5–30 лет). 

Инструменты. 
Вклад  – всем давно знакомый ста-

рожил финансового рынка, основ-
ной задачей которого является не дать 
инфляции «съесть» покупательную 
способность накоплений.

Стратегия  доверительного  управ-
ления  (ДУ) – продукт очень похож 
на ПИФ, при этом позволяет гаран-
тировать безубыточность и стиму-
лирует управляющих беспрестанно 
искать лучшие варианты инвестиро-
вания ваших средств за счёт наличия 
success fee.

Накопительное страхование жизни 
(НСЖ) – концептуально, продукт 
очень схож со Стратегией ДУ, при этом 
дополнительно включено покрытие 
страховых рисков (смерть, болезнь), 
вероятность которых кратно возраста-
ет при долгосрочном горизонте разме-
щения средств (5+ лет).

Каждый продукт наделён ценностью, 
а значит не будет генерировать раз-
личные недобросовестные практики, 
такие как Misselling (подмену продукта), 
Misinforming (недобросовестное инфор-
мирование), Unsuitable selling (продажа 
неподходящих продуктов), Mispricing 
(непрозрачное цено образование), кото- 
рые в действительности являются  

движущей силой продажи большинства 
инвестиционных и страховых продук-
тов на сегодняшний день.

Государственное стимулирова-
ние. Необходима двухуровневая систе-
ма поддержки:

•Прямые денежные дотации, целью 
которых является компенсация платы 
за управление, страхование от убыт-
ков (безубыточность), страховое воз-
мещение по рискам жизни и здоровья. 
Следовательно, обеспечивается дести-
муляция частных спекуляций (льготы 
не применимы при самостоятельной 
торговле на брокерском счёте) и вклад 
в системный прирост сбережений на 
уровень не менее инфляции. Важная 
деталь, средства выплачиваются напря-
мую в портфель клиента с последую-
щим реинвестированием.

•Косвенное стимулирование, направ-
ленное на снижение налогооблагаемой 
базы агентов. Основная причина высо-
ких комиссий управляющих компаний 
и страховщиков жизни – необходимость 
обеспечить своего агента по продажам 
высоким уровнем маржи. Косвенное сти-
мулирование сохраняет средства в порт-
феле клиента, что ведёт к позитивному 
финансовому результату. С другой сто-
роны, стимулирует агентов выстраивать 
эффективный и прибыльный бизнес.

Взносы. Ограничений по сумме 
взносов нет. При этом всё же выгод-
но вносить больше 1 млн руб., чтобы 
иметь гарантию безубыточности, 
повышенное страховое покрытие, 
возможность вложиться в сберега-
тельный продукт с минимальными 
комиссиями. В таком случае государ-
ство привлекает каждый рубль в оте-
чественную экономику по более низ-
кой цене. Win-win ситуация.

Эффективность государственной под-
держки для клиента с каждым новым 
взносом увеличивается, что побуждает 
к регулярности сбережений.

Бюджетная политика. Реализует-
ся принцип сбалансированности нало-
говой политики, путем возврата НДФЛ 
(3%/7%) менее 13% (доходы бюд-
жета по каждому гражданину всегда 
кратно больше расходов на поощрение  

сбережений) и минимизации прямых 
денежных расходов, при этом сохра-
няется привлекательность и эффектив-
ность финансовых продуктов за счёт 
комбинации различных методов под-
держки всех участников процесса.

Ожидаемая доходность. Цено-
образование классических сбере-
гательных инструментов зависит, 
во многом, от динамики, ожиданий 
и текущего уровня ключевой ставки 
(КС). Соответственно, если ЦБ про-
должит держать курс на таргетиро-
вание инфляции (КС не менее уровня 
инфляции), то становится реальным 
обеспечить системный рост сбере-
жений населения. А это и есть главная 
цель стратегии.

Регулирование. Так как продукт 
предполагает гос. стимулирование, 
целесообразно накопления граждан 
направлять исключительно в эконо-
мику РФ. Поэтому необходимо адап-
тировать перечень разрешённых акти-
вов к размещению по таким специаль-
ным типам ДУ и НСЖ в соответствии 
с позиционированием продукта как 
сберегательного и национального. 

Ограничение. Подчеркну, что 
подобная архитектура системы сбе-
режений НЕ подходит пенсионерам 
по следующим причинам: отсутствие 
НДФЛ к возврату, особенности в уре-
гулировании споров (агент ≠ сторона 
по договору), ментальная комплекс-
ность продукта. Под данный сегмент 
целесообразно разработать специаль-
ный вид банковского вклада.

Подводя итог: данная концепция 
обладает следующими преимуще-
ствами по сравнению с действующим 
законодательством: учитывается 
целостный подход в регулировании и 
налоговых льготах, сбалансирован-
ность бюджетной политики, под-
держка отечественной экономики, 
стимулирование регулярных попол-
нений, обеспечение системности 
прироста сбережений граждан, что 
в итоге неизбежно трансформирует-
ся в такое желанное и недостижимое 
на текущем этапе ДОВЕРИЕ к нацио-
нальной финансовой системе.   
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УСКОРЕННОЕ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

58 60
Многоуровневость понятия
Приближается финал  
III Международной олимпиады  
по финансовой безопасности

Трудности перехода 
Российские банки не успевают перейти 
на отечественный софт в установленные 
сроки и просят их отодвинуть

50

Какинвесторувыбратьоптимальнуюпроектнуюподдержку
дляразвитияпромышленногопроекта?
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ДБО

Национальный банковский журнал обратился к  экспертам рынка 

с  просьбой рассказать, есть ли у  финансово-кредитных организа-

ций стремление двигаться в сторону создания собственных цифро-

вых платформ для развития дистанционных каналов обслуживания, 

какие факторы на  это влияют, и  как оценивается эффективность 

работы команды и разрабатываемых решений. Также наше издание 

интересовали вопросы относительно того, какие задачи банки готовы 

передавать на аутсорс, несмотря на наличие собственной команды; 

на какие проекты чаще всего привлекаются вендоры; какие дополни-

тельные ресурсы или экспертиза требуются банку. NBJ попросил экс-

пертов поделиться своими рекомендациями для определения балан-

са в сотрудничестве команд разработки банка и вендора.

Текст: Оксана ДЯЧЕНКО

ЭКСПЕРТЫ 
РАССКАЗАЛИ NBJ 
О СОЗДАНИИ 
ЦИФРОВЫХ ПЛАТФОРМ 
ДЛЯ РАЗВИТИЯ ДБО

Денис СОТИН  
Старший вице-президент 
по информационным технологиям 
и цифровой трансформации  
бизнеса «Ренессанс Банка»:

Банк уже третий год развивает само-
стоятельно платформу дистанционно-
го банковского обслуживания. При этом 
банком был выкуплен исходной код 
платформы, ранее поставленной и раз-
виваемой внешним вендором.  Пере-

внутренней разработки. Однако пока 
доля аутстаффа ещё значительная, что 
связано с исторической потребностью 
быстрого формирования команд раз-
вития на определённом этапе. Кроме 
того, мы готовы передавать ряд задач 
в заказную разработку по модели Fix 
price там, где эта модель более при-
менима (например, в части внедрения 
чётко описанных продуктов и серви-
сов, которые можно спокойно передать 
на внешнюю разработку по техниче-
скому заданию).

Говоря о том, на какие проекты мы 
привлекаем вендоров, следует отме-
тить, что всё зависит от проектов. Есть 
проекты, где мы преимущественно 
используем внутренние центры экс-
пертизы, тем более что значительно 
нарастили их за последние три года. Но 
есть проекты, когда мы ориентирова-
ны полностью на внешнюю разработ-
ку «под ключ» – речь идет о внедрении 
новых платформ, а также «коробоч-
ных» решений от вендоров. Кроме того, 
как я уже говорил, мы можем исполь-
зовать аутстафф тех или иных профи-
лей (например, архитекторы, аналити-
ки, тестировщики, некоторые профи-
ли разработки) на временной основе 
для быстрого обеспечения необходимо-
го пула ресурсов.

 Мои рекомендации в плане опреде-
ления баланса в сотрудничестве команд 
разработки банка и вендора следую-
щие. Очевидно, что в текущих условиях 
баланс должен быть смещён в пользу  

ход на собственное развитие позволил 
банку значительно нарастить количество 
и качество предоставляемых дистанци-
онно сервисов, значительно сократить 
time2market, предоставить возможности 
развития продуктовым командам. Сейчас 
банк продолжает дальнейший рефакто-
ринг платформы, ставя целью как макси-
мальное повышение стабильности плат-
формы, так и трансформацию архитек-
туры платформы с целью максимально 
независимого развития разных продук-
тов на платформе ДБО. Эффективность 
работы команды оценивается по дина-
мике оценки сервисов ДБО банка в раз-
личных профильных рейтингах, сокра-
щению time2market. По выводу нового 
функционала, а также в рамках приня-
того в банке в 2022 году подхода оценки 
разработки на основе методологии функ-
циональных точек.

Мы используем разные модели 
работы, в том числе и аутстафф, но 
движемся в сторону максимизации  
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внутренней разработки. Однако исполь-
зование аутстаффа возможно и эффек-
тивно, особенно в моменты экстенсив-
ного развития. При этом необходимо 
выстроить должные механизмы кон-
троля работы команд с тем, чтобы не 
возникало разницы в эффективности 
внутренних и внешних разработчиков. 
Кроме того, эффективной формой реа-
лизации проектов является модель раз-
работки Fix price. Но эта модель предъ-
являет высокие требования к заказчику 
в части чёткого формулирования требо-
вания и контроля синхронизации рабо-
ты разных команд.

Александр ТАРАТОРИН 
Директор по информационным 
технологиям Росбанка:

Росбанк строит свои дистанционные 
каналы самостоятельно. Как показыва-
ет наша практика, это даёт положитель-
ный эффект с точки зрения надёжности 
и удобства для клиентов. 

 Мы готовы расширять свои коман-
ды за счёт привлечения внешне-
го персонала на определённые рабо-
ты, но это достаточно ограниченный 
объём задач. 

Привлечение вендоров целесоо-
бразно, когда банку нужен стандарт-
ный и реализованный функционал 
в виде готового «коробочного» про-
дукта, который нужно адаптировать 
под требования банка. 

На наш взгляд, ключевая экспер-
тиза должна быть в банке, привлече-
ние вендоров возможно на этапе вне-
дрения «коробок» и для расширения 
производительности команд.

для привлечения профильных специа-
листов с опытом решения нетривиаль-
ных задач. Второе, мы ускоряем выпуск 
продуктов, увеличивая численность 
специалистов, прежде всего, в области 
разработки и тестирования. С задачами 
аналитики и сопровождения по боль-
шей части мы справляемся внутренни-
ми ресурсами.

Привлечение внешних специали-
стов по разработке наиболее эффектив-
но для достижения конкретных целей, 
где есть чёткая постановка задач и не 
требуется discovery. Мы также на регу-
лярной основе привлекаем вендоров 
для доработки сервисов, которые изна-
чально ими и создавались.

В случае успеха мы не разделяем лавры 
между своей постоянной ИТ-командой 
и вендором. Мы вместе решаем одну 
задачу, поэтому вместе добиваемся успе-
ха или терпим неудачу. Привлекая вен-
дора, мы обязательно интегрируем кол-
лег в нашу команду. Это даёт приглашён-
ным специалистам быстрое погружение 
в контекст и, в конечном итоге, значи-
тельно ускоряет процессы.

Андрей БЕССОНОВ 
Директор по развитию цифрового 
бизнеса ОТП Банка: 

В работе над ДБО требуется постоян-
ное совершенствование – необходимо 
создавать более удобные пользователь-
ские пути, выводить новые продукты, 
поддерживать технические изменения 
мобильных и банковских платформ. 
Современный цифровой продукт – это 
живой организм, постоянно развиваю-
щийся вместе с командой, которая его 
поддерживает. Наиболее эффективно 
решать такие задачи могут собственные 
agile-команды, находясь в тесном взаи-
модействии с продуктовыми командами 
банка. Также важна ориентация команд 
на достижение заявленных метрик, 
постоянная генерация и последующая 
проверка гипотез – всё это не подразу-
мевает готовых решений «под ключ».

Несколько лет назад в ОТП Банке 
было принято стратегическое реше-
ние по развитию цифровой платфор-
мы собственными силами. Мобильное 
приложение – ключевой канал взаимо-
действия с клиентами. Для определён-
ных задач мы продолжаем привлекать 
аутсорс, но ключевые решения сосредо-
точены внутри компании.

Сергей СИМОНЕНКО 
Директор дирекции развития 
и сопровождения банковских 
платформ ОТП Банка:

Мы привлекаем подрядчиков в  двух 
случаях. Первое, иногда нам необ-
ходима уникальная экспертиза, кото-
рой не обладает наша команда. Тогда 
мы обращаемся к нашим партнёрам  

Эксперты Россельхозбанка:
Все системы дистанционных кана-

лов обслуживания существуют для 
того, чтобы предоставить клиенту 
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возможность быстро и удобно получить 
услугу банка или его экосистемы. Поэ-
тому несколько лет назад мы приняли 
решение строить не платформу дистан-
ционных каналов, а платформу цифрово-
го развития Россельхозбанка в целом. 

Была разработана Интеграцион-
ная Платформа 2.0 (ИП2.0), включаю-
щая собственную платформу разработ-
ки и развития информационных систем/
сервисов – AppFarm. Цель её создания – 
подготовка условий для разработки 
своих информационных систем и серви-
сов в банке на импортонезависимом тех-
нологическом решении с высокой произ-
водительностью. 

Сейчас под управление платформой 
AppFarm идёт процесс переноса разработ-
ки всех информационных и банковских 
сервисов из legacy-систем. На текущий 
момент под управлением AppFarm в про-
мышленной среде РСХБ работает более 
40 информационных систем и дополни-
тельно обеспечивается интеграция всех 
информационных систем РСХБ.

Ещё одно преимущество нашей плат-
формы в том, что она позволяет выстра-
ивать "поверх" себя другие платфор-
мы, имеющие бизнес-направленность. 
Например, недавно в РСХБ стартовал 
новый проект построения Цифрово-
го Банка для клиентов, физических лиц, 
целью которого стала реализация всех 
новых решений для клиентов в макси-
мально короткие сроки. Эффективность 
такого решения будет оцениваться пре-
жде всего скоростью доведения до клиен-
та новых бизнес-продуктов и предложе-
ний быстрее конкурентов.

При разработке своей цифровой плат-
формы банку прежде всего необходимо 
понимать, что он готов обеспечить разра-
ботку и сопровождение полностью само-
стоятельно. Поэтому для всех базовых 
платформенных сервисов как ИП2.0, так 
и Цифрового Банка, созданы внутренние 
центры компетенций. 

При этом РСХБ постоянно стремит-
ся расширять свою линейку выгодны-
ми предложениями для клиентов, и под-
держивать разработку продуктов толь-
ко за счёт своих компетенций не всегда 
оправданно. Поэтому банком заключено 

несколько рамочных договоров на аут-
сорс, что позволяет гибко подходить 
к расширению команд разработки в тот 
момент, когда это необходимо.

Чаще всего вендоры привлека-
ются на инфраструктурные проекты 
или на предпроекты с целью форми-
рования экспертизы или понимания  
целесообразности выбора того или 
иного нового технологического реше-
ния. В РСХБ всегда открыты к диа-
логу по привлечению специалистов 
по новым технологиям и тенденциям 
развития финансового сектора и при-
менения механизмов ИИ в наших 
процессах.

Для эффективного сотрудничества 
с компаниями вендорам нужно пони-
мать, что в первую очередь они долж-
ны быть готовы адаптировать свои 
решения под бизнес- и архитектур-
ные требования заказчика, а не про-
давать решение как «коробку» и в 
дальнейшем ставить в зависимость 
от себя и своей работы функционал 
в компании заказчика.

и проводим скоринг по требованиям.  
В итоге мы выбираем наиболее выгод-
ный для банка вариант.

Мы стараемся придерживать-
ся подхода, который позволяет нам 
накапливать экспертизу внутри банка, 
при этом подрядчики помогают нам 
закрывать потребность в быстром 
росте капасити команды. Аутсорс 
может также выступать как трамплин 
для команды и ускорить получение 
MVP по продукту, который необхо-
дим для его запуска с нуля.

При усилении команды сотрудни-
ками подрядных организаций, на наш 
взгляд, всегда стоит придерживаться 
нескольких основных правил.

Во-первых, ключевые компетенции 
должны быть внутри банка. Регулярно 
проверяйте, как распределены ключевые 
компетенции с уклоном на внутренних 
специалистов, и не происходит ли мигра-
ция основной экспертизы в подрядные 
организации. Если это так, запланируй-
те мероприятия с целью повышения вну-
тренней экспертизы. 

Во-вторых, управляет заказчик. Ни 
для кого не секрет, что конечный про-
граммный код – лишь треть от всей 
работы. Поэтому стоит отслеживать, 
что команды и подрядчик работают по 
вашим или согласованным с вами процес-
сам. И сотрудники вашей компании пони-
мают и являются ключевыми участника-
ми процесса. Особое внимание стоит уде-
лить автотестам, регрессионным моделям 
и эксплуатационной документации. 

В-третьих, здоровая конкурен-
ция – это хорошо. При усилении 
команды ресурсами внешнего под-
рядчика следует диверсифицировать 
состав подрядчиков, это позволит 
команде не зависеть от конкретного 
подрядчика.

В-четвертых, «вассал моего васса-
ла – мой вассал». Старайтесь органи-
зовать процессы работы в команде без 
разделения на своих и аутсорс-специ-
алистов, вовлекайте представителей 
подрядчиков во внутренние меропри-
ятия. Вкладывайтесь в развитие всей 
команды. Со временем ваши вложе-
ния окупятся.   

Виталий ТРЕПЫХАЛИН 
Руководитель дирекции ИТ МКБ: 

При принятии решения о создании 
и развитии собственной платфор-
мы с целью ИТ-разработок в МКБ 
мы для начала формулируем виде-
ние продукта и основные требова-
ния к нему, далее определяемся с воз-
можными вариантами техническо-
го решения и стратегией Buy/Build, 
оцениваем совокупную стоимость 
владения – Total cost of ownership 
(ТСО) – на трёхлетнюю перспективу 
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Мария СОЛКАН, коммерческий директор компании JTC в  бесе-

де с  Национальным банковским журналом (NBJ) рассказала 

об основных современных трендах дистанционного банковского 

обслуживания, о том, как компания JTC адаптируется к изменени-

ям рынка, об опыте успешного сотрудничества с командами бан-

ков и о преимуществах, которые получает финансово-кредитная 

организация в синергии с вендором.

NBJ: Мария, расскажите, пожалуйста, 

какие тренды дистанционного бан-

ковского обслуживания вы наблюда-

ете в настоящее время на российском 

рынке? 

М. СОЛКАН: Приобретение банков-
ских продуктов преимущественно в 
цифровых каналах – это уже стандарт 
рынка. Сегодня понятия «хороший» и 
«быстрый» стали для клиентов сино-
нимами. Банки это хорошо понимают 
и активно развивают свои дистанци-
онные каналы обслуживания. 

Скорость изменений колоссаль-
ная, и она требует большой прочно-
сти инфраструктуры и серьёзных ком-
петенций продуктовых и ИТ-команд.  
Фокус смещается к микросервисной 
архитектуре, над которой параллель-
но трудятся несколько команд одно-
временно.  При этом важно обеспечи-
вать одинаковое качество клиентского 
опыта в любой точке касания и доби-
ваться максимально бесшовных пере-
ходов между сервисами. 

Но, как показали события 2022 
года, многие банки развивали свои 
сервисы неоднородно. Функционал 
интернет-банков оказался скуднее 
приложений. К сожалению, до сих 
пор не все участники рынка могут 

воспроизвести привычные сценарии 
пользователя в интернет-банке или 
предложить PWA-версию. 

JTC является сторонником омника-
нального подхода, обеспечивающего  
единый time to market для веб- 
и мобильной версий. Использование 
одинаковой кодовой базы значитель-
но упрощает реализацию, поскольку 
нужна только адаптация дизайна. 

Необходимость быстрых измене-
ний архитектуры, активное запол-
нение витрин новыми продуктами, 
в том числе за счёт разворота в сто-
рону построения экосистемы серви-
сов и открытого банкинга, смещают 
фокус разработки на микросервис-
ные платформенные решения, кото-
рые банк создаёт и развивает в синер-
гии с вендором.    

NBJ: Какие инструменты ДБО, по 

вашему мнению, помогают банкам 

быть в  лидерах и  успешно конку-

рировать за клиента в  современных 

реалиях?

М. СОЛКАН: По данным исследо-
вания Markswebb, лидируют банки, 
обеспечивающие клиентам широ-
кие функциональные возможно-
сти. Конкурентным преимуществом  

становится лучший клиентский сер-
вис и скорость time to market. Банки 
затрачивают много усилий на иссле-
дования клиентского пути, его посто-
янное улучшение, стремятся как 
можно быстрее тестировать гипотезы 
и выводить на рынок новые продук-
ты. Для поддержки скорости запуска 
сервисов и системного управления 
изменениями необходима универ-
сальная цифровая платформа. 

Она должна обеспечивать высокую 
производительность, масштабируемость 
и скорость разработки, а также воз-
можность гибкого расширения функ-
ционала без глубоких знаний в обла-
сти архитектуры и программирования. 
А также использовать не только луч-
шие практики, но и современные под-
ходы и инструменты, такие как: микро-
сервисная архитектура, кластеризация, 
Оpen API, развитая база для разработ-
ки бизнес функционала, в виде реали-
зованных сервисов и библиотек и т.д. 

Российский клиент привык к 
высокому уровню сервиса и не готов 
тратить своё время на заполнение 
сложных заявок. Клиентский путь 
постоянно стремится к упрощению. 
А такие дополнительные сервисы 
как цифровой профиль, распозна-
вание документов, чаты, удалённая 

МарияСОЛКАН,JTC:

«НОВАЯРЕАЛЬНОСТЬ
РОЖДАЕТНОВЫЕМОДЕЛИ
СОТРУДНИЧЕСТВА»

ТРЕНДЫ

Беседовала: Оксана ДЯЧЕНКО
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идентификация, безбумажный офис 
помогают формировать положитель-
ный клиентский опыт.     

NBJ: Конъюнктура ИТ-рынка посто-

янно меняется. Какие модели взаи-

модействия с  вендорами актуальны 

сейчас, на ваш взгляд?

М. СОЛКАН: Быстрые темпы цифро-
визации в совокупности с ограниче-
ниями вендорлок стали драйвером 
для переоценки бизнес-парадигмы 
в банках. Требования и конъюнкту-
ра ИТ-рынка изменились. Сегод-
ня банкам важно быть владельца-
ми не только своей инфраструктуры, 
но и самостоятельно поддерживать 
и развивать функциональность своих 
онлайн-сервисов. 

ИТ-рынку также необходима 
трансформация с переходом к гибкой 
модели партнёрства. Важно двигать-
ся навстречу банку в решении постав-
ленных бизнес-задач, помогать нахо-
дить новые точки роста и создавать 
индивидуальные решения с возмож-
ностью их дальнейшей поддерж-
ки и развития банком. В результате 
такой синергии строятся долгосроч-
ные отношения, которые предпола-
гают взаимный вклад в перспективу 
и успех проектов.

NBJ: Как компания JTC адаптируется 

к изменениям рынка?

М. СОЛКАН: Компания JTC изначаль-
но была ориентирована на индиви-
дуальный подход в работе с клиента-
ми. Мы понимаем важность выстро-
енных бизнес-процессов в банке и 
адаптируемся под них. В парадигме  
формирования индивидуального под-
хода, мы предлагаем свои компетенции 
для выстраивания экосистем на базе 
собственной или банковской плат-
форм и реализацию различных функ-
циональностей систем ДБО и личных 
кабинетов. Эксперты компании обла-
дают уникальными экспертизой и опы-
том, которые позволяют создавать 

различные продукты, включая такие 
сложные как cash-management. 

Для реализации вызовов, кото-
рые ставят перед собой кредитные  
организации, также необходимо уде-
лять важную роль проактивной пози-
ции и развитию инструментов быстрой 
разработки.

Благодаря такому подходу, в  нашей 
практике собрана экспертиза и опыт 
реализации совместных проектов 
с различными банками, в том числе 
и из ТОП-10.

NBJ: Интересно узнать о  вашем 

опыте успешного сотрудничества 

с  командами банков. Расскажите 

о формуле такого взаимодействия и 

о преимуществах, которые получает 

банк в синергии с вендором…

М. СОЛКАН: Формула современного  
сотрудничества банка и вендора строит-
ся на принципах партнёрства, вклю-
чённости в бизнес-задачи банка и про-
зрачности сотрудничества. В такой 
синергии банк получает ускоре-
ние сроков реализации своих проек-
тов, доступ к уникальной экспертизе 
и инструментам быстрой разработки, 
адаптированное или индивидуальное 
решение  с передачей исходных кодов.

Расскажу о нашем опыте на приме-
рах нескольких совместных проектов. 
По условиям NDA, не буду раскрывать 
названия банков.      

Один из наших партнёров ежеквар-
тально запрашивал у своих клиентов, 
юридических лиц, имеющих кредиты, 
большой перечень различных форм 
документов для предоставления отчёт-
ности в ЦБ. Текущий процесс требовал 
оптимизации, и банк обратился к нам 
с нестандартной задачей его автомати-
зации в цифровом канале банка. Мы 
разработали бизнес-логику и реали-
зовали комплексное решение с функ-
циональностью автоматизированного 
запроса юридически значимых доку-
ментов на базе собственной платформы.

Другой партнёр, после M&A, 
использовал несколько систем ДБО  

и хотел перейти к системе собственной  
разработки. Перед нами стояла зада-
ча – помочь банку с переходом и мигра-
цией клиентских данных. В рамках 
этой задачи, командой JTC были раз-
работаны новый frontend-слой и инте-
грационный middle-слой для основной 
системы ДБО, универсальный инстру-
мент для переноса клиентских данных 
и реализован большой перечень функ-
циональных модулей ДБО на платфор-
ме банка. Мы продолжаем сотрудниче-
ство в разрезе решения другой задачи – 
создание новой системы СЦК взамен 
текущей РЦК.          

Следующий партнёр обратил-
ся к нам с задачей по созданию уни-
версального интерфейса системы 
ДБО для юридических лиц, понятно-
го для всех категорий клиентов. Мы 
провели исследование с анализом 
текущего дизайна и опросом клиен-
тов банка. На базе полученной ана-
литики разработали гипотезу и про-
тотип, по которым запустили цикл 
тестирований, аналитики и необхо-
димых доработок. Благодаря итера-
ционному подходу финальная вер-
сия дизайна была полностью проте-
стирована и готова к промышленной 
эксплуатации.

NBJ: Какими вы видите перспективы 

сотрудничества компании с  финан-

сово-кредитными организациями?

М. СОЛКАН: Вендор должен смотреть 
на перспективу и быть гибким, про-
гнозировать изменения и потребности 
рынка, чтобы в нужный момент быть 
готовым к новым реалиям. 

Компания JTC изначально выбра-
ла путь партнёрства, отказавшись 
от «коробочной» модели продаж 
с классической поддержкой, которая 
ставит в зависимость от вендора при 
любых изменениях и доработках. Мы 
верим, что только партнёрские отно-
шения и свобода выбора для клиен-
та, но никак не «вендорское рабство» 
могут гарантировать по-настоящему 
качественный продукт.   
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Аналитики Высшей школы экономики составили рейтинг российских 

регионов, оценив их по уровню импортозависимости, а также отрас-

лей, более всего нуждающихся в импортозамещении. Согласно пред-

ставленным весной текущего года данным, среди «лидеров» по зави-

симости от импорта отмечены автомобилестроение (25%), производ-

ство резиновых и пластмассовых изделий (18%), производство прочих 

транспортных средств (16%), машины и оборудование (15%), фарма-

цевтика (15%). Говоря о региональной повестке, в исследовании отме-

чается, что ощутимее всего потребность в замещении импорта чув-

ствуют регионы с высокой долей обрабатывающей промышленности 

в  региональном валовом продукте. В  основном это регионы Цен-

трального и Приволжского федеральных округов. Как скорректиро-

вать сложившуюся ситуацию и дать стимул развитию промышленно-

сти? Своими мыслями на этот счёт с Национальным банковским жур-

налом делится генеральный директор ИнфраВЭБ Денис НОЗДРАЧЁВ. 

Текст: Денис НОЗДРАЧЁВ, генеральный директор ИнфраВЭБ

Какинвесторувыбратьоптимальнуюпроектнуюподдержку
дляразвитияпромышленногопроекта?

УСКОРЕННОЕ
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ 

На данный момент в промышленности 
наиболее острая потребность отмечена 
в комплектующих и оборудовании. 

Для выхода из сложившейся ситу-
ации, когда привычные поставщи-
ки ушли с рынка, Правительство 
предпринимает шаги по развитию  

системы мер государственной под-
держки промышленности. 

При этом ряд экспертов считают 
целесообразным вынести некоторые 
поддерживающие производства в дру-
жественные юрисдикции вместо их 
локализации в РФ, что позволит решить 

поставленную перед промышленностью 
задачу максимально оперативно.

Однако если смотреть на более 
долгую перспективу и системное 
решение задачи, то важно инвести-
ровать в полноценную, независимую 
от нестабильных внешних факторов 
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ЕСЛИ СМОТРЕТЬ НА БОЛЕЕ ДОЛГУЮ ПЕРСПЕКТИВУ 

И СИСТЕМНОЕ РЕШЕНИЕ ЗАДАЧИ, ТО ВАЖНО 

ИНВЕСТИРОВАТЬ В ПОЛНОЦЕННУЮ, НЕЗАВИСИМУЮ 

ОТ НЕСТАБИЛЬНЫХ ВНЕШНИХ ФАКТОРОВ 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ, СПОСОБНУЮ ОБЕСПЕЧИТЬ 

НЕОБХОДИМЫЕ ОБЪЁМЫ ПРОДУКЦИИ КАК 

МИНИМУМ В КЛЮЧЕВЫХ ОТРАСЛЯХ ЭКОНОМИКИ 

И ПО НАИБОЛЕЕ КРИТИЧНЫМ ДЛЯ НЕЁ ПОЗИЦИЯМ

промышленность, способную обеспе-
чить необходимые объёмы продук-
ции как минимум в ключевых отрас-
лях экономики и по наиболее критич-
ным для неё позициям.

Безусловно, одними инвестициями 
задачу не решить. Необходимы ком-
петенции, интеллектуальные разра-
ботки, а также грамотная кооперация 
всех участников производственно-
го процесса. Инвестиции же здесь – 
топливо, способное запустить меха-
низм в работу и обеспечить ему нуж-
ную скорость.

Ценный ресурс в виде внебюд-
жетных инвестиций при этом позво-
лит ускорить переход от недоступных 
импортных компонентов и техноло-
гий на отечественные или доступные 
с минимальными потерями для рынка.

Сегодня в России с использованием 
долгосрочных контрактных механиз-
мов государственной поддержки – спе-
циальных инвестиционных контрак-
тов (СПИК), соглашений о защите и 
поощрении капиталовложений (СЗПК), 
офсетных контрактов – реализуется 
множество инвестиционных проектов 
в промышленной сфере. Однако учи-
тывая принципиальную значимость 
импортозамещения и обеспечения тех-
нологического суверенитета для разви-
тия страны, Правительство стремится 
ускорить процесс замещения выбывшей 
импортной продукции отечественны-
ми аналогами и новыми разработками  

через новые инструменты и меры под-
держки. Предусматривается, что орга-
ны власти и институты развития долж-
ны выступать главными партнёрами 
в поддержке таких проектов.

ПРЕФЕРЕНЦИИ И НОВЫЕ  

МЕХАНИЗМЫ ПОДДЕРЖКИ

Благодаря активной работе эксперт-
ного сообщества и поддержке Пра-
вительства сегодня значительно рас-
ширяется применение существующих 
преференциальных режимов, и соз-
даются новые механизмы, стимули-
рующие ускоренное развитие произ-
водств и необходимой инфраструкту-
ры. В их числе льготы для территорий 
опережающего развития и особых эко-
номических зон, инфраструктурные 
кредиты, инфраструктурные облига-
ции ДОМ.РФ, концессионные согла-
шения, соглашения о государственно-
частном партнёрстве (ГЧП), СЗПК, 
фабрика проектного финансирования 
ВЭБ.РФ, а также расширение её воз-
можностей через запуск фондов акци-
онерного капитала совместно с други-
ми банками. Минпромторгом России 
разработана и внедряется кластерная 
инвестиционная платформа, сочета-
ющая в себе различные инструменты 
финансовой поддержки. В этом много-
образии подбор оптимальной комби-
нации мер поддержки и их грамотная 
настройка – важнейший фактор успеха 
любого крупного проекта.

Для любого инвестиционного про-
екта одна из основных сложностей – 
привлечение заёмного финансирова-
ния. В отдельных отраслях промыш-
ленности, являющихся стратегически 
значимыми для суверенного разви-
тия государства, нормы рентабель-
ности невысоки, а сроки окупаемо-
сти выше стандартов многих про-
мышленных отраслей. Это делает 
затруднительным принятие решения 
о выдаче средств. 

Давно создана нормативно-право-
вая база и используются механизмы 
удешевления долгосрочного финан-
сирования путём предоставления 
соответствующих субсидий финанси-
рующим организациям или инициа-
торам проектов. 

Используются также и меры под-
держки, направленные на компен-
сацию части понесённых капиталь-
ных затрат. Например, в агропро-
мышленном комплексе практикуется 
такая мера поддержки, как компен-
сация части понесённых капиталь-
ных затрат на реализацию проектов, 
предоставляемая после ввода объ-
екта в эксплуатацию. Мера эффек-
тивная, но при проведении анали-
за перед принятием решения о финан-
сировании кредитные организации не 
могут рассматривать её как гаранти-
рованную поддержку и, соответствен-
но, учитывать при экспертизе финансо-
вой модели. Это связано с отсутствием  
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уверенности в получении средств как 
у инициатора, так и у банка. Действи-
тельно, ведь даже если инвестор пол-
ностью выполнит все свои обязатель-
ства, впереди ещё два важных условия: 
наличие средств в бюджете соответ-
ствующего года, а также проведение 
конкурсных процедур. В  связи с чем 
такая мера не оказывает существен-
ную помощь проекту в самый важный 
и трудный момент принятия финан-
сового решения участников сделки. 
Объединение подхода по субсидиро-
ванию процентной ставки и компенса-
ции капитальных затрат предусматри-
вает кластерная инвестиционная плат-
форма, являющаяся серьёзным шагом 
вперед в сфере поддержки инвестици-
онной деятельности в промышленно-
сти.  Однако сформированная на сегод-
няшний момент законодательная 
база, регулирующая КИП, ограничи-
вает использование этого инструмен-
та только предоставлением льготного 
кредитного финансирования.    

чаще всего лицензиарами техноло-
гий были европейские компании. 
Кроме того, по ряду продуктов малой 
химии российская экономика демон-
стрирует существенную степень зави-
симости от импорта. По некоторым 
направлениям доля импорта состав-
ляет 100%. Очевидно, что в этой 
ситуации необходимо активизиро-
вать работу по локализации произ-
водства продукции малотоннажной 
химии, которая является необходи-
мым компонентом производственно-
го процесса в ряде ключевых отрас-
лей (строительство, фармацевтика, 
пищевая промышленность, произ-
водство вооружений и проч.).

Привлечение кредитного финан-
сирования в проекты, основанные 
на использовании недавно разрабо-
танной и впервые применяющейся 
российской технологии, сталкивается 
с вполне обоснованными опасениями 
банков и институтов развития относи-
тельно рисков увеличения сроков ввода 
объектов в эксплуатацию, связанных 
с отладкой технологии и необходимо-
стью финансирования конструктор-
ских работ в процессе подготовки про-
екта к запуску. Ясно, что такие проек-
ты могут быть осуществлены только 
с активным участием государства, при-
чем не столько в форме предоставле-
ния более дешёвого финансирования, 
сколько в разделении рисков с участни-
ками проектов.

В качестве эффективной формы 
государственной поддержки такого 
рода проектов видится целесообраз-
ным расширение практики реализа-
ции проектов на условиях государ-
ственно-частного партнёрства в соот-
ветствии с Федеральным законом  
«О государственно-частном партнёр-
стве, муниципально-частном партнёр-
стве в Российской Федерации и внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 
от 13.07.2015 N 224-ФЗ (далее – Закон 
о ГЧП). Например, в соответствии 
с указанным федеральным законом 
успешно реализуется проект по мар-
кировке. Кроме того, Закон о ГЧП 

положительно зарекомендовал себя 
и широко применяется в инфраструк-
турных проектах, поскольку обеспечи-
вает возможность выработки баланса 
распределения рисков между государ-
ством, инициатором проекта и финан-
сирующими организациями. Главным 
преимуществом схемы ГЧП является 
отсутствие необходимости принятия 
со стороны государства безусловных 
финансовых обязательств (например, 
в форме предоставления капитально-
го гранта) и использование условных 
обязательств, когда государство при-
нимает на себя часть риска и поддер-
живает проект только в случае суще-
ственных отклонений от запланиро-
ванных параметров проекта. Условное 
обязательство выражается в исполь-
зовании инструмента минимально-
го гарантированного дохода, который 
используется, когда уровень выручки 
проекта не «дотягивает» до объёма, 
дающего возможность финансировать 
операционную деятельность в необ-
ходимом объёме, рассчитаться с кре-
диторами и осуществить иные обяза-
тельные платежи. 

Такие механизмы как ГЧП пред-
усматривают установление между 
государством и бизнесом отноше-
ний, определяющихся долгосрочным 
характером и детально прописанны-
ми обязательствами сторон. При этом 
ГЧП позволяет предоставлять под-
держку проектам в различных формах, 
что обеспечивает закрытие рисков 
на всех этапах реализации.

Эффективная комбинация существу-
ющих и вновь вводимых инструментов 
государственной поддержки промыш-
ленных проектов является залогом 
ускоренного обеспечения технологи-
ческого суверенитета в приоритетных 
отраслях. 

Сегодня необходимо задейство-
вать максимум возможностей для обе-
спечения импортозамещения и разви-
тия промышленности, для чего имеет 
смысл предоставить инвесторам широ-
кий спектр эффективных мер поддерж-
ки и подбирать наиболее подходящее 
решение под конкретный проект.   

ПРИМЕНЕНИЕ ГЧП ДЛЯ ПРОЕКТОВ, 

НАПРАВЛЕННЫХ НА ОБЕСПЕЧЕНИЕ 

ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО СУВЕРЕНИТЕТА

Вопросы поддержки проектов, направ-
ленных на обеспечение технологиче-
ского суверенитета, могут быть рассмо-
трены на примере химических проек-
тов. До недавнего времени основная 
часть инвестиционных проектов, свя-
занных с созданием и модернизаци-
ей крупно- и малотоннажных про-
изводств, реализовывалась с исполь-
зованием импортных технологий. 
Например, в части метанола и аммиака  
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Крупный бизнес продолжает использовать иностранные аналитические 

системы, несмотря на то, что в России уже появляются новые разработ-

чики как базовых решений, так и интеграционных. Что может подтолкнуть 

компании к миграции на отечественные ИТ-продукты? Какой эффект это 

принесёт их бизнесу? На эти и другие вопросы специально для NBJ ответил 

Юрий ЕВТУШИК, генеральный директор компании «Дататех» (Холдинг Т1).

Беседовал: Александр МЕШКОВ

ЮрийЕВТУШИК,«Дататех»(ХолдингТ1):

«РЫНКУНУЖНЫНЕПРОСТОЗРЕЛЫЕ
ИТ-ПРОДУКТЫ,АФУНКЦИОНАЛЬНЫЕ
ИНТЕГРАЦИОННЫЕРЕШЕНИЯ
НАРОССИЙСКОМСТЕКЕ»

NBJ: Уже больше года страна нахо-

дится в  условиях санкций, сфера ИТ 

в  России за это время претерпела 

беспрецедентные изменения. Как оте-

чественный сектор больших данных 

пережил последствия ухода западных 

вендоров?

Ю. ЕВТУШИК: На уход международ-
ных вендоров стоит смотреть с двух 
сторон. С одной – ИТ-сфера и рынок 
больших данных пережили послед-
ние полтора года относительно безбо-
лезненно и обеспечили непрерывную 
работу сервисов. Это удалось благода-
ря накопленным знаниям и компетен-
циям российских ИТ-компаний.

С другой стороны, рассуждая стра-
тегически, уход зарубежных вендо-
ров со временем, безусловно, повли-
яет на сегмент больших данных 
и ИТ-рынок в целом. Жизненный цикл 
всех используемых аналитических 
платформ уже подходит к концу, про-
дукты стремительно устаревают, обо-
стряется необходимость в их техниче-
ской поддержке и развитии. Поэтому 
в скором будущем бизнесу потребу-
ются не просто зрелые ИТ-продукты, 
а функциональные интеграционные 
решения на российском стеке. 

Рынок консолидируется. В усло-
виях ограниченных возможностей 
закупки облачных, программных 
и аппаратных решений у зарубеж-
ных вендоров российский сектор Big 
Data вынужден развивать собствен-
ную ИТ-инфраструктуру. Поэто-
му производители «железа» и разра-
ботчики ПО сконцентрировали свои 
усилия, чтобы как можно скорее  
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перенести данные в локальные дата-
центры и построить сети ЦОД в реги-
онах страны.

Аналитики и эксперты индустрии 
настроены позитивно. Так, напри-
мер, Ассоциация участников рынка 
больших данных (АБД) прогнози-
рует рост отечественного рынка Big 
Data при базовом сценарии развития 
до 319 млрд рублей к концу 2024 года.  
И даже при «кризисном» сценарии 
объём рынка составит 189 млрд рублей 
к концу 2024 года. Поэтому российский 
рынок будет расти в любом случае.

NBJ: О  каких инновациях и  трендах 

сферы больших данных в  цифровой 

экономике можно говорить сегодня? 

Каковы перспективы развития рынка 

больших данных в России?

Ю. ЕВТУШИК: Я вижу два основных 
тренда развития российских решений 
в области Big Data. Во-первых, это 
необходимость обеспечить для биз-
неса и пользователей непрерывность 
предоставления привычных им сер-
висов. А во-вторых, это поиск и соз-
дание альтернатив западным разра-
боткам, в том числе в коллаборации 
с другими игроками.

У рынка Big Data по-преж нему 
отличный потенциал для развития эко-
номики России. Ассоциация больших 
данных отмечает, что дополнительный 
эффект от использования этих техно-
логий составит 1,6 трлн рублей. И рос-
сийский бизнес, безусловно, понима-
ет этот потенциал и реализует проекты 
в этой области.

NBJ: Можем ли мы говорить о  том, 

что запущен процесс трансформации 

бизнеса и  перехода на  импортонеза-

висимые решения в  сфере больших 

данных?

Ю. ЕВТУШИК: Да, конечно, процесс 
запущен. Более того, импортозамеще-
ние в области больших данных – это 
сейчас один из самых быстрорастущих 
сегментов отечественного ИТ-рынка. 
Игроков пока немного, а спрос на их 

услуги большой. Единственный нюанс – 
процесс импортозамещения происходит 
неравномерно.

Так, например, ситуация относи-
тельно систем управления базами 
данных (СУБД) стабилизировалась: 
в 2022 году доля российских реше-
ний в закупках ПО для государствен-
ных и муниципальных нужд достиг-
ла 90%, что более чем на 60% выше 
показателя годом ранее, отмечают 
в Минцифры. Отечественные плат-
формы также успешно применяются 
в коммерческом секторе, и среди тра-
диционных лидеров по внедрению – 
банковская отрасль.

При этом в России по-прежнему 
сохраняются сложности с импортоза-
мещением «железа». Дело в том, что  
производственный цикл ИТ-обору-
дования затрагивает сразу несколько 
отраслей, потому «повторить» часть 

Сейчас же – на фоне напряжён-
ной борьбы за каждого пользовате-
ля – лидеры рынка внедряют ней-
росети для персонализации кли-
ентского опыта. Система на базе 
технологий машинного обучения 
распознаёт и анализирует интересы 
людей, а также продуктовые пред-
почтения в транзакциях, соверша-
емых в мобильном приложении.  
А после – в режиме реального време-
ни предлагает релевантные финансо-
вые продукты.

Также с помощью инструментов 
на базе искусственного интеллекта 
банки оценивают эмоции клиента при 
обслуживании и без проведения опро-
сов понимают, нравится ли человеку 
продукт или услуга. Все эти возмож-
ности позволяют обеспечить беспре-
пятственное взаимодействие в разных 
каналах коммуникации.

ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ПЛАТФОРМЫ УСПЕШНО 

ПРИМЕНЯЮТСЯ В КОММЕРЧЕСКОМ СЕКТОРЕ.  

СРЕДИ ТРАДИЦИОННЫХ ЛИДЕРОВ  

ПО ВНЕДРЕНИЮ – БАНКОВСКАЯ ОТРАСЛЬ

комплектующих весьма сложно. Ситу-
ация постепенно меняется к лучшему: 
к примеру, крупные российские банки 
уже используют в своих АБС не только 
отечественное ПО, но и отечественные 
процессоры.

NBJ: Продолжая тему новых техно-

логий в банкинге, нельзя не затронуть 

вопрос применения ИИ. Какие задачи 

банка способен решать ИИ?

Ю. ЕВТУШИК: Ещё пару-тройку лет 
назад основными направлениями при-
менения ИИ в банках были кредитный 
скоринг, оценка рисков и боты для под-
держки клиентов. Так, например, техно-
логия выявляла линейные и нелинейные 
закономерности в данных и с высокой 
точностью предсказывала вероятность 
дефолта по новым заявкам. 

NBJ: Участники российского рынка 

отмечают рост стоимости софта 

на  базе ИИ на  25%. Как вы считаете, 

приведёт ли это к сокращению инве-

стиций в технологию?

Ю. ЕВТУШИК: На самом деле глобаль-
но снижение инвестиций в ИИ-старт апы 
происходит давно, это тренд последних 
лет. Так, например, по данным исследо-
вателей из CB Insights, только в 2022 году 
мировые инвестиции в стартапы в обла-
сти ИИ сократились на 34%. Причина – 
«охлаждение» рынка после его взрывно-
го роста в годы пандемии. Но, что важно, 
это абсолютно закономерный период, 
за которым обязательно начнётся новая 
эпоха роста ИТ-компаний. В особенно-
сти тех, которые уделяют внимание тех-
нологиям искусственного интеллекта 
и большим данным уже сейчас. 
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Более того, предпосылки для роста 
есть. И на российском, и на глобаль-
ном рынках мы наблюдали, как быстро 
прогрессировал ИИ в 2022 году.  
На фоне снижения инвестиций в стар-
тапы мы видим продолжающийся рост 
этого сегмента и коммерциализацию тех 
решений, которые подтвердили свою 
актуальность и востребованность. У тех-
нологии появились новые возможности,  

искусственный интеллект буквально 
перешёл в стадию «развёртывания». 
По сей день мы регулярно видим рели-
зы новых масштабных ИИ-моделей, 
которые выполняют всё более широкий 
круг задач – от качественного анализа 
текста до всё более точного распознава-
ния речи. Поэтому я даже не сомнева-
юсь в скором восстановлении этого тех-
нологического сектора.

NBJ: В  последние месяцы активно 

обсуждается новая стратегия развития  

ИИ в России. Какие вызовы, связанные 

с внедрением технологии, сейчас наи-

более актуальны для нашей страны?

Ю. ЕВТУШИК: Как показывает прак-
тика и опросы исследователей, среди 
основных рисков внедрения ИИ – репу-
тационные проблемы. Компании боят-
ся, что неудачные кейсы негативно ска-
жутся на имидже бренда. С другой сто-
роны, у них есть страх столкнуться 
с тем, что полученная выгода от внедре-
ния искусственного интеллекта будет 
не соответствовать затратам на реали-
зацию проекта. Однако этих ситуаций 
можно избежать, если тщательно подой-
ти к выбору ИТ- и бизнес-партнёра.

Что касается вызовов для рынка, 
наиболее важным, на мой взгляд, явля-
ется необходимость изменения суще-
ствующих моделей. Просто внедрить 
ИИ-решения недостаточно. Чтобы тех-
нология работала, часто нужен пере-
смотр логики организационной струк-
туры конкретного подразделения, а 
иногда и всей компании. 

NBJ: В  вопросе использования ИИ 

финтех уже давно занимает лидирую-

щие позиции. Могут ли финтех-реше-

ния на базе ИИ быть полезны в других 

секторах экономики?

Ю. ЕВТУШИК: Безусловно, и я вижу 
большой потенциал в масштабиро-
вании подобного рода решений. Так, 
например, сервисы для оптимизации 
процессов могут легко найти примене-
ние в промышленности, решая боль-
шой перечень задач. Среди ключевых – 
планирование и управление производ-
ством и загрузкой конвейерных линий, 
распределение складских запасов, рас-
чёт генерации электроэнергии, а также 
формирование инвестиционных порт-
фелей и ценообразование.

Такие «заимствования» из финтех-
индустрии помогают прочим отраслям 
быстрее перейти на импортонезависи-
мый стек и найти наиболее эффектив-
ное ИТ-решение.   

ЧТО КАСАЕТСЯ ВЫЗОВОВ ДЛЯ РЫНКА,

НАИБОЛЕЕ ВАЖНЫМ, НА МОЙ ВЗГЛЯД, ЯВЛЯЕТСЯ

НЕОБХОДИМОСТЬ ИЗМЕНЕНИЯ СУЩЕСТВУЮЩИХ

МОДЕЛЕЙ. ПРОСТО ВНЕДРИТЬ ИИ-РЕШЕНИЯ

НЕДОСТАТОЧНО. ЧТОБЫ ТЕХНОЛОГИЯ

РАБОТАЛА, ЧАСТО НУЖЕН ПЕРЕСМОТР ЛОГИКИ

ОРГАНИЗАЦИОННОЙ СТРУКТУРЫ КОНКРЕТНОГО

ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ, А ИНОГДА И ВСЕЙ КОМПАНИИ
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ АССОЦИАЦИИ РОССИЙСКИХ БАНКОВ, 

НАЦИОНАЛЬНОГО ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ИНСТИТУТА ДОВЕРИЯ, 

ДОСТОИНСТВА И ПРАВА (НИИ ДДП) И НАЦИОНАЛЬНОГО БАНКОВСКОГО ЖУРНАЛА

ЧИТАЙТЕ В СЛЕДУЮЩИХ 
НОМЕРАХ В РАЗДЕЛЕ 
«БАНКИ И ОБЩЕСТВО» 
БЛОК МАТЕРИАЛОВ

АНАЛИЗИРУЯ 
«СЕГОДНЯ», 
ГОВОРИМ 
И ДУМАЕМ 
О БУДУЩЕМ

 ЧТОСЕГОДНЯПРОИСХОДИТСБАНКАМИ,
КЛИЕНТАМИ

 КАКОСУЩЕСТВЛЯЕТСЯГОСПОДДЕРЖКА

 НАСКОЛЬКОЗАЩИЩЕНЫСАМИБАНКИ
ИИХКЛИЕНТЫ

 ИЗМЕНИТСЯЛИКУЛЬТУРАПОТРЕБЛЕНИЯ
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Приближается финал III Международной олимпиады  
по финансовой безопасности

Текст: Александра МАЛЯРОВА, МУМЦФМ

Международная олимпиада по финансовой безопасности – еже-

годная олимпиада I уровня, которая проводится Министерством 

науки и высшего образования Российской Федерации, Федераль-

ной службой по финансовому мониторингу и Министерством про-

свещения Российской Федерации по поручению Президента Рос-

сии Владимира ПУТИНА.

В число организаторов Олимпиады 
входят вузы-участники Международ-
ного сетевого института в сфере ПОД/
ФТ (МСИ), которые активно уча-
ствуют в проведении мастер-классов 
и панельных дискуссий для финали-
стов. Организацию и координацию вза-
имодействия вузов-участников МСИ 
осуществляет Международный учеб-
но-методический центр финансового 
мониторинга (МУМЦФМ).

Уже третий год подряд Олимпи-
ада собирает огромное количество 
молодёжи из самых разных стран 
мира: в 2023 году свои знания про-
веряют российские школьники стар-
ших классов и студенты из Алжира,  

 пригласительный этап, 
 предварительный (вузовский), 
 отборочный,
 финал 

Предшествующие финалу этапы 
Олимпиады позволили не толь-
ко отобрать самых перспективных и  
эрудированных в сфере финансо-
вой безопасности школьников и сту-
дентов, но и дополнительно подго-
товить их. Этим целям служили пер-
вые два этапа – Тематический урок 
для школьников и Пригласитель-
ный этап для всех желающих. Имен-
но здесь ребята смогли оценить свой  
уровень знаний и, при необходимо-
сти, сконцентрировать внимание на 
тех предметах, в вопросах по кото-
рым они ощутили себя не очень 
уверенно. А уже начиная с пред-
варительного этапа, школьникам 
и студентам было необходимо пол-
ностью сосредоточиться на зада-
ниях – ведь именно по результатам  

МНОГОУРОВНЕВОСТЬ
ПОНЯТИЯ

Армении, Беларуси, Бразилии, Венесу-
элы, Вьетнама, Индии, Ирана, Казах-
стана, Китая, Кубы, Кыргызстана, 
Намибии, Пакистана, России, Таджи-
кистана, Туркменистана, Узбекистана 
и ЮАР. За три года олимпиадное дви-
жение охватило свыше 6 млн моло-
дых и перспективных ребят, нацелен-
ных на получение глубоких знаний, 
умений и навыков в сфере финансовой 
безопасности.

III Международная олимпиада по 
финансовой безопасности проходит в 
5 этапов и охватывает период с февраля 
2022 года по октябрь 2023 года: 

 тематический урок  
«Финансовая безопасность», 
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ПОМИМО РЕШЕНИЯ ОЛИМПИАДНЫХ ЗАДАНИЙ 

ДЛЯ УЧАСТНИКОВ ПОДГОТОВЛЕНЫ: ПАНЕЛЬНЫЕ 

ДИСКУССИИ И ПРОЕКТНЫЕ РАБОТЫ,  

МАСТЕР-КЛАССЫ, КРУГЛЫЕ СТОЛЫ, СЕМИНАРЫ 

И ДЕБАТЫ, РОЛЕВЫЕ ИГРЫ И ПРАКТИКУМЫ, 

КУЛЬТУРНО-РАЗВЛЕКАТЕЛЬНАЯ, СПОРТИВ НАЯ  

И ЭКСКУРСИОННАЯ ПРОГРАММЫ

Помимо этого, Олимпиада-2023 
ознаменуется проведением турни-
ра по фиджитал-футболу «Кубок 4-х 
континентов». Финалисты – участни-
ки турнира должны будут показать не 
только свою силу и ловкость на фут-
больном поле, но и быстроту реакции 
в компьютерной игре FIFA-2023.

Финал Международной олимпиа-
ды по финансовой безопасности – это 
знаковое событие и центр притяже-
ния не только для молодёжи, но и для 
экспертного сообщества. В тече-
ние недели специалистов и экспер-
тов в области финансовой безопасно-
сти ждут: форум по финансовой без-
опасности «Сириус-2023», конкурс 
на лучший кейс комплаенс-подраз-
делений государств-членов и наблю-
дателей ЕАГ, круглые столы, обсуж-
дения, культурная и развлекательная 
программы.   

предварительного и отборочного эта-
пов формируется список финалистов.

Финальная неделя Международной 
олимпиады по финансовой безопас-
ности традиционно пройдёт в России, 
на федеральной территории «Сириус». 
Место выбрано не случайно. Феде-
ральная территория «Сириус» распо-
ложена на побережье Чёрного моря. 
В декабре 2020 года территория вышла 
из состава Сочи, и теперь здесь созда-
ётся новый город с уникальной обра-
зовательной системой. На объектах 
Олимпиады 2014 года развиваются 
университет, Образовательный центр 
«Сириус», лучшие спортивные и куль-
турные площадки страны. 

На одной из них – в Парке науки 
и искусства – со 2 по 6 октября и прой-
дёт финал III Международной олим-
пиады по финансовой безопасности.  
В нём примут участие свыше 500 рос-
сийских школьников и студентов 
из 19 стран.

Концепция финального этапа олим-
пиады предлагает раскрытие «мно-
гоуровневости» понятия «финансо-
вая безопасность». Помимо решения 
олимпиадных заданий для участни-
ков подготовлены: панельные дис-
куссии и проектные работы, мастер-
классы, круглые столы, семинары и 
дебаты, ролевые игры и практикумы, 
культурно-развлекательная, спортив-
ная и экскурсионная программы. 
Мероприятия для них проводят меж-
дународные эксперты, практики и  

сотрудники подразделений финансо-
вых разведок. Ребята смогут задать 
свои вопросы представителям мини-
стерств и ведомств, специалистам 
из комплаенс-подразделений, бан-
ков, вузов.

Также на полях финала Олимпиады 
пройдёт масштабная выставка «Обра-
зование и карьера в сфере финан-
совой безопасности», где школьни-
ки смогут определиться с приори-
тетными направлениями подготовки 
и вузами, а студенты и аспиранты – 
познакомиться с предложениями 
от работодателей и построить свою 
дальнейшую профессиональную тра-
екторию. В рамках выставки будут 
работать интерактивные мастерские 
от вузов МСИ и проводиться финан-
совые расследования в виртуальной 
реальности с использованием про-
граммы «Графус-VR».
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СОФТ

Некоторые крупные кредитные организации попросили ЦБ РФ пере-

нести сроки выполнения требования об  обязательном переходе 

с западного софта на российский на 2027 год. Почему у банков воз-

никают проблемы, и в чём заключается основная сложность перехода 

с западного софта на российский? 

Текст: Оксана ДЯЧЕНКО

Российскиебанкинеуспеваютперейтинаотечественныйсофт
вустановленныесрокиипросятихотодвинуть

ТРУДНОСТИ
ПЕРЕХОДА 

ТРЕБОВАНИЕ ЕСТЬ, ВОЗМОЖНОСТИ 

ЕГО ВЫПОЛНИТЬ НЕТ

Требование о том, что субъекты крити-
ческой информационной инфраструкту-
ры (КИИ) должны прекратить исполь-
зование иностранного софта, вступает 
в силу с 1 января 2025 года. Ряд крупных 
банков – РСХБ, Газпромбанка, Промс-
вязьбанка, ВТБ и Дом.РФ – обратились 
в ЦБ с просьбой перенести сроки пере-
хода с западного софта на российский 
на 2027 год. 

Известно, что все предыдущие годы 
в банках преимущественно использова-
лась система управления базами данных 
(СУБД) от Oracle, которая продолжает 
работать до сих пор. По всей видимости, 
отсрочка потребовалась для того, чтобы 

российские поставщики автоматизиро-
ванных банковских систем (АБС) разра-
ботали софт с российскими СУБД.

НА СОЗДАНИЕ НОВОЙ АБС НУЖНЫ 

СОТНИ МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ

АБС – сложнейшая ИТ-система, кото-
рая позволяет ежедневно выполнять 
многомиллионные денежные транзак-
ции, обработку депозитов, кредитов 
и займов, обеспечивая защиту персо-
нальных данных клиентов. Чтобы соз-
дать новую АБС, которая будет работать 
с российскими базами данных, и сде-
лать её стабильной и безопасной, сил 
одного банка будет недостаточно, и рас-
ходы на её написание могут составлять 
сотни миллионов рублей, объясняет 

руководитель QA-отдела ИТ-компании 
SimbirSoft Галина Яшина. 

«Сейчас многие компании решают 
задачи по переходу на российский софт. 
И, на наш взгляд, самое сложное – поиск 
аналогов серверных решений, решений 
по безопасности, баз данных, сетево-
го оборудования и прочего, поскольку 
при переходе нужно не только поменять 
софт, но и сохранить бесперебойную 
работу ключевых систем организации, 
целостность и безопасность данных, 
а также обучить персонал новым реше-
ниям и обеспечить поддержку пользова-
телей. Такая комплексная задача требу-
ет значительных ресурсов, в том числе 
денежных и временных, как на созда-
ние, так и на переход и внедрение ново-
го решения», – говорит Галина Яшина. 

Несмотря на появление множества 
аналогов иностранного ПО, многие 
до сих не содержат полностью релевант-
ный функционал и требуют доработок, 
добавляет она.



сентябрь 2023 НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНКОВСКИЙ ЖУРНАЛ 61банки и бизнес

банки и бизнес

УСПЕЮТ ЛИ БАНКИ ДАЖЕ  

К 2027 ГОДУ – ПОКА НЕЯСНО

По мнению экспертов, на разработку 
новой АБС уйдёт несколько лет. Одна-
ко если банкам удастся объединить уси-
лия, то высока вероятность, что систе-
ма будет готова к 2027 году. При этом 
остаётся вопрос, закладывают ли банки 
риски, связанные с тестовым эксплуата-
ционным периодом, временем на обу-
чение использования новой системы, 
тестированием безопасности и адапта-
ции под персоналии каждого участника 
консорциума, отмечает Галина Яшина. 

«Учитывая эти факторы, можно 
предположить, что если говорить о пол-
ноценном переходе всех российских 
банков на отечественную АБС, то и 2027 
год уже не кажется реалистичным. Воз-
можно, мы ещё услышим о сдвигах озву-
ченной даты», – предполагает эксперт.

Если говорить про средние и неболь-
шие банки, скорее всего, им придётся 
покупать готовое решение и переходить 
на него самостоятельно, добавляет она. 
При этом важно понимать, что АБС – 
модульное приложение, и многие банки 
будут вынуждены покупать лицензии 
только на необходимые инструменты, 
чтобы решать конкретные задачи.

ПРИ ПЕРЕХОДЕ НА РОССИЙСКИЙ 

СОФТ ЕСТЬ НЕСКОЛЬКО ГЛАВНЫХ 

ПРОБЛЕМ

Существует несколько основных причин, 
почему банки могут испытывать трудно-
сти при переходе к новым системам, объ-
ясняет руководитель направления разви-
тия бизнеса Российского ПО в финансо-
вой отрасли ГК Softline Кирилл Кулагин.

Во-первых, объём и сложность заме-
ны систем. Финансовая отрасль в Рос-
сии – одна из самых оцифрованных 
по сравнению с другими сферами эконо-
мики. Процесс перехода на новое ПО и 
оборудование всегда был очень трудоём-
ким и длительным. Процент проникнове-
ния западных вендоров составляет более 
50 %, соответственно процесс импорто-
замещения предполагает большой объём 
работы как для участников финансовой 
отрасли, так и для российских вендоров, 
подчёркивает Кирилл Кулагин. 

Новые системы должны быть про-
тестированы, доработаны под высо-
кие требования отрасли, подготовле-
ны новые бизнес-процессы. С учётом 
того, что финансовые организации не 
могут позволить себе допустить оста-
новку работы из-за отказа ИТ систем, 
они должны быть полностью уверены 
в эффективности новых решений, отме-
чает эксперт.

Во-вторых, одной из главных про-
блем отрасли в части импортозамещения 
ПО является адаптация АБС под работу 
с российскими СУБД. На отечествен-
ном рынке появляются решения данной 
задачи, но процесс перехода потребует 
больше времени, чем предполагалось 
ранее, объясняет Кирилл Кулагин.

В-третьих, обучение персонала. 
ИТ-специалисты хорошо разбирают-
ся в работе с западными системами, но 
им нужно будет время, чтобы научиться 
администрировать и оказывать техни-
ческую поддержку отечественных раз-
работок на высоком уровне. Следую-
щим этапом будет обучение пользовате-
лей, что также может вызвать трудности 
и занять время.

«Таким образом, переход к новым 
системам требует времени и усилий, 
и поэтому его выполнение к 2025 году 
представляется реальной, но в тоже 
время сложной задачей», – резюмиру-
ет эксперт.

УНИКАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ ТРЕБУЮТ 

МНОГО ВРЕМЕНИ И ГРАМОТНОЙ 

ОЦЕНКИ РИСКОВ

Директор московского представитель-
ства ITentika Сергей Кузнецов перечис-
лил несколько проблем, которые, по его 
мнению, являются основными при пере-
ходе с западного на российские софт.

«Основная сложность в том, что, как 
правило, софт интегрирован в экосисте-
му. Для изменения одного блока часто 
требуется изменение другого, оценка 
и проработка рисков. Можно сравнить 
с эффектом домино», – сравнивает он. 

4–5 лет – это реальный срок 
для переработки систем, главное, 
чтобы банки смогли найти для себя 
системы, которые будут эффективно 

выполнять задачи, или написать соб-
ственные, говорит Сергей Кузнецов.

По мнению заместителя директо-
ра по развитию бизнеса группы «Рек-
софт» Константина Пылина, в основ-
ном, сложность обусловлена тем, что 
нет универсального решения для мигра-
ции: каждый проект уникален и требует 
большого количества трудозатрат и вре-
мени, оценки рисков.

2027 ГОД – БОЛЕЕ РЕАЛЬНЫЙ СРОК 

ДЛЯ ПЕРЕХОДА НА РОССИЙСКОЕ ПО, 

ЧЕМ 2025-Й

Любой крупный проект в банке зани-
мает минимум год. За этот срок нужно 
выполнить массу самых разных работ, 
и каждый шаг – это время и день-
ги, отмечает генеральный директор 
IW Group Александр Шибаев. Кроме 
того, нужно понимать, что масштаб-
ные проекты занимают больше време-
ни, добавляет он. 

Малые банки вообще находятся 
в очень сложной ситуации, им прак-
тически нереально справиться с этой 
задачей самостоятельно, без финансо-
вой поддержки со стороны государства. 
Поэтому так важны проекты по субси-
дированию и гарантированию таких 
работ, считает Александр Шибаев.

Он говорит, что банки по объектив-
ным причинам не успевают к 2025 году 
выполнить все необходимые требова-
ния с точки зрения импортозамещения.

«По моему мнению, к 2027-му впол-
не реально перевести около 70 % техно-
логический процессов на независимые 
отечественные решения. И правиль-
нее здесь говорить о позиции регулято-
ра, как о владельце проекта в стандарт-
ной методологии управления проекта-
ми. Необходимо выстроить «дорожную 
карту» разработок и определить макси-
мально критичные направления и сроки 
их подготовки, согласовать с банка-
ми и тогда уже спрашивать готовность. 
Например, к 2025 году банки должны 
обеспечить конкретный процент неза-
висимости технологических процессов, 
в 2026 году – увеличить его и к 2027 году 
выйти на полную независимость», – 
говорит Александр Шибаев.   



Наталья КАСПЕРСКАЯ на открытии ИТ-конференции АРПП в Екатеринбурге

Участниками конференции стали представители промышленных 

предприятий Урала и разработчики ПО
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Как промышленным предприятиям Свердловской области пере-

йти на  российское ПО, каковы реальные запросы промышленни-

ков, и  что предлагают российские разработчики  – эти и  другие 

вопросы обсудили 5 сентября в  Екатеринбурге на  практической 

ИТ-конференции и  выставке «Отечественный софт: путь к  техно-

логическому лидерству». Организатором мероприятия выступила 

Ассоциация «Отечественный софт» при поддержке Правительства 

Свердловской области и Клуба цифровых директоров. 

Текст: NBJ, АРПП «Отечественный софт»

Ассоциация«Отечественныйсофт»провелавЕкатеринбурге
конференциюдляпроизводственныхпредприятийУрала

ИТДЛЯПРОМЫШЛЕННИКОВ

Участниками конференции в Екатерин-
бурге стали более 150 представителей 
промышленных предприятий региона 
и российских компаний-разработчиков 
программных продуктов. Актуальность 
открытого диалога промышленников 
и вендоров назрела давно. Достижение 
технологического суверенитета в про-
мышленной сфере и переход предприя-
тий на отечественные решения и платфор-
мы требуют сегодня активной совместной 
работы разработчиков и заказчиков с воз-
можностью регулярной техподдержки.

Работу ИТ-конференции открыли: 
Евгений Гурарий, помощник полно-
мочного представителя Президента РФ 
в Уральском федеральном округе; Миха-
ил Пономарьков, министр цифрово-
го развития и связи Свердловской обла-
сти; Наталья Касперская, председатель 
правления АРПП «Отечественный софт», 
президент ГК InfoWatch; Светлана Лео-
нова, амбассадор Клуба цифровых 
директоров, GR-директор ГК InfoWatch.

В своём приветствии Михаил  
Пономарьков подчеркнул, что «задача  
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импортозамещения является одной 
из самых актуальных задач, поставлен-
ных Президентом перед всеми отрасля-
ми как для государственных структур, 
так и для реального сектора экономи-
ки. Правительство Свердловской обла-
сти разрабатывает планы и стратегии 
по внедрению российского программного 
обеспечения в сфере госуправления. Про-
мышленные предприятия и площадки, 
представители бизнеса регулярно обра-
щаются к нам за методической и консуль-
тативной поддержкой. Очень важно, что 
сегодня под одной крышей здесь собра-
лись более 30 ведущих компаний-раз-
работчиков и около 100 представителей 
промышленных предприятий, которые 
лицом к лицу смогут обсудить наболев-
шие проблемы, поделиться опытом».

Наталья Касперская отметила: 
«Сегодня в Екатеринбурге уникальная 
ситуация – когда собрались лучшие оте-
чественные разработчики в сфере про-
мышленного программного обеспече-
ния, системного ПО, кибербезопасности 
и систем для бизнеса. Весь цвет россий-
ской ИТ-индустрии сегодня здесь. Цель 
нашей конференции – показать про-
мышленным предприятиям региона луч-
шие решения ИТ-отрасли. В Реестре оте-
чественного ПО насчитывается более 
17 тысяч продуктов. Итогом конферен-
ции должно стать нахождение решения 
вопросов для каждого предприятия».

Помощник полномочного представи-
теля Президента Российской Федерации 
в Уральском федеральном округе Евгений 
Гурарий добавил, что сегодня очень важно 
не упустить время и те окна возможностей, 
которые открылись для российских раз-
работчиков. А также необходимо решить 
проблемы, которые появились у заказчи-
ков и потребителей с уходом иностранных 
вендоров с российского рынка.

Амбассадор Клуба цифровых дирек-
торов, GR-директор ГК InfoWatch Свет-
лана Леонова отметила, что «сегод-
ня промышленники и разработчики как 
никогда нуждаются в конструктивном 
диалоге. Конференция собрала сильней-
шие команды, чтобы обменяться знани-
ями, синхронизировать опыт, продемон-
стрировать прорывные ИТ-решения».

На открытии конференции министр 
цифрового развития и связи Свердлов-
ской области Михаил Пономарьков 
и коммерческий директор ГК «Астра» 
Антон Бугрецов подписали соглаше-
ние о сотрудничестве. Оно станет основой 
для разработки и реализации проектов, 
направленных на обеспечение перехода 
органов государственной власти и местно-
го самоуправления Свердловской области 
на отечественные программные продукты.

В рамках деловой программы конфе-
ренции прошли закрытые практические 
сессии: «Отечественное промышленное 
ПО», «Куда перейти с Microsoft: базовое 
и прикладное ПО», «Информационная без-
опасность КИИ» и «Решения для управле-
ния бизнесом и финансами»». Российские 
разработчики представили свои возмож-
ности, рассказали об успешных примерах 
внедрения отечественного ПО в промыш-
ленности, ответили на вопросы представи-
телей предприятий и в режиме открытого 
диалога обсудили, как обеспечить бесшов-
ный переход на отечественный софт. 

Вместе с тем, на площадке конферен-
ции была развернута выставка российских  

программных решений для промышлен-
ности – в сфере информационной без-
опасности, комплексной автоматиза-
ции рабочих мест, применения искус-
ственного интеллекта для управления 
производством, безопасного доступа 
к корпоративным и государственным 
информационным системам и т.д. Свои 
разработки продемонстрировали члены 
АРПП «Отечественный софт» – компа-
нии АСКОН, 1С, АДЕМ-инжениринг, ГК 
InfoWatch, ГК Астра, ИнфоТеКС, НТЦ 
«АПМ», ДоксВижн, Content AI, БИТ, ГК 
ADVANTA, Корпорация «Галактика», 
Инфинити Трейд, Visiolоgy, Наука, Тру-
конф, МойОфис, Лаборатория Каспер-
ского, Киберпротект, Базальт СПО, 
CommuniGate Systems, НТЦ ИТ РОСА, 
РЕД СОФТ, Биорг, СиСофт Девелопмент, 
ТЕСИС, ГК Цифра, 3В Сервис, ИскраУ-
ралТЕЛ, Postgres Professional, ГК Applite,  
СКБ Контур.

Конференция в Екатеринбурге стала 
продолжением цикла региональных 
практических мероприятий Ассоциации 
«Отечественный софт», стартовавших 
в прошлом году в Самаре.   

АРПП «Отечественный софт» — наиболее влиятельное в России объе-

динение отечественных производителей тиражируемого ПО. Ассоциа-

ция учреждена в 2009 году российскими разработчиками, в настоящее 

время в её состав входит 276 ИТ-компаний с совокупным объёмом выруч-

ки более 230 млрд рублей. За 14 лет своего существования Ассоциация 

стала центром компетенции в области создания нормативной правовой 

базы в сфере импортозамещения и площадкой независимого и прямого 

диалога с государством.
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Ассоциация российских банков  
и редакция Национального банковского 
журнала объявили о начале приема заявок 
от номинантов Национальной банковской 
премии 2023. Организаторами премии 
утверждены следующие номинации*:

1. БАНКОВСКИЙ ПРОДУКТ

2. СТРАХОВОЙ ПРОДУКТ

3. ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ПРОДУКТ

4. СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

5. ЗА ВКЛАД В ПОВЫШЕНИЕ ФИНАНСОВОЙ ГРАМОТНОСТИ

6. БЕЗУПРЕЧНАЯ РЕПУТАЦИЯ (ПЕРСОНЫ) 

7. ЗА ПОВЫШЕНИЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ БИЗНЕСА

8. ИТ РЕШЕНИЕ ДЛЯ БАНКОВ

9. ИНФОРМАЦИОННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

10. ЗА РАЗВИТИЕ ЦИФРОВЫХ И ФИНАНСОВЫХ  

ТЕХНОЛОГИЙ В БАНКОВСКОМ БИЗНЕСЕ

11. СПЕЦПРОЕКТ

12. ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

13. ЛУЧШИЙ БАНК МОЕГО ГОРОДА

14. БАНК, КОТОРЫЙ ЦЕНИТ СВОИХ СОТРУДНИКОВ

15. БАНК, КОТОРЫЙ РЕКОМЕНДУЮТ ДРУЗЬЯМ

* возможны изменения и дополнения 
   в количестве и названии номинаций

ПРЕДЛАГАЕМ ВАШЕЙ ОРГАНИЗАЦИИ  
СТАТЬ НОМИНАНТОМ ИЛИ ПАРТНЁРОМ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ БАНКОВСКОЙ ПРЕМИИ – 2023

За дополнительной информацией необходимо обращаться 
в Оргкомитет Премии

2023
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Управляющая компания «Первая» – 
одна из крупнейших и старейших на рос-
сийском фондовом рынке. Основана в 
1996 году. Компания предоставляет кли-
ентам широкий выбор инвестиционных 
возможностей в своих паевых инвести-
ционных фондах и стандартных и инди-
видуальных стратегиях доверительного 
управления. 

За 27 лет работы УК «Первая» 
пережила не один кризис и много-
кратно становилась трендсеттером 
в области доверительного управле-
ния. Так, компания первой запусти-
ла биржевые фонды в России, одной 
из первых вывела на рынок открытые 
фонды с выплатой промежуточного 
дохода. 

Портфельные управляющие обла-
дают более чем 10-летним опытом 
работы на фондовом рынке и неод-
нократно признавались лучшими  
в России. Компания – лауреат ряда 
наград, в том числе Investment 
Leaders, Время инноваций, Банки.Ру, 
Investfunds Awards, Wealth Navigator 
Awards и др. 

«Газпромбанк» (Акционерное 
общество) – один из крупнейших 
универсальных финансовых институ-
тов России, предоставляющий широ-
кий спектр продуктов и услуг корпора-
тивным и частным клиентам, финансо-
вым институтам, институциональным 
и частным инвесторам. Общее число 
точек продаж в России превышает 480. 
Банк также имеет представительства 
в Астане (Казахстан), Пекине (Китай), 
Улан-Баторе (Монголия), Нью-Дели 
(Индия) и Ташкенте (Узбекистан). 
В числе его клиентов –более 4 милли-
онов физических и порядка 92 тысяч 
юридических лиц.

Банк обслуживает ключевые отрас-
ли российской экономики и занимает  

сильные позиции на отечественном 
и международном финансовых рын-
ках, являясь одним из российских 
лидеров по организации и андеррай-
тингу выпусков корпоративных обли-
гаций, управлению активами, в сфере 
частного банковского обслуживания, 
корпоративного финансирования и 
других областях инвестиционного 
банкинга.

Розничный бизнес также являет-
ся стратегически важным направлени-
ем деятельности банка, и его масшта-
бы последовательно увеличиваются. 
Частным клиентам предлагается пол-
ный набор услуг: банковские карты, 
вклады, потребительское и ипотеч-
ное кредитование, валютно-обменные  

операции, брокерское обслуживание, 
страхование и многое другое.

Банк является одним из технологи-
ческих лидеров на российском финан-
совом рынке. За последние несколько 
лет был успешно реализован проект 
цифровой трансформации: перестро-
ена ИТ-инфраструктура, внедрены 
новые сервисы для улучшения кли-
ентского опыта, перезапущены дис-
танционные каналы обслуживания.

С момента основания в 1990 году 
Газпромбанк учитывает в собствен-
ной деятельности принципы устой-
чивого развития. В настоящее время 
банк принимает деятельное уча-
стие во всех основных направлениях  
ESG-повестки.
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АО «РЕАЛИСТ БАНК» основан 
в 1990 году и является универсальной 
финансовой организацией, которая 
предоставляет широкий спектр услуг 
корпоративным и частным клиентам. 
Банк специализируется на лизин-
ге и автокредитовании, сопровожде-
нии ВЭД, кредитах МСБ, факторинге, 
проводит расчётно-кассовые опера-
ции, осуществляет работу с драгоцен-
ными металлами, проводит валютно-
обменные операции.

Миссия Реалист Банка – сделать 
банковский сервис адаптивным и 
персональным без потери качества 
и скорости.

Ценности Реалист Банка
 Клиенты и партнёры – глав-

ная ценность. Мы стремимся к дол-
госрочному и взаимовыгодному  
сотрудничеству.

 Вовлечённость. Каждый сотруд-
ник отвечает за общий результат.

 Благосостояние. Стремимся к росту 
прибыли наших акционеров, сотрудни-
ков и клиентов.

 Скорость. Уважаем время клиента, 
поэтому постоянно увеличиваем ско-
рость принятия решений.

 Гибкость. Рассматриваем каждого 
клиента как уникальный случай, поэто-
му гарантируем индивидуальное рас-
смотрение «нестандарта».

 Прозрачность. Делаем только 
нужные и понятные продукты.

Реалист Банк входит в ТОП-5 в кате-
гории «Лучшие курсы валют», в ТОП-
10 российских банков по объёму приоб-
ретаемого золота, в ТОП-20 по объёму 
портфеля кредитов малого и средне-
го бизнеса и в ТОП-30 банков России 
по количеству регионов присутствия.

Головной офис Банка расположен 
в Москве, а филиалы банка функциони-
руют в 38 городах по всей России в раз-
ных регионах. 

Реалист Банк является участни-
ком системы обязательного страхо-
вания вкладов (Свидетельство № 761 
от 14.03.2005 г.), а также является 
участником Ассоциации российских 
банков и имеет ряд наград и сертифи-
катов, подтверждающих высокое каче-
ство предоставляемых услуг. 

В 2022 году Аналитическое кредит-
ное рейтинговое агентство (АКРА) при-
своило кредитный рейтинг АО «РЕА-
ЛИСТ БАНК» на уровне «В+» (RU) со 
стабильным прогнозом.

В 2023 году банк победил в номи-
нации «За развитие системы лизинга 
и автокредитов для малого и средне-
го бизнеса» в финале конкурса бан-
ковских продуктов для МСП в номи-
нации «Лучшая банковская програм-
ма», а также второе место на очном 
голосовании среди предпринимате-
лей ТПП в номинации «Региональ-
ные банки».

ПОДРОБНЫЕУСЛОВИЯ
УЧАСТИЯЧИТАЙТЕ
НАСАЙТЕNBJ.RU
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Российская компания Axenix 
(ранее Accenture) осуществляет 
деятельность под юридическим наиме-
нованием ООО «АксТим». Axenix пре-
доставляет широкий спектр професси-
ональных услуг в области стратегии и 
бизнес-консалтинга, цифровых серви-
сов, облачных технологий и решений 
для цифровизации бизнеса. В офисах 
и центрах разработки в Москве, Твери, 
Ростове-на-Дону, Санкт-Петербурге, 
Краснодаре, Алматы и других городах 
работают порядка 2 000 сотрудников. 

30-летний опыт реализации ком-
плексных цифровых трансформаций 
и глубокое понимание индустриаль-
ной специфики позволяет компании 
успешно осуществлять масштабные 
проекты для клиентов из финансовой 
сферы и страхования, металлургии и 
горнодобывающей промышленности, 
потребительских товаров и услуг, 
ритейла, нефтегазового сектора, фар-
мацевтики и химии.

Для банков и организаций финан-
сового сектора Axenix предлагает  

комплекс услуг от технологической 
проработки вопросов ИТ-инфра-
структуры, цифровой трансформа-
ции, оптимизации бизнеса и построе-
ния цифровых платформ «под ключ» 
до новейших решений в области ИИ, 
больших данных и информационной 
безопасности. Широкое знание техно-
логий и тенденций их развития также 
позволяет Axenix находить эффек-
тивные альтернативные решения 
по импортозамещению. Подробнее 
на www.axenix.pro.

InfoWatch – ведущий российский раз-
работчик решений для обеспечения 
информационной безопасности финан-
сового сектора. Лучшие инженеры, мате-
матики и лингвисты с 2003 года обе-
спечивают технологическое преиму-
щество InfoWatch в области защиты 
данных от современных информа-
ционных угроз. Признанный экс-
перт и лидер рынка DLP-систем Рос-
сии и СНГ, InfoWatch успешно реа-
лизовал более 3000 проектов для  

государственных и коммерческих финан-
совых организаций в 20-ти странах 
мира. Две трети из 50-ти крупнейших 
компаний России (в соответствии 
с рейтингом «Эксперта») доверили 
InfoWatch выполнение масштабных 
и зачастую нестандартных проектов, 
связанных с информационной безо-
пасностью. Причина такого доверия 
не только в качестве и уникальности 
технологий, но и в чувстве уверен-
ности, которое даёт InfoWatch, когда 

сопровождает своих клиентов на всех 
этапах проектных работ.

Компания InfoWatch помогает бан-
кам и другим финансовым организациям 
защищать важную информацию в России 
и за рубежом, от Калининграда до Хаба-
ровска, а также в странах СНГ (Армения, 
Азербайджан, Грузия, Беларусь, Казах-
стан, Киргизстан, Таджикистан, Узбеки-
стан). Среди наших  Заказчиков – круп-
нейшие государственные ведомства и 
частные финансовые организации.
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Группа компаний «Финополия» 
ведёт свою деятельность в сфере кре-
дитного брокериджа с 2017 года. 
Являясь основателем компании, могу 
ответственно заявить, что за эти годы 
у всей команды нашей компании 
наработан бесценный опыт реше-
ния даже самых сложных вопросов 
по привлечению кредитных средств 
для предпринимателей от банков 
нашей страны.

Мы работаем с клиентами по всей 
стране, основной офис находится 
в Москве, что позволяет нам использо-
вать неограниченные лимиты и расши-
ренный перечень инструментов и бан-
ковских продуктов, при этом выдавая 
средства клиенту в любом регионе. 
Этакий переток средств из Москвы 
обратно в регионы. А также концен-
трируемся в первую очередь на сег-
менте малого и микробизнеса, так как 
им чаще всего требуется наша помощь.

Наша компания является официаль-
ным представителем более чем 40 бан-
ков РФ и прочих кредитных организа-
ций. Мы плотно сотрудничаем со специ-
алистами ведущих банков, лизинговых, 
факторинговых и инвестиционных 
компаний, что позволяет нам отслежи-
вать наиболее выгодные предложения 
в текущих реалиях, а также получать 
по уже одобренным сделкам условия, 
которые будут лучше рыночных.

На данный момент компания явля-
ется участником крупнейших деловых 
сообществ, профильных сообществ кре-
дитных консультантов, также участвует в 
качестве приглашённых спикеров в дело-
вых конференциях, в семинарах и СМИ.

Мы оказываем полный комплекс услуг 
для малого и микробизнеса в сфере при-
влечения финансирования – помогаем 
наладить бухгалтерию и управленческую 
отчётность, чтобы собственник оператив-
но и более полно мог управлять своими 
доходами/расходами, определяя «узкие»  
или, наоборот, прибыльные места сво-
его бизнеса, и мог выстраивать его стра-
тегию, в том числе, в части привлечения 
финансирования.

У нас много клиентов из сферы мар-
кетплейсов, им постоянно требуются 
средства, так как из-за большого обо-
рота и большого количества постав-
щиков с различными условиями поста-
вок часто возникают кассовые разры-
вы. Мы помогаем привлечь средства 
для них в течение суток.

Мы работаем с клиентами в случаях, 
когда: уже отказали банки, нет достаточ-
ных финансов, отсутствуют обороты, 
были проблемы в кредитной истории 
юридического лица или собственника, 
нужно рефинансировать текущий кре-
дит, получить целевой кредит на при-
обретение активов и многое другое. 
Для нас нет нерешаемых задач.

Специалисты нашей компании, 
являясь опытными сотрудниками, 
работают над задачами клиентов 
любой сложности, также хочу отме-
тить, что делают это совершенно бес-
платно – мы берём свою небольшую 
комиссию только после того, как 
финансирование поступило на рас-
чётный счёт клиента.

Инфоповод
Совсем недавно мы запустили услу-
гу полного комплекса по привлече-
нию грантов, льгот и господдержки, 
а также заключили договоры с биз-
нес-акселераторами по типу Сколко-
во. Мы помогаем полностью упако-
вать проект и сформировать заявку 
на получение господдержки или рези-
дентства акселератора, а затем подго-
товить и сдать отчетность по целево-
му использованию средств.

Суммы грантов варьируются от 500 
тыс. до 100 млн рублей. А вступление 
в бизнес акселератора даёт преференции 
в льготных ставках налогов или вообще 
нулевые ставки по ним, а также множе-
ство ресурсов и услуг, которыми можно 
пользоваться бесплатно или по льгот-
ным ценам в рамках резиденства.

Более подробно о нас, наших кей-
сах, а также много другой полезной 
информации смотрите на нашем сайте 
и нашем телеграм-канале finopolia.ru.
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Банк ДОМ.РФ – ипотечно-строитель-
ный банк с широкой федеральной сетью 
обслуживания. Мы развиваем ипотеч-
ные программы, чтобы жильё было мак-
симально доступным для людей. Банк 
ДОМ.РФ входит в ТОП-3 российских 
банков по объёму ипотечного портфеля 
(вместе с ДОМ.РФ).

Банк сотрудничает с обширной сетью 
партнёров, поэтому ипотечным креди-
тованием могут воспользоваться жители  

всей России вне зависимости от 
физического присутствия отделений 
в регионах.

Банк ДОМ.РФ – уполномоченный 
банк в сфере жилищного строитель-
ства по поручению Президента Рос-
сии В.В.Путина. В Банке разработаны 
актуальные, удобные и выгодные про-
дукты по проектному финансированию 
и управлению проектами. Благодаря 
онлайн-сервису, банк взаимодействует 

и предоставляет проектное финансиро-
вание застройщикам во всех регионах 
России. 

Банк предлагает клиентам широ-
кий выбор традиционных банковских 
продуктов.

Мы планируем развивать розничное 
направление и предоставлять современ-
ный сервис и удобное банковское обслу-
живание физическим лицам, а также 
сервисы и услуги для малого бизнеса.

2023

ПАО Сбербанк – один из крупней-
ших банков в России и один из веду-
щих глобальных финансовых инсти-
тутов. На долю Сбербанка прихо-
дится около трети активов всего 
российского банковского сектора. 
Сбербанк является ключевым креди-
тором для национальной экономи-
ки и занимает одну из крупнейших 

долей на рынке вкладов. Основным 
акционером ПАО Сбербанк явля-
ется Российская Федерация в лице 
Министерства финансов Российской 
Федерации, владеющая 50% устав-
ного капитала ПАО Сбербанк плюс 
1 голосующая акция. Оставшими-
ся 50% минус 1 голосующая акция 
от уставного капитала банка владеют  

российские и международные инве-
сторы. Банк располагает обширной 
филиальной сетью в России: около  
14 тысяч точек обслуживания. Гене-
ральная лицензия Банка России на 
осуществление банковских операций  
№ 1481 от 11.08.2015. Официальные 
сайты банка: www.sberbank.com (сайт 
Группы Сбербанк), www.sberbank.ru
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РСХБ-Интех – технологическое под-
разделение Россельхозбанка. Мы соз-
даём и обслуживаем ПО для финан-
сового сектора и банковской деятель-
ности, цифровые продукты для всех, 
кто связан с сельским хозяйством, 
а также мобильные приложения 
для физлиц, юрлиц и наших сотруд-
ников. Компания работает с 2016 года. 

Двенадцать программных продук-
тов собственной разработки вошли 
в Реестр отечественного ПО. Среди 
них – средства управления разработкой 
(CICD), платформа банковской циф-
ровой среды App.Farm и экосистема 
«Своё» с маркетплейсом фермерских 
продуктов, крупнейшим в России b2b-
сайтом товаров и услуг для сельского 

хозяйства, а также сайтами для под-
бора загородного жилья и агротуров. 
В команде 2800 ИТ-специалистов, 
работающих в двенадцати центрах 
разработки: главный офис в Москве, 
офисы в Уфе, Новосибирске, Красно-
даре, Пензе и других городах. Многие 
сотрудники работают в удалённом или 
гибридном режиме (дом-офис).

МТС Банк, основанный в 1993 году 
как Московский банк реконструкции 
и развития (МБРР), является универ-
сальным коммерческим банком, вхо-
дящим в число 50 ведущих российских 
банков. Сеть офисов обслуживания 
МТС Банка охватывает более 50 горо-
дов в 30 наиболее крупных регионах 
России. Основным акционером явля-
ется Частная компания с ограниченной 
ответственностью «Мобайл ТелеСи-
стемс Б.В.» – дочерняя компания ПАО 
«Мобильные ТелеСистемы».

Головной офис МТС Банка распо-
лагается в Москве. В своей стратегии 
МТС Банк делает ставку на быстрый 
рост розничного и малого бизнеса 
в сочетании удобства и функциональ-
ности цифровых каналов с физической 
доступностью по всей России. Банк 
активно развивает финансовые сер-
висы внутри экосистемы МТС и дру-
гих внешних партнёров так, что основ-
ные продукты становятся интуитив-
но доступны клиентам «в два клика». 
Стратегия развития Банка – удобство, 

простота и понимание повседневных 
потребностей клиентов.

По состоянию на 1 сентября 2021 
года МТС Банк занимает 34-е место 
по активам, 29-е – по величине капи-
тала, 26-е – по вкладам населения, 
3-е место по величине портфеля POS-
кредитования. Клиентская база состав-
ляет 3 миллиона активных клиентов.

В 2017 году МТС Банк выбран 
единственным платёжным операто-
ром портала mos.ru и его мобильных 
приложений.
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Банк «Центр-инвест» –  один 
из крупнейших региональных бан-
ков Юга России, основан в 1992 году 
руководителями первых приватизи-
рованных предприятий Юга России 
и преподавателями вузов Ростова-на-
Дону. Банк «Центр-инвест» осущест-
вляет свою деятельность в 7 регио-
нах Российской Федерации: Ростов-
ская область, Волгоградская область, 
Краснодарский край, Ставрополь-
ский край, Республика Адыгея, Ниж-
ний Новгород, Москва. 

«Центр-инвест» реализует на прак-
тике бизнес-модель устойчивого бан-
кинга. Доверие клиентов, рекордно 

низкие ставки по кредитам и опыт рабо-
ты позволяют банку «Центр-инвест» 
занимать лидирующие позиции в феде-
ральных рейтингах по объёмам кре-
дитования населения и малого бизне-
са. В декабре 2021 года банк утвердил 
Стратегию развития на 2022–2024 годы  
«ESG-диджитализация 2.0», которая 
объединяет в себе глобальные Цели 
устойчивого развития ООН до 2030 г., 
приоритеты Национальных проектов 
России до 2024 г., цели развития в рам-
ках программ Банка России. 

Банк принимает активное участие 
в модернизации сельского хозяйства 
Юга России, в развитии женского, 

молодёжного, социального предпри-
нимательства, трансформации бизне-
са, кредитования энергоэффективных 
проектов, ремонтов многоквартир-
ных домов, ипотечном и розничном 
кредитовании жителей Юга России. 
Банк «Центр-инвест» ведёт активную 
и ответственную работу по повыше-
нию финансовой грамотности насе-
ления и бизнеса через собственные 
Центры финансовой грамотности 
и стал первой коммерческой компа-
нией в России, получившей аккре-
дитацию своей социально-образова-
тельной программы по финансовому 
просвещению населения.

Инлайф страхование жизни – 
одна из ведущих компаний, пред-
лагающих услуги в сфере страхова-
ния жизни. Мы реализуем выгодные 
и надёжные программы накопитель-
ного и инвестиционного страхова-
ния жизни, страхования от несчаст-
ных случаев и болезней, которые осу-
ществляют страховую защиту жизни 
и здоровья вашей семьи, помогают в 

реализации ваших планов на будущее 
и ключевых целей.

Авторитетным рейтинговым агент-
ством RAEX (Эксперт РА) компа-
нии АО «Инлайф страхование жизни» 
присвоен рейтинг надёжности ruА-, 
Агентство НКР, в свою очередь, при-
своило компании рейтинг на уровне 
A-.ru. В 2019 году компания получила 
оценку «Знак качества» на уровне А1  

от аналитического агентства Бизнес-
Дром. Компания постоянно дорабаты-
вает и создаёт новые полезные и удоб-
ные продукты по страхованию жизни 
и здоровья.

Различные виды страхования, 
несколько надёжных программ на 
выбор, высокое качество обслужива-
ния – всё это мы предлагаем своим 
клиентам.
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МФК «Лайм-Займ» – один 
из крупнейших участников микрофи-
нансового рынка и в 2023 году отме-
чает своё 10-летие. Является членом 
СРО «МиР», Новосибирского банков-
ского клуба и Ассоциации микрофи-
нансовых организаций «Сибирь».

Миссия компании – содействие раз-
витию рынка микрофинансовых услуг 
и улучшению общего благосостояния 
населения с ограниченным доступом 
к финансовым услугам путем предо-
ставления прозрачных, релевант-
ных и эффективных для потребителя 
финансовых решений.

В 2022 году компания стала пер-
вой и единственной МФО, успешно 

прошедшей сертификацию на соот-
ветствие системы менеджмента каче-
ства международному стандарту ISO 
9001:2015. Также рейтинговое агент-
ство «Эксперт РА» повысило рей-
тинг кредитоспособности компании 
до уровня RuBB- со стабильным про-
гнозом.

По итогам 2022 года МФК «Лайм-
Займ» вошла в топ-10 микрофинан-
совых компаний по объёму выдан-
ных микрозаймов с показателем в 9,2 
млрд рублей. При этом компания 
стала лидером по темпам прироста 
портфеля без учёта NPL90+. По при-
росту чистой прибыли «Лайм-Займ» 
занял 2-е место, по её размеру –  

9-е место, по темпам прироста 
выдач – 3-е место, по объёму выдач 
потребительских микрозаймов (IL) – 
6-е место.

«Лайм-Займ» по праву занима-
ет одно из ведущих мест по микро-
финансированию населения в Рос-
сии. В компании внедрена полностью 
автоматизированная система бизнес-
процессов, которая позволяет прово-
дить качественную оценку заёмщи-
ка при помощи скоринговой систе-
мы, разработанной собственным 
IT-подразделением. Совокупно кли-
ентами цифрового финансового сер-
виса LIME являются около 2 милли-
онов человек.

Компания «Систематика» – 
ведущий поставщик ИТ-решений и 
услуг с 25-летним опытом работы 
на российском рынке. Компания вхо-
дит в состав «Национальная компью-
терная корпорация» (НКК).

Деятельность компании «Систе-
матика» направлена на предостав-
ление комплекса услуг по цифро-
визации государственных структур 

и предприятий различных отрас-
лей. «Систематика» осуществляет 
разработку, внедрение и поддержку 
сложных информационных систем 
и инфраструктурных решений, в том 
числе позволяющих успешно заме-
стить ИТ-системы зарубежного  
производства. 

Являясь партнёром крупнейших 
производителей оборудования и 

программного обеспечения, компа-
ния «Систематика» обладает глубо-
кой экспертизой по всему спектру 
новейших технологий и продуктов. 
Компания располагает значитель-
ным опытом создания и сопровожде-
ния сложных географически распре-
делённых информационных систем 
и реализации проектов федерального  
масштаба.
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ЦИБИТ («Центр исследования 
безопасности информационных 
технологий») – консалтинговая 
компания, накопившая опыт эксперти-
зы и с 2009 года помогающая органи-
зациям соответствовать требованиям 
к информационной безопасности.

Клиенты ГК «ЦИБИТ» – физиче-
ские и юридические лица, коммер-
ческие организации и госструктуры, 
у которых возникают потребности 
в защите информации и задачи соот-
ветствия требованиям. Уникальное 
торговое предложение ЦИБИТ – ком-
плексный подход, который заклю-
чается в оказании полного цикла 
услуг в области информационной  
безопасности. 

Среди приоритетов компании – сво-
евременное реагирование на запросы 
времени, развитие новых направлений 
деятельности в соответствии с измене-
ниями конъюнктуры рынка. Предлагая 
широкий спектр услуг в области инфор-
мационной безопасности для финансо-
во-кредитных организаций, ЦИБИТ 

придерживается системного подхода 
к внедрению инноваций:

 Департамент финансового ком-
плаенса ЦИБИТ представляет соб-
ственную разработку – защищённую 
онлайн-форму автоматизированного 
расчёта оценки по форме 071 в соответ-
ствии с методическими рекомендация-
ми МР-12 Банка России, повышающую 
эффективность работы аудиторов ИБ;

 Учебный центр «ЦИБИТ» пред-
лагает обучение по передовым образо-
вательным программам по информа-
ционной безопасности в финансовой 
сфере, в том числе в рамках проекта 
новой образовательной онлайн плат-
формы «ЦИБИТ онлайн-университет», 
обеспечивающей обучение в удобном 
бесконтактном формате;

 Кадровое агентство «ЦИБИТ» 
предлагает услуги профессионального 
кадрового подбора профильных спе-
циалистов в области информационной 
безопасности для повышения эффек-
тивности деятельности предприятий 
кредитно-финансовой сферы.

Комплекс услуг для банков:
 Аудит и оценка соответствия (в 

т.ч. приведение в соответствие) требо-
ваниям Банка России в области инфор-
мационной безопасности;

 Тестирование на проникновение 
(пентесты);

 Поставка SIEM, DLP-систем, 
антивирусов, СЗИ;

 Подбор персонала и трудоустрой-
ство в сфере информационной безопас-
ности;

 Дополнительное профессио-
нальное образование по направле-
нию Информационная безопасность 
по программам, согласованным с регу-
ляторами и соответствующим лицензи-
онным требованиям.

 Подготовка организаций к полу-
чению лицензий ФСБ России и ФСТЭК 
России;

 Аттестация объектов информати-
зации.

Мы помогаем соответствовать 
требованиям!

ПОДРОБНЫЕУСЛОВИЯУЧАСТИЯ
ЧИТАЙТЕНАСАЙТЕNBJ.RU
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Abanking  – платформа для построе-
ния дистанционных банковских экоси-
стем. Существует с 2016 года, является  

Paygine представляет собой финтех-
компанию и процессинговый центр. Ком-
пания является надёжным партнёром 
со штатом сильных ИТ-специалистов. 
Основное направление деятельности – 
предоставление клиентам технологич-
ных платёжных сервисов для любого биз-
неса вне зависимости от его размера.

Отличительная особенность про-
дуктов компании Paygine в том, что 
они доступны для партнёров по модели 

резидентом Сколково. Первым на рынке 
в РФ начал применять single-core архи-
тектуру в разработке продуктов ДБО. 

White Label и встраиваются бесшовно 
в любые интерфейсы с минимальными 
затратами на разработку. Для партнёров 
Paygine такая схема – одно из ключевых 
преимуществ, которое на практике озна-
чает, что их клиент остаётся в экосисте-
ме сервиса и при этом не видит, как идут 
денежные потоки, процессинг и т.д.

В рамках White Label все операции, 
оферты для переводов и платежей, лицен-
зии остаются в зоне ответственности  

Получил 10 наград в отраслевых рей-
тингах лучших решений: Markswebb, 
SME, UsabilityLab, FinAwards.

сервиса. Партнёр может создать на базе 
платформы продуктов Paygine соб-
ственную систему расчётов и платежей 
или свой финансовый продукт для кли-
ентов – без дополнительных лицензий, 
внешних платёжных систем и риска 
потерять клиентов.

Миссия Paygine – делать платежи 
удобнее, создавать новые возможности 
и преимущества для всех участников 
рынка e-commerce.

Компания SoftWell уже боль-
ше 20 лет разрабатывает банковское 
ПО для трейдинга, контроля рисков, 
казначейства, системной интеграции 
и поставляет его финансовым орга-
низациям. Комплексные решения 
SoftWell помогают банкам и инвести-
ционным компаниям создавать единое 
информационное пространство. 

SoftWell развивает торгово-инфор-
мационную платформу RuTerminal – 
терминал для заключения внебирже-
вых сделок, получения и публикации 

финансовой информации участника-
ми рынка. RuTerminal располагает-
ся в защищённом облаке на террито-
рии России. Решение замещает такие 
терминалы как Bloomberg и Refinitiv. 
В настоящее время SoftWell – един-
ственный российский профессиональ-
ный разработчик программного обе-
спечения подобного класса. 

Ещё один продукт SoftWell – систе-
ма Navigator. Она закрывает потреб-
ности банков в отделах трейдинга, 
рисков и казначейства. Ядро Navigator 

лежит в основе торгово-клиринговой 
системы СПФИ MOEX. 

Проекты компании SoftWell 
для банков и финансовых компаний 
доступны как в облачном формате, так 
и on-premise. Сегодня с ними работа-
ют более 1000 пользователей. Среди 
клиентов компании – крупнейшие 
банки России (ВТБ, Открытие, Тинь-
кофф, Русский стандарт, Альфа-банк, 
МТС-банк и др.), а также MOEX Group, 
включающий в себя российский бир-
жевой холдинг «Московская биржа».
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ООО «ИНЭК-ИТ» – это современ-
ная научно-производственная компа-
ния с многолетней профессиональной 
историей, предоставляющая полный 
комплекс услуг для построения эффек-
тивного бизнеса на основе инновацион-
ных технологий.

Компания ООО «ИНЭК-ИТ» явля-
ется членом Ассоциации разработчиков 
ПО «Отечественный софт». Программ-
ные продукты Компании зарегистриро-
ваны в едином реестре российских про-
грамм для электронных вычислитель-
ных машин и баз данных. В 2023 году 
организация присоединилась к Цено-
вой хартии социально ответственного 
ИТ-бизнеса.

Основные программные продукты 
ИНЭК-ИТ:

 Программный комплекс «Финан-
совый риск-менеджер версия 3.3» 
(ПК «ФРМ 3.3»);

 Программный модуль «Операцион-
ный риск»;

 Программные комплексы серии 
«Аналитик»: «Финансовый анали-
тик», «Бизнес-аналитик», «Кредит-
ный аналитик»;

 Программный модуль «ИНЭК – 
Анализ карточки счёта 51» (ПМ 
«АКС-51»).

Широкий спектр услуг позволяет 
ООО «ИНЭК-ИТ» предоставлять ком-
плекс решений по контролю и оценке 
принимаемых рисков, ориентирован-
ный на уникальные особенности биз-
неса каждого клиента, от макроэконо-
мического анализа рынков, на которых 
работает клиент, автоматизации вну-
тренних процессов, оценки контраген-
тов, до обучения персонала.

Более трети российских банков, 
включая крупнейшие государственные 
кредитные организации, а также рей-
тинговые агентства, страховые компа-
нии и НКО являются пользователями 
флагманского продукта Компании (ПК 
«ФРМ 3.3»), в состав которого вхо-
дят готовые методики, активно приме-
няемые пользователями, в том числе 
в рамках выполнения регуляторных 
требований.

Программный модуль «Операцион-
ный риск» разработан в соответствии 
с Положением Банка России № 716-П 
«Положение о требованиях к систе-
ме управления операционным риском 
в кредитной организации и банковской 
группе», а также содержит частичные 
требования Положений Банка России 
№ 744-П «О порядке расчёта разме-
ра операционного риска («Базель III») 

и осуществления Банком России надзо-
ра за его соблюдением» и № 787-П «Об 
обязательных для кредитных органи-
заций требованиях к операционной 
надёжности при осуществлении бан-
ковской деятельности в целях обеспе-
чения непрерывности оказания бан-
ковских услуг».

Программные комплексы серии 
«Аналитик» используются государ-
ственными и муниципальными орга-
нами управления, коммерческими 
предприятиями и лизинговыми ком-
паниями, арбитражными и конкурс-
ными управляющими для оценки 
предприятий, построения бизнес-пла-
нов и т.д.

ПМ «АКС-51» в настоящее время 
является незаменимым инструментом 
оперативного анализа, раскрывающий 
информацию о денежных потоках ана-
лизируемой организации, не дожида-
ясь отчётных данных, что крайне вос-
требовано в кризисных и быстро меня-
ющихся экономических ситуациях. 

На базе программных продуктов 
ИНЭК-ИТ осуществляют обучение 
известнейшие вузы Российской Феде-
рации, готовя специалистов финансо-
вой сферы –  экономистов, аналитиков, 
аудиторов.
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Data Sapience (ООО «Дата 
Сапиенс») – российский поставщик 
собственного программного обеспе-
чения, специализирующийся на раз-
работке аналитических инструмен-
тов для среднего и крупного бизнеса.  
Компания развивает четыре линейки 
продуктов: CM Ocean, Kolmogorov AI, 
Talys Ocean и Data Ocean. 

ПО позволяет решать бизнес-зада-
чи в области целевого маркетин-
га (доставка персонализированных 
коммуникаций), MLOps и управле-
ния жизненным циклом ML-моделей, 
управления рисками в сферах при-
нятия решений (кредитный кон-
вейер, предстраховые проверки и 

урегулирование убытков, скоринг 
контрагентов), противодействия отмы-
ванию доходов (ПОД/ФТ) и мошенни-
честву (антифрод). 

А также задачи в области обработ-
ки и управления данными: управле-
ние данными в платформе поколения 
lakehouse, администрирование класте-
рами СУБД, управление справочны-
ми данными (RDM), мастер-данными 
(MDM), качеством данных (DQ), тех-
ническими данными и бизнес-глос-
сарий (EMM), потоковая обработка 
данных, загрузка данных в аналитиче-
скую среду. 

Разработкой и внедрением ПО зани-
мается команда с более чем 15-летним 

опытом работы в бизнес-консалтинге. 
В числе сотрудников Data Sapience – 
специалисты из крупнейших профиль-
ных российских компаний, а также 
ранее работавшие в российских пред-
ставительствах мировых вендоров. 

В портфеле компании – проек-
ты в различных индустриях: финан-
совом секторе, телекоме, ритейле, 
e-commerce, производстве. В числе 
клиентов Data Sapience – Росбанк, 
Газпромбанк, Альфа-банк, Россель-
хозбанк, Ренессанс страхование, Мос-
биржа, Узбекинвест, EVRAZ, и др. 

Дата Сапиенс является резиден-
том «Сколково». Продукты компании 
включены в Реестр российского ПО.

Makves – российский разработчик 
программного обеспечения для защиты 
неструктурированных данных. Входит 
в холдинг «Гарда», группу компаний-
разработчиков технологий и решений 
в сфере безопасности данных и сетевой 
инфраструктуры.

Компания является первопроход-
цем российского рынка DCAP/DAG, 
система Makves стала первым продук-
том класса DCAP (Data-Centric Audit 

and Protection), включённым в Реестр 
отечественного программного обеспе-
чения Минцифры.

Решение Makves помогает обеспечить 
целостность, доступность и конфиденци-
альность информации, а также помощь 
в исполнении требований регуляторов –  
ФЗ-152, GDPR, ГОСТ Р57 580.1, СТО БР 
ИББС, PCI DSS и другим.

Makves обладает разрешительными 
лицензиями ФСТЭК на деятельность 

по технической защите конфиденци-
альной информации, а также разра-
ботке и производству средств защиты 
информации.

Десятки российских компаний 
из финансового сектора доверяют 
защиту данных Makves, среди кото-
рых –Инвестиционная группа ТРИН-
ФИКО, страховая компания «Согла-
сие», «МСП Банк», Группа Компаний 
«Элемент» и другие.
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Swordfish Security – российская 
компания, помогающая своим кли-
ентам внедрять лучшие индустриаль-
ные ИБ-практики, строить комплекс-
ные платформы безопасной разработки 
и выпускать защищённые программные 
продукты. Наши эксперты уже в тече-
ние 10 лет реализуют подход DevSecOps 
совместно с крупнейшими корпоратив-
ными заказчиками, такими как Тинь-
кофф Банк, СберБанк, ВТБ, Альфа-
Банк, Почта России, Газпромбанк, 
Ростелеком, Лаборатория Касперского, 
ДомКлик, СберСтрахование.

Мы состоим в стратегическом 
партнёрстве с Positive Technologies – 

лидером российского рынка кибер-
безопасности, а также сотрудничаем 
с другими ведущими ИБ-вендорами. 
Это позволяет нам строить ком-
плексные DevSecOps-платформы, 
покрывающие все ключевые прак-
тики ИБ. 

Наша команда развивает собствен-
ные продуктовые решения:
 Стингрей – система автоматизи-

рованного анализа защищенности 
мобильных приложений;

 AppSec.Hub – платформа оркестра-
ции DevSecOps-процессов и корре-
ляции результатов сканирований;

 AppSec.Track – автоматизиро-
ванный анализатор компонентов 
с открытым исходным кодом. 
У нас есть собственный фреймворк 

безопасной разработки, позволяю-
щий бесшовно внедрить ИБ-практики 
и построить процессы, соответствую-
щие российским индустриальным стан-
дартам и требованиям регуляторов. 

Также мы разрабатываем ком-
плексные образовательные програм-
мы по кибербезопасности, кото-
рые помогают заказчикам наращи-
вать экспертизу в области Application 
Security и создавать внутренние цен-
тры компетенций.

УЧАСТНИКИ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ 

БАНКОВСКОЙ ПРЕМИИ

«АйТи Бастион» – российский вен-
дор, разработчик комплекса СКДПУ 
НТ. Компания существует с 2014 года 
и занимает более 70% российско-
го рынка PAM-решений (Privileged 
Access Management).

На начало 2023 года заказчики 
«АйТи Бастион» – более 180 россий-
ских компаний из разных отраслей, 
в том числе нефтегазовой, энерге-
тической, банковской, организаций 
государственного сектора, ритейла  
и медицины.

Продукты:
СКДПУ НТ – комплексный продукт 
«АйТи Бастион», объединяющий в себе 
функционал системы контроля дей-
ствий ИТ-поставщиков СКДПУ с Цен-
тром мониторинга и аналитики, моду-
лем отчётности, модулем отказоустой-
чивости и масштабирования, модулем 
профилирования пользователей. Эта 
система обеспечивает всю функцио-
нальность PAM – от входа пользователя 
в систему до «умного» анализа потенци-
ального инцидента. СКДПУ НТ внесён 

в Реестр отечественного ПО и сертифи-
цирован ФСТЭК России по УД4.

СКДПУ НТ Компакт – полноцен-
ная РАМ-система в формате компакт-
ного ПАК, которая полностью готова 
к использованию в отсутствии специ-
ально оборудованных ЦОД. Система 
удобна в использовании и в организа-
циях с малым количеством информа-
ционных систем и оборудования, и в 
территориально-распределённых точ-
ках крупного бизнеса (банки, АЗС, 
ритейл и пр.).
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Компания КриптоПро с момента 
основания в 2000 году занимает лиди-
рующее положение в сфере разработ-
ки средств криптографической защи-
ты информации и развития инфра-
структуры открытых ключей (PKI) 
на территории РФ.

Продукты КриптоПро широко рас-
пространены по всей стране, применя-
ются в системах электронного доку-
ментооборота, исполнения госзака-
за, сдачи бухгалтерской и налоговой 
отчётности и т.п. Средства электронной  

подписи КриптоПро установле-
ны на десятках миллионов серверов, 
рабочих мест и мобильных устройств 
пользователей. Разработанные ком-
панией средства удостоверяющих 
центров внедрены более чем в 1000 
организаций и используются, в том 
числе, для обеспечения деятельности 
подавляющего большинства аккреди-
тованных удостоверяющих центров.

Во многих аспектах КриптоПро 
выступает локомотивом отрасли и 
автором инноваций. Специалистами  

компании впервые в РФ были разра-
ботаны многие криптографические 
протоколы, отраслевые стандарты 
и программные продукты.

Продукты КриптоПро сертифици-
рованы ФСБ России, признаны мно-
гими клиентами и экспертами в обла-
сти информационной безопасности и 
на протяжении многих лет фактиче-
ски являются стандартом де-факто для 
работы с электронной подписью, обе-
спечивая неизменно высокий уровень 
надёжности, качества и безопасности.

УЧАСТНИКИ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ 
БАНКОВСКОЙ ПРЕМИИ

«Антифишинг» – российская иссле-
довательская компания и разработчик 
ПО. Работает с 2016 года и специализи-
руется на решении проблем человече-
ского фактора в информационной без-
опасности. Компания является лицен-
зиатом ФСТЭК.

Команда разрабатывает экоси-
стему Start X, в неё входят платфор-
мы и программы,  которые помогают 
сотрудникам распознавать и предот-
вращать цифровые атаки, а продукто-
вым командам – быстрее выпускать 
защищённое ПО. Продукты экосисте-
мы используются в Райффайзенбанк, 
QIWI, Банк Санкт-Петербург, МВидео-
Эльдорадо, Промомед, Объединённая 

Зерновая Компания и других компани-
ях в России и СНГ.

ПО «Антифишинга» включено 
в Реестр российского ПО и помогает:

1. Научить сотрудников распоз-
навать и предотвращать цифровые 
атаки, сохранять бюджет и имидж 
компании.

2. Наладить контакт между безо-
пасностью и сотрудниками, вовлечь их 
в защиту компании от цифровых атак.

3. Сформировать требования по 
безопасности к ПО компании и улуч-
шить коммуникацию с продуктовыми 
командами, чтобы уменьшить time-to-
market и снизить затраты на проектную 
команду.

4. Сделать безопасность частью 
культуры компании, а человеческий 
фактор – управляемым параметром 
безопасности.

Также компания ведёт некоммерче-
ские активности:

 участвует в информационном 
обмене с Центром мониторинга и реа-
гирования на компьютерные атаки 
в кредитно-финансовой сфере («Фин-
ЦЕРТ») Банка России; 

 принимает участие в обучающих 
программах Финтех Хаба Банка Рос-
сии совместно с Ростелеком и ЦБ РФ;

 проводит практикоориентирован-
ное обучение для сотрудников банков 
при организации и поддержке ЦБ РФ.
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Присоединяйтесь к нам! Уверены, что вам есть чем поделиться с широкой аудиторией! 
Интервью в профессиональной студии и публикация в уважаемом журнале – 

отличный способ рассказать о себе и своей компании целевой аудитории

ГОСТИ ПРОЕКТА

Ведущая программы Екатерина Ярцева

Организатор: ООО УК Национальный банковский журнал, 8 (495)988-32-08      
www.nbj.ru        event@nbj.ru         

ПОДРОБНОСТИ

Дмитрией Слободенюк (ARinteg), 
Екатерина Ярцева, Наталья Кузьмина (ARinteg) Алексей Колесников (iSimpleLab)Екатерина Павлова (Триколор)
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Денис Краснолуцкий (СМП Банк), Екатерина 
Ярцева, Александр Киселев (СМП Банк) Юрий Ледаков (BSS) Евгений Шевяхов (ОТР) 

и Анатолий Безрядин (ОТР) 

Мультимедийный информационный спецпроект

Национального банковского журнала (NBJ) и радио Mediametrics

НАЦИОНАЛЬНЫЙ 

БАНКОВСКИЙ ЖУРНАЛ



Ассоциация
российских 
банков

ПОДРОБНЫЕ УСЛОВИЯ 
УЧАСТИЯ ЧИТАЙТЕ 
НА САЙТЕ NBJ.RU

+7 (495) 988-32-08          ADV@NBJ.RU         CHIEF@NBJ.RU Р
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